
Кредитная 
самоограни- 
ченность
Граждане смогут 
превентивно бороться 
с мошенниками

В Госдуму внесен долгожданный 
законопроект, позволяющий гра-
жданам устанавливать запрет 
на выдачу им кредитов и зай-
мов банками и МФО. Эта мера, 
по мнению экспертов, может 
стать действенным средством 
борьбы с мошенничествами, од-
нако вступить в силу она сможет 
только в середине следующе-
го года. При этом к самой проце-
дуре установки и снятия запрета 
у участников рынка есть вопросы.

В четверг, 20 апреля, в Госдуму 
был внесен законопроект, устанавли-
вающий право граждан на введение 
запрета на выдачу им потребитель-
ских кредитов и займов. Установить 
запрет можно сразу как на все кре-
диты, так и на отдельные их виды, 
за исключением ипотеки и автокре-
дитов. Для установки запрета заем-
щик должен будет через портал го-
суслуг направить заявление во все 
квалифицированные бюро кредит-
ных историй (БКИ). Запрет начнет 
действовать на следующий день, 
а снять его можно будет через два 
дня после подачи соответствующе-
го заявления. Если гражданину, уста-
новившему запрет, выдадут кредит, 
он будет иметь полное право не га-
сить его, а кредитная организация 
не сможет требовать возврата денег.

Целью законопроекта является 
предупреждение практик мошенни-
ческого получения потребительских 
кредитов путем незаконного исполь-
зования персональных данных гра-
ждан, а также с использованием ме-
тодов социнженерии, отмечается 
в пояснительной записке. Авторы 
документа считают, что «период ох-
лаждения» в два дня на снятие запре-
та позволит исключить риск мошен-
ничества с одномоментным снятием 
запрета и заключением договора по-
требительского кредита. В ЦБ также 
считают это достаточным сроком «ох-
лаждения», чтобы человек мог сам 
одуматься или посоветоваться с близ-
кими, и «такой срок не должен быть 
обременительным» для заемщиков.

Ввести самозапрет на выдачу кре-
дитов, зафиксировав это в кредит-
ной истории, ЦБ предложил еще в се-
редине 2022 года (см. „Ъ“ от 15 июня 
2022 года). Однако на разработку и со-
гласование параметров законопроек-
та ушло больше полугода. При этом, 
по словам руководителя проекта «На-
родного фронта» «За права заемщи-
ков» Евгении Лазаревой, за год почти 
вдвое (до 19,2 тыс.) увеличилось ко-
личество обращений пострадавших 
от мошенников, берущих потребкре-
диты или займы от имени граждан 
и без их согласия. «В течение прошло-
го года наблюдался устойчивый тренд 
к росту поступающих сигналов, и с на-
чалом 2023 года тенденция сохрани-
лась»,— отмечает госпожа Лазарева.
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Красноярскому — край 
Новым главой региона стал Михаил Котюков
В четверг в отставку по собственному 
желанию ушел губернатор Краснояр-
ского края Александр Усс («Единая Рос-
сия»). Его сменил хорошо знакомый 
с этим регионом заместитель  министра 
финансов Михаил Котюков, которого 
прочили в красноярские губернаторы 
еще в 2017 году. Уход господина Усса 
эксперты прогнозировали давно, а го-
сподина Котюкова они называют очень 
подходящим для края руководителем.

20 апреля вечером (по красноярско-
му времени) Александр Усс написал в сво-
ем Telegram-канале, что на днях виделся 
с президентом Владимиром Путиным и по-
лучил от него предложение «продолжить 
работу на федеральном уровне». «Но при 
этом заниматься и вопросами социаль-
но-экономического развития нашего 
края»,— уточнил господин Усс. Он поблаго-
дарил президента за доверие и поддержку, 
а также всех, с кем он был «вместе в слож-
ные моменты» и с кем «шел к общим дости-
жениям и успехам». «Уверен, что Красно-
ярский край и в будущем сохранит статус 
одного из опорных регионов России»,— 
резюмировал теперь уже бывший глава 
региона.

Почти сразу после этого официальный 
сайт Кремля сообщил о видеовстрече Вла-
димира Путина с заместителем минист-
ра финансов РФ Михаилом Котюковым. 
Президент отметил, что чиновник много 
лет проработал в Красноярском крае и по-
этому знает о его значимости для России. 
«Мне кажется, (вы.— „Ъ“) вполне подошли 
к тому, чтобы возглавить такой важный 
субъект Российской Федерации, как Крас-
ноярский край,— продолжил глава госу-
дарства.— Вы сами к этому готовы?»

Господин Котюков поблагодарил госпо-
дина Путина за поддержку, которую тот 
оказывает краю, и пообещал применять 
«весь свой потенциал, все возможности для 
решения самых насущных, актуальных во-
просов для жителей». По его словам, на но-
вом посту он будет держать в поле зрения 
вопросы развития энергетического ком-
плекса, коммунальной инфраструктуры, 
транспортной системы, экологии и сель-
ских территорий. Завершая разговор, Вла-
димир Путин отметил и вклад в развитие 
региона Александра Усса. «Уверен, что пе-
редача дел пройдет в деловом, товарище-
ском ключе и, если будет необходимость, 
всегда сможете опереться на то, что было 
сделано, на его опыт руководства кра-
ем»,— заключил президент.

Михаилу Котюкову 46 лет, он уроженец 
Красноярска и выпускник Красноярского 
госуниверситета по специальности «фи-
нансы и кредит». В 1997 году начал рабо-
тать в администрации региона, где с 2003 
года прошел путь от замначальника глав-
ного финансового управления до вице-гу-
бернатора, а затем министра финансов 
и вице-премьера краевого правительст-
ва (при губернаторе Александре Хлопо-

нине). В апреле 2010 года господин Котю-
ков начал федеральную карьеру, перейдя 
в Минфин РФ на должность главы депар-
тамента бюджетной политики в отраслях 
социальной сферы и науки. В июне 2012 
года он был назначен заместителем гла-
вы Минфина Антона Силуанова, в октя-
бре 2013-го — руководителем Федерально-
го агентства научных организаций (ФАНО), 
а 18 мая 2018 года — первым министром 
науки и высшего образования РФ. В декаб-
ре того же года вошел в состав высшего со-
вета «Единой России» (ЕР). В январе 2020 
года Михаил Котюков ушел в отставку вме-
сте со всем правительством Дмитрия Мед-
ведева, а в марте занял пост заместителя 
министра финансов.

Должность красноярского губернато-
ра СМИ пророчили Михаилу Котюкову 
еще в 2017 году, когда он возглавлял ФАНО 
и был на хорошем счету в администрации 
президента (АП). 27 сентября 2017 года тог-
дашний глава края Виктор Толоконский 
заявил о своей отставке на заседании ре-

гионального правительства, но официаль-
но о его уходе было объявлено только 29 
сентября. И в этот временной промежуток 
в качестве основного кандидата на пост гу-
бернатора называли именно Михаила Ко-
тюкова, а не спикера краевого парламента 
Александра Усса.

Молодой глава ФАНО действительно 
лучше вписывался в новые тренды кадро-
вой политики АП: там тогда делали ставку 
на так называемых молодых технократов 
(позже от этого термина во внутриполи-
тическом блоке Кремля отказались), под 
образ которого господин Котюков впол-
не подходил. О хорошем к нему отноше-
нии со стороны АП говорит и тот факт, что 
как раз в 2017–2018 годах чиновник стал 
выпускником первого потока программы 
кадрового управленческого резерва ВШГУ 
РАНХиГС, которую эксперты также назы-
вают «школой губернаторов». В последние 
годы окончание этих курсов стало практи-
чески обязательным условием для канди-
датов на губернаторские посты.

Александр Усс, в свою очередь, пред-
ставлял старые элиты и в 2002 году, будучи 
председателем краевого заксобрания, сам 
участвовал в выборах губернатора Красно-
ярского края. Тогда он вышел во второй тур 

вместе с главой Таймырского автономного 
округа Александром Хлопониным, но усту-
пил ему 6% голосов.

По версии источников „Ъ“, занять 
в 2017 году пост губернатора господину 
Уссу удалось благодаря протекции высоко-
поставленных покровителей, но своим для 
АП, судя по всему, он так и не стал. Напри-
мер, в Кремле, как ранее сообщал „Ъ“, уже 
давно высказывали недовольство низки-
ми рейтингами Александра Усса. А в 2021 
году осведомленный источник „Ъ“, близ-
кий к АП, утверждал, что там сомневались, 
стоит ли главе края возглавлять региональ-
ный список ЕР на выборах в Госдуму,— 
и в этот список он так и не попал. Кроме 
того, собеседники „Ъ“ периодически гово-
рили о конфликте господина Усса с главой 
«Норильского никеля» Владимиром Пота-
ниным. Впрочем, по их же словам, губер-
натору удавалось находить компромисс 
как с господином Потаниным, так и с дру-
гими крупными региональными игрока-
ми. И у собеседников „Ъ“ до последнего мо-
мента не было уверенности в том, покинет 
ли господин Усс свой пост или все же пой-
дет на второй срок.
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Трать нетраченое
Инфляционные ожидания  
подогреваются потребительскими 
настроениями

Предположения Банка России о  росте 
инфляционных ожиданий в апреле 
2023 года подтвердились: в очередном 
опросе инФОМ выросли оценки наблю-
даемой инфляции, снижение ожидае-
мой через год инфляции незначительно, 
ожидания компаний, особенно рознич-
ной торговли, по динамике цен на сле-
дующие три месяца — в пользу роста, 
а не снижения инфляционного давления. 
Формально все это происходит в мо-
мент самой низкой инфляции год к году 
в истории последних десятилетий, по-
требительские настроения — на макси-
муме за последние пять лет. Остается 
лишь узнать, насколько велик и долгос-
рочен будет инфляционный всплеск, 
но пока ничто не говорит о возможности 
повышении ЦБ ключевой ставки.

Вопрос о том, что именно отражают опро-
сы инфляционных ожиданий населения, 
в апреле 2023 года дает самые противоречи-
вые ответы. Опрос инФОМ по заказу Банка 
России, данные о котором ЦБ опубликовал 
вчера, фиксируют: в момент, когда потреби-
тельская инфляция в России на сверхвысо-
кой базе упала в измерении «год к году» ниже 
показателя в 3% годовых, оценки текущей 
инфляции начали расти. В апреле 2023 года 
прирост цен за прошедший год оценивался 

всеми опрошенными (медианная оценка) 
в 14,9% годовых против 14,3% в марте (тогда 
росстатовский индекс потребцен год к году 
составлял 3,5%, в апреле был ниже 3%). Оцен-
ка текущей инфляции примерно равно вы-
росла в подгруппах со сбережениями и без 
сбережений: в группе со сбережениями она 
составляла 13,2% против мартовской оценки 
в 12,2%, в подгруппе без сбережений — 16,3% 
против 15,7%.

Напротив, инфляционные ожидания 
населения на год вперед незначительно 
снизились, в сущности оставшись на том 
же уровне. Медиана прогноза инфляции 
в апреле 2024 года по всей выборке опро-
са инФОМ — 10,4% год к году, в марте она 
составляла 19,7%. Имеющие сбережения 
в марте оценивали инфляцию через год 
в среднем как 9,9% годовых, в апреле — как 
9,6%. Сограждане без сбережений ожидали 
месяц назад инфляцию через год в 11,3%, 
сейчас — в 11,2%.

Наконец, рассчитываемая с февраля 2023 
года медианная оценка инфляции в следую-
щие пять лет снизилась более значительно. 
Если в феврале этого года она ожидалась на 
уровне 9,3%, а в марте 2023 года в 10,4%, то 
сейчас эта оценка — 9,9%.
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Следите 
за муниципальцами
Владимир Путин провел совещание  
по местному самоуправлению и узнал,  
кто его истинные союзники в мире

20 апреля президент России Владимир 
Путин провел в режиме видео-конфе-
ренц-связи долгожданное совещание 
Совета по местному  самоуправлению, 
и специальный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников обратил внимание 
прежде всего на первого и  последнего 
выступившего в прениях, мэра Каза-
ни Ильсура Метшина, который заве-
рил президента, что мы не пропадем. 
С нами Сенегал.

Заседание Совета по местному самоуправ-
лению готовили настолько долго и тщатель-
но, что оно не могло не получиться скучным 
и даже сонным. Долго обсуждали, в каком 
виде принимать законопроект о местном са-
моуправлении и в результате двухчасовых — 
хотел сказать, дискуссий, но нет, докладов — 
решили не принимать пока ни в каком.

И за цифровизацию вроде поговорили, 
и за объекты благоустройства, и за списание 
задолженностей, и за предписания и штра-
фы по итогам контрольных мероприятий, 
которые и не исполнить нельзя, и испол-
нить тем более нельзя, потому что не из чего 
(министр финансов РФ Антон Силуанов по-
вел себя на редкость конструктивно и пред-

ложил создать комиссию, которая будет ре-
шать, кто должен платить, а кто не должен; 
а мы, кажется, будем таким образом совре-
менниками еще одного очень емкого орга-
на). И за участливое отношение к человеку 
труда, в том числе и ратного, поговорили 
тоже. И конечно, за всероссийский марафон 
«Муниципальный диалог».

А все что-то не то было. Если бы давали 
приз за самое нудное совещание года, то это 
претендовало бы на высочайший рейтинг.

И даже Андрею Малхасяну, главе Кольско-
го района Мурманской области, не удалось 
понизить этот рейтинг, хоть он и честно ста-
рался. Ведь он говорил про образ муниципаль-
ного служащего в глазах соотечественников.

— Из чего формируется восприятие слу-
жащего, что чувствует наш житель, когда за-
ходит в здание администрации? — спраши-
вал коллег Андрей Малхасян.— Чувствует 
ли он внимание к себе? Как его встречают? 
А самое главное, когда житель приходит в зда-
ние администрации, чувствует ли он от слу-
жащих желание помочь в решении его вопро-
са, в решении его проблемы?
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число  2,996

триллиона рублей составлял на 1 апреля объем госдолга субъектов РФ, свидетельствуют данные Мин-
фина. Годом ранее, на 1 апреля 2022 года, долг регионов был равен 2,471 трлн руб. Таким образом, за год 
он вырос на 525 млрд руб. Разбивка долга по видам обязательств такова: на государственные ценные 
бумаги субъектов РФ приходится 648 млрд руб., на банковские кредиты — 78 млрд руб., на бюджетные 
кредиты центра — 2,199 трлн руб. Также в составе долга субъектов — госгарантии на 22 млрд руб., внеш-
няя задолженность на $249 млн и «иные долговые обязательства» на 3,2 млн руб. Объем долга муници-
пальных образований, по данным Минфина, на 1 апреля был равен 385 млрд руб.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

ЕС перевыполнил  
план снижения  
потребления газа

Потребление газа в странах Евросо-
юза (ЕС) за период с августа 2022 
года по март 2023-го снизилось на 
17,7% по сравнению с показателем 
за аналогичные периоды 2017–2022 
годов, сообщил Евростат. Прошлым 
летом Совет ЕС ставил цель сокра-
тить потребление за период с 1 авгу-
ста 2022 года по 31 марта 2023 года 
на 15%. Это объяснялось в том чис-
ле намерением избежать истощения 
мощностей к концу зимы и желанием 
справиться с возможным похолода-
нием (см. „Ъ“ от 27 июля). 

Таким образом, поставленный 
ЕС план перевыполнен. Наибольшее 
снижение потребления газа при-
шлось на вторую половину прошло-
го года: в августе оно сократилось 
на 14% к такому же периоду 2021-го, 
в сентябре — на 14,3%, в октябре — 
на 24,4%, в ноябре — на 25%, в де-
кабре — на 12,3%. Со снижения по-

требления начался и 2023 год (см. 
график): в январе — на 19%, в фев-
рале — на 14,7%. Наконец, в мар-
те страны ЕС потребили газа в эк-
виваленте 1318 петаджоулей, что на 
17,1% ниже среднего показателя за 
аналогичные периоды 2017–2022 го-
дов.  Некоторые страны ЕС постав-
ленный план перевыполнили и со-
кратили потребление более чем 
на 20%. Самое сильное снижение 
у Финляндии (55,7%), Литвы (40,5%) 
и Швеции (37,2%). Не справились 
с «заданием» Ирландия, сократив-
шая потребление газа на 0,2%, Сло-
вакия (1%), Испания (10,8%), Поль-
ша (12,5%), Словения (13,8%), Бель-
гия (14,5%). На Мальте же показа-
тель вырос на 12,7% (при этом она 
остается страной с наименьшим 
в ЕС уровнем потребления газа).

По данным МЭА, отказ от рос-
сийского газа в 2022 году из-за вы-
росших цен на рынке обошелся Ев-
ропе примерно в $270 млрд. При 
этом заменить сжиженным газом 
удалось только 55 млрд из 80 млрд 
куб. м выпавших российских объе-
мов. Оставшееся было замещено 
сокращением потребления (см. „Ъ“ 
от 14 апреля). Снизить его во мно-
гом помогла теплая зима: по дан-
ным Евростата, в последнем квар-
тале 2022-го количество отопитель-
ных градусо-дней (когда средняя су-
точная температура отклоняется от 
базовой на определенную величи-
ну) было на 14% меньше, чем за та-
кой же период 2021 года (см. „Ъ“ от 
31 марта). Об успешном прохожде-
нии зимнего отопительного сезона 
свидетельствуют и данные Gas Infra-
structure Europe, по которым к кон-
цу марта подземные хранилища газа 
в ЕС были заполнены на 55% против 
средних за пять лет 35%.

Кристина Боровикова

ПОТРЕБЛЕНИЕ ПРИРОДНОГО ГАЗА 
В ЕС (ПЕТАДЖОУЛИ)   ИСТОЧНИК: ЕВРОСТАТ.  
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После резкого оживления малых 
и средних предприятий в начале 
года уже в марте оптимизма в сек-
торе поубавилось, свидетельству-
ют свежие данные индекса дело-
вой и инвестиционной активно-
сти МСП. Улучшение настроений 
ранее объяснялось «эмоциональ-
ными» составляющими индикато-
ров — ожиданиями более высоко-
го спроса. Однако надежды МСП 
на рост выручки не оправдались — 
все больше компаний сообща-
ли о сокращении продаж. Сейчас 
удерживают индекс растущие ин-
вестиции и планы предприятий по 
расширению найма — впрочем, 
в условиях дефицита кадров ма-
лый бизнес может не выдержать 
конкуренции с крупными пред-
приятиями. 

Хотя индекс деловой активности 
субъектов малого и среднего пред-
принимательства (МСП) продолжа-
ет оставаться в зоне роста, в марте его 
темпы замедлились. Так, по итогам 
опроса 1,8 тыс. компаний индекс RSBI 
(определяется совместным исследо-
ванием ПСБ, «Опоры России» и Ma-
gram Market Research) упал в марте до 
53,5 пункта (п.) против 53,9 п. в февра-
ле и 51,7 п. в январе. Напомним, что 
резкое улучшение самочувствия сек-
тора в начале года было связано с эмо-
циональными оценками, оптимизм 
предприятий объяснялся тогда в ос-
новном ожиданиями роста продаж, 
а не их фактической динамикой (см. 
„Ъ“ от 2 марта).

По данным за март, ожидания ма-
лого и среднего бизнеса не оправда-
лись. О росте продаж в марте отчита-
лись лишь 11% респондентов — поч-
ти втрое меньше ожиданий (32%), 
при этом в феврале выручка росла 
у 12% компаний. О сокращении про-
даж в марте сообщили 47%, тогда как 
ожидали такого сценария лишь 18%. 

В прошлом месяце компании так-
же реже сообщали о спаде выруч-
ки (40%). На восстановление продаж 
в ближайшие три месяца рассчи-

тывают уже 35% компаний — впро-
чем, доля пессимистов также возрос-
ла до 22%. Недостаток собственных 
финансов остается ключевым барье-

ром для развития МСП и нивелирует 
эффект от доступности заемного фи-
нансирования. Несмотря на неболь-
шое снижение в марте, компонента 
кредитов остается в зоне роста, при 
этом за полгода удовлетворенный 
спрос на кредиты в секторе вырос 
с 25% до 29%.

Положительную динамику на-
строений сектора помогли удержать 
компоненты кадров и инвестиций. 
Так, в марте снизилась доля пред-
приятий, которые сокращали инве-
стиции (с 10% до 8%), и незначитель-
но выросла доля тех, кто нарастил 
вложения (с 18% до 19%). Ожидания 
по будущим инвестициям остались 
стабильны — их роста ждут 28%. Ком-

понента «кадры» выросла до макси-
мальных значений с лета 2021 года. 
В марте на 2 процентных пункта 
(п. п.) выросла доля тех, кто уже на-
нимал персонал (до 11%), при этом 
28% респондентов сообщили о пла-
нах по расширению штата (плюс 
4 п. п.). Впрочем, эти планы также 
могут не сбыться из-за жесткой кон-
куренции при найме с крупными 
предприятиями — напомним, опро-
сы ИЭП зафиксировали самый мас-
штабный дефицит рабочей силы за 
весь период мониторинга в 1996–
2023 годах (см. „Ъ“ от 18 апреля).

Наиболее заметно замедлилась 
деловая активность среднего биз-
неса — с 62,1 п. до 57,5 п.— на фоне 
снижения фактической выручки. 
Настроения микропредприятий 
продолжают стагнировать в ней-
тральной зоне (50 п.) — ухудшение 
показателей продаж также ниве-
лировало позитивные изменения 
в остальных компонентах. Неболь-
шой рост показал только индекс 
малого бизнеса (с 56,1 п. до 56,4 п.) 
из-за более позитивных ожиданий 
по найму в будущем и планов рас-
ширения инвестактивности. В от-
раслевом разрезе положительная 
динамика, также основанная на по-
зитивных ожиданиях в отношении 
выручки и инвестактивности ком-
паний, зафиксирована в сфере ус-
луг — с 51,5 п до 53,2 п. Деловая ак-
тивность производственных и тор-
говых компаний немного ухудши-
лась. Основным триггером сниже-
ния активности в данных отраслях 
стало снижение фактической вы-
ручки и видов на нее.

Диана Галиева

МСП не дождались выручки
Рост деловой активности в секторе вязнет в несбыточных ожиданиях

Индивидуальные предприниматели из 
числа военных пенсионеров получат пра-
во не платить взносы в систему обяза-
тельного пенсионного страхования. Соот-
ветствующий законопроект сейчас гото-
вится в Госдуме ко второму чтению. В его 
основе — прецедентное решение Кон-
ституционного суда, который установил, 
что взносы на страховую пенсию должны 
платить только те застрахованные, кото-
рые могут успеть на нее накопить. 

Госдума вчера завершила прием поправок 
ко второму чтению законопроекта, который 
позволит индивидуальным предпринимате-
лям из числа военных пенсионеров платить 
страховые взносы на обязательное пенси-
онное страхование добровольно, заявил „Ъ“ 
председатель комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам ветеранов Ярос-
лав Нилов. «Мы ожидаем, что этот законопро-
ект будет окончательно принят уже в мае это-
го года без больших концептуальных измене-
ний»,— рассказал он. 

Напомним, в марте этого года Госдума при-
няла в первом чтении разработанные Мин-
трудом поправки к ФЗ-167 «Об обязательном 
пенсионном страховании в РФ». Они снима-
ют с военных пенсионеров, которые уже на-
чали получать ведомственную пенсию — она 
формируется в рамках бюджета Миноборо-
ны,— обязанность после выхода на пенсию 
при регистрации в качестве ИП уплачивать 
страховые взносы на обязательное пенсион-
ное обеспечение в бюджет Социального фон-
да (до 2023 года — Пенсионный фонд). В осно-
ве поправок — опубликованное осенью 2022 
года постановление №42-П Конституционно-
го суда по делу военного пенсионера Констан-
тина Воробьева. 

В 2016 году он вышел на пенсию, закон-
чив работать на таможне. В 2018 году он за-
регистрировался в качестве индивидуально-

го предпринимателя, что предполагало упла-
ту страховых взносов в бюджет Пенсионного 
фонда (фиксированная сумма — около 30 тыс. 
руб. в год). 

Однако в 2020 году Конституционный суд 
опубликовал постановление №5-П, которым 
освободил от уплаты таких взносов военных 
пенсионеров, занимающихся адвокатской де-
ятельностью, на том основании, что это не га-
рантирует им получения второй пенсии. Так, 
одним из условий получения страховой пен-
сии по старости в РФ является уплата страхо-
вых взносов в течение периода, который по-
зволяет сформировать 15-летний страховой 
стаж и индивидуальный пенсионный коэф-
фициент в размере 30 единиц. Однако, как 
указал КС, для этого адвокатам из числа воен-
ных пенсионеров нужно было бы или выхо-
дить на пенсию позже установленного возрас-
та (65 лет), или уплачивать страховые взносы 
в повышенном размере — это свидетельству-
ет «об отсутствии корреляции между условия-
ми формирования и условиями реализации 
их пенсионных прав». 

Ссылаясь на это постановление, Констан-
тин Воробьев обратился в Федеральную на-
логовую службу (ФНС) с просьбой освободить 
его от уплаты страховых взносов на пенсион-
ное страхование по этим же причинам, а по-
лучив отказ — в суд. Впоследствии он подал 
жалобу в КС, который признал, что положе-
ния, оспариваемые им, не соответствуют Кон-
ституции РФ. 

Как следует из пояснительной записки 
к законопроекту Минтруда, благодаря поста-
новлению КС страховые взносы смогут не 
платить почти 10 тыс. человек. Потери бюд-
жета Социального фонда, по оценке ведом-
ства, составят 343 млн руб. и потребуют уве-
личения трансферта из федерального бюдже-
та на такую же сумму. 

Анастасия Мануйлова

Страховые взносы  
ушли в самоволку
Минтруд планирует освободить  
военных пенсионеров от их уплаты

Становится постепенно более понятным воз-
можное использование ЦБ этой статьи опроса, 
собственного смысла, видимо, почти не име-
ющего (технически какие-либо основания для 
прогнозирования столь долгосрочной инфля-
ции вряд ли есть даже у профессиональных ана-
литиков, а число мелких частных инвесторов, 
для которых действительно могут быть важны 
какие-либо оценки инфляции 2029 года, вряд 
ли больше десятков тысяч) — пятилетние оцен-
ки можно считать своеобразным «фундаментом» 
представлений населения о постоянном долго-
срочном уровне инфляции на ближайшие годы. 

В этом случае сопоставление динамики «дол-
госрочной» цифры с оценками текущей инфля-
ции и с прогнозом населения об инфляции на 
год вперед может быть информативно. В частно-
сти, в этой логике большая часть населения счи-
тает, что через год потребительская инфляция, 
которая сейчас находится скорее на повышен-
ном уровне, вернется к некоей условной норме 
в экономике РФ на следующие годы, и произой-
дет это, по мнению населения, совпадающему 
в данном случае с ожиданиями Банка России, 
в 2024 году. Что касается краткосрочных трен-
дов, то, видимо, эффект переноса курса в цены 
после весеннего ослабления рубля будет иметь 
значение как проинфляционный фактор, но 
ограниченное и, видимо, растянутое во време-
ни. ЦБ вчера опубликовал данные о платежном 
балансе в первом квартале 2023 года, показыва-
ющие, что реальный эффективный курс рубля 
год к году рос в этот период на 24%, а само состоя-
ние платежного баланса несколько сильнее, чем 
ожидалось.

Напротив, ценовые ожидания предприятий 
по инфляции сейчас ниже, чем в среднем в 2022 
году и тем более в апреле 2022 года, когда после 
начала военной операции РФ на Украине был 
достигнут пиковый дисбаланс в ответах о цено-
вых ожиданиях компаний и отдельно в ответах 
розницы (на апрель 2022 года приходились наи-
более панические ожидания девальвации руб-

ля, подтверждавшиеся обвалом текущего кур-
са). Тем не менее в апреле 2023 года в сравнении 
с мартом оценки ухудшались — промышлен-
ность и розница ждет роста цен чаще, чем ста-
бильности или снижения (несмотря на то что на 
2022 год были и эпизоды промышленной дефля-
ции, а в целом индексы промцен в ряде отраслей 
растут сильно слабее потребиндексов). 

Так или иначе, опрос об инфляционных ожи-
даниях, в котором нет явных указаний на их сни-
жение ни на краткосрочном, ни на годовом го-
ризонте,— достаточный повод для Банка России 
не снижать ключевую ставку на следующем за-
седании совета директоров ЦБ. Выступая вчера 
в Госдуме, глава Банка России Эльвира Набиул-
лина, в сущности, неявно ссылалась именно на 
этот опрос, говоря, что, «пространство для сни-
жения ключевой ставки возникнет, когда проин-
фляционные риски снизятся». Во всяком случае, 
исходя из апрельского опроса, говорить об их ре-
альном снижении сейчас не приходится.

Отметим, впрочем, что из приведенных 
данных напрямую не следует будущий ощу-
тимый всплеск инфляции, однако многое го-
ворит о том, что оживление потребительских 
ожиданий в апреле, которые, как констатиру-
ет ЦБ, «вблизи пятилетнего максимума»,— сиг-
нал сильного расширения розничного спроса, 
а значит, повышения инфляционного давления 
в ближайшие месяцы, поскольку нет основа-
ний ожидать столь же масштабного увеличения 
предложения ни со стороны внутреннего произ-
водства, ни со стороны импорта. Вероятно, здесь 
более значимы не оценки населения, а ожида-
ния розницы. «Сеанс массовых покупок» может 
при этом в случае роста инфляционных ожида-
ний в мае—июне подстегнуть спрос на трату ру-
блей «здесь и сейчас». Прямого ответа на вопрос, 
насколько может хватить этого спроса (ЦБ наста-
ивает на том, что в основном это отложенный 
спрос прошлых месяцев и лет), нет. Возможно, 
он будет коротким (см. текст на этой же странице 
о динамике спроса в МСП), то есть к концу 2023 
года он может пойти на спад.

Дмитрий Бутрин

Трать  
нетраченое

Вопреки ожиданиям конца 
зимы, роста продаж в марте 
малый бизнес не дождался   
ФОТО ДМИТРИЯ КИСЕЛЕВА
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На все эти вопросы хоте-
лось сгоряча дать резко отри-
цательный ответ.

Не то намерен был донести 
до высшего руководства Анд-
рей Малхасян:

— По своему опыту хочу 
сказать, что в органах мест-
ного самоуправления в боль-
шинстве своем работают ак-
тивные, неравнодушные и ис-
кренние люди, которые дейст-
вительно любят то место, где 
они живут и работают, и, что, 
наверное, немаловажно, уме-
ют взаимодействовать с наши-
ми жителями!

Он и правда в это, кажется, 
верил, вот ведь в чем дело. 

Андрей Малхасян говорил, 
повернувшись к камере в про-
филь и слегка воздев подборо-
док, смотрел безукоризненно 
и беззаветно вдаль (может, ду-
мал, что камера там, слева от 
него), и образ его сейчас был 
таков, что я только теперь по-
нимал, кого всегда не хвата-
ло четвертым в знаменитой 
череде беззаветных служите-
лей коммунизма на всех пер-
вомайских портретах и фла-
гах с Марксом, Энгельсом и Ле-
ниным. Там не хватало Андрея 
Малхасяна.

— После того как молодой 
человек получил высшее об-
разование, перед ним вста-
ет выбор: либо идти в орга-
ны власти, либо идти в биз-
нес,— говорил он (то есть бы-
вает и не так.— А. К.).— Зача-
стую материальное стимули-
рование в бизнесе выше, чем 
в органах местного самоуправ-
ления. И есть предложение со-
здать дополнительные конку-
рентные преимущества для 
выбора муниципальной служ-
бы, а именно: учет опыта рабо-
ты в органах местного самоу-
правления для продвижения 
по карьерной лестнице в реги-
ональных и федеральных орга-
нах власти!

Да, амбиции Андрея Мал-
хасяна состоят именно в том, 
чтобы в конце концов оказать-
ся на каком-нибудь портрете.

— В достаточно молодом 
возрасте я стал заниматься 
предпринимательской де-
ятельностью,— поделился 
он, хотели этого коллеги или 
нет.— Параллельно избрался 
в орган местного самоуправ-
ления — совет депутатов го-
родского поселения, в кото-
ром жил и продолжаю жить… 
И когда мне предложили воз-
главить Кольский район Мур-
манской области, я согласил-
ся, принял решение уйти из 
бизнеса и посвятить себя служ-
бе в муниципалитете! Что 
меня сподвигло к переходу из 
бизнеса в органы местного са-
моуправления? Это желание 
менять то место, где ты родил-
ся и где ты живешь, в лучшую 
сторону, это чувство сопри-

частности к этим изменениям, 
это желание созидать на благо 
родного края!

Хотелось справиться с ком-
ком в горле и скорее прово-
дить Андрея Малхасяна в даль-
нейший путь.

Были, были на этом сове-
щании и отдельные удачи. Ав-
тором одной из них стал губер-
натор Нижегородской области 
Глеб Никитин:

— Приняли решение о со-
здании в регионе постоянно 
действующего центра измене-
ний и развития компетенций 
и назвали КУПНО — это Корпо-
ративный университет прави-
тельства Нижегородской обла-
сти. Но это не только аббревиа-
тура — КУПНО. Кузьма Минин 
в 1612 году произнес фразу, для 
нас она в Нижегородской обла-
сти сакральная: «Купно за еди-
но» — вместе заодно, если сов-
ременным языком говорить! 
По сути, это формула государ-
ственного развития!

Креативно живут люди 
в Нижегородской области. 
Ждем появления новых ниже-
городских вузов ЗА и ЕДИНО.

Вот так несмело и шло к кон-
цу это длинное совещание, 
и у Владимира Путина даже 
иссяк список выступающих. 
И он предложил высказать-
ся всем желающим (не желаю-
щие уже, значит, высказались), 
и тут руку поднял мэр города 
Казани Ильсур Метшин. И все 
обрело смысл.

— 15 лет на заседании Сове-
та безопасности было принято 
судьбоносное решение (а раз-
ве на заседании Совета без-
опасности принимают другие 
решения? — А. К.) о капиталь-
ном ремонте жилого фонда (за 
счет в том числе федеральных 
средств.— А. К.),— торжест-
венно рассказал он.— На при-
мере Казани 85% жилого отре-
монтировали, это три с поло-
виной тыщи домов! Никакой 
муниципалитет себе этого не 

мог бы позволить. За майские 
указы слова благодарности… 
От глав городов благодарно-
сти, от жителей… Также слова 
благодарности за долгождан-
ную программу капитально-
го ремонта коммунальных се-
тей… Начали ее, заждались! 
Вам спасибо!

Но оказалось, что и Ильсу-
ра Метшина есть за что благо-
дарить.

— Буквально два слова о ме-
ждународной деятельности на-
ших муниципалитетов,— про-
должил мэр Казани.— Уже 20 
лет десятки городов нашей 
страны работают активно в ме-
ждународной организации «Го-
рода и местные власти». Обме-
ниваются лучшими практика-
ми. В условиях попыток изо-
лировать нашу страну по всем 
фронтам — и политика, и эко-
номика, и спорт, и культура… 
Были попытки превратить 
и эту организацию в антирос-
сийскую трибуну. На Всемир-
ном совете в Теджоне, это Юж-
ная Корея, собрались муници-
палитеты 140 стран. Так вот, 
для нас было приятным удив-
лением, когда наши колле-
ги, Латинская Америка, Аф-
рика, Ближний Восток, Тихо-
океанский регион (а вот это 
уже нет.— А. К.), Китайская на-
родная республика поддержа-
ли единым фронтом Россию 
в лице Казани!

Вряд ли они могли поддер-
жать просто Казань. Смысл? 
Они поддержали Россию.

— Мы избраны в комитет 
ООН по местному самоуправ-
лению! — констатировал Иль-
сур Метшин.— Он объединяет 
300 тыс. муниципалитетов!

Вот куда еще не успел до-
тянуться враг. Просмотрели. 
Проморгали просто. Отвле-
клись на что-то. Но на самом 
деле — нет:

— Показательным было 
и выступление сенегальско-
го, нашего африканского кол-

леги, который сказал, что Ев-
ропа и заокеанские наши…— 
Ильсур Метшин выбирал сло-
во.— Недружественные стра-
ны… Это всего лишь 700 млн 
населения (подсчет следова-
ло назвать очень приблизи-
тельным.— А. К.)! А прожи-
вает 7 млрд! А если нас отту-
да убрать (видимо, сенегаль-
цев — из Европы и США. А мо-
жет, представителей всех дру-
жественных стран.— А. К.), 
то их останется всего 300 млн! 
И они нам рассказывают, как 
нам жить! Мы, говорит, уста-
ли уже! И попросили, говорит, 
меня наши коллеги из друже-
ственных стран передать слова 
благодарности и успехов в том 
деле, которое Россия в новом 
устройстве, и более справедли-
вом, делает! И я это делаю, Вла-
димир Владимирович!

Владимир Владимирович 
с большой теплотой встре-
тил эти слова, наполнившие 
и даже, может быть, освятив-
шие, в пасхальную неделю-то, 
это совсем было начавшее 
унывать собрание.

— Не все хотят смотреть че-
рез западные очки на то, что 
происходит в мире. И нас под-
держивают! Я хотел вам об 
этом доложить! — еще более 
утешительно закончил мэр 
Казани.

Какая-то все же особая сила 
бьет из Казани. Я уж даже не го-
ворю о том, как выступил на 
этом же совещании вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин.

— Этот тренд, о котором вы 
сказали, неизбежен,— под-
твердил президент.— Он будет 
только усиливаться. Те, кто это-
го не поймут и не будут следо-
вать в этом тренде, будут про-
игрывать. Это факт абсолютно 
очевидный. Это так же очевид-
но, как подъем солнца.

Похоже, и это придется де-
лать вручную, своими силами.

Раньше-то оно само вставало.
Андрей Колесников

Следите за муниципальцами
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Госдума на пленарном заседании в четверг откло-
нила по упрощенной процедуре три инициативы оп-
позиции по изменению избирательного законода-
тельства. Еще два законопроекта на ту же тему со-
вет палаты вернул авторам в среду. Все эти доку-
менты были внесены в Думу еще в прошлом созыве 
и лежали без движения, пока думское руководство 
не объявило очередную кампанию по разгребанию 
законодательных завалов.

Спикер Госдумы Вячеслав Володин в последнее вре-
мя часто поднимает тему «висяков». В конце февраля на 
заседании палаты он привел статистику законопроек-
тов, которые лежат в комитетах без движения с начала 
созыва. Больше всего документов «застряло» в комите-
те по госстроительству и законодательству, через кото-
рый традиционно проходит больше инициатив, чем че-
рез другие комитеты. На втором месте оказался коми-
тет по экономической политике, на третьем — по тран-
спорту. При этом седьмой созыв тоже оставил богатое 
наследство, к разгребанию которого комитеты присту-
пили по призыву руководства Думы. На рассмотрении 
самого председателя палаты находятся два «висяка» — 
инициатива коммунистов о замене российского трико-
лора красным флагом (внесена 19 апреля прошлого года) 
и предложенная группой единороссов новая редакция 
закона о похоронном деле (внесена 21 марта прошлого 
года). Согласно думской базе, обе инициативы были на-
правлены Вячеславу Володину, но так и не перешли на 
следующую стадию, подразумевающую их распределе-
ние по профильным комитетам.

20 апреля Дума отклонила три законопроекта оппо-
зиции, связанных с выборами, по упрощенной процеду-
ре. Она подразумевает, что если законопроект был вне-
сен во время работы предыдущих созывов и рекомен-
дован ответственным комитетом к отклонению, то рас-
смотрение ограничивается кратким докладом предста-
вителя комитета, после чего депутаты переходят к голо-
сованию. Автор одного из таких законопроектов Олег 
Смолин (КПРФ) предлагал запретить использование 
в агитации изображения лиц, занимающих государст-
венные должности и не являющихся кандидатами. Ис-
пользовать изображения других людей, не связанных 

госслужбой, депутат предлагал разрешить с их согласия. 
Комитет по госстроительству счел это нарушением рав-
ных возможностей для всех кандидатов, отметив также, 
что запрет на использование в агитации госчиновников 
и так реализован в законодательстве.

Также был отклонен законопроект депутатов «Спра-
ведливой России — За правду» (СРЗП) об отмене мно-
годневного голосования. Согласно заключению коми-
тета по госстроительству, такая практика показала свою 
эффективность. Также не нашла поддержки в комите-
те и была отклонена Думой инициатива ЛДПР о допу-
стимости совмещения статуса адвоката с осуществле-
нием депутатских полномочий на непостоянной осно-
ве. Адвокатура является профессиональным сообще-
ством и «как институт гражданского общества не вхо-
дит в систему органов государственной власти и орга-
нов местного самоуправления», говорится в заключе-
нии комитета. 

19 апреля Совет Думы вернул ряд законопроектов 
авторам. Среди них — поправки ЛДПР, устанавливаю-
щие дополнительные требования к кандидатам на выс-
шую государственную должность. Например, партийцы 
предлагали обязать кандидатов предоставлять в Цент-
ризбирком письменное согласие на проведение в от-
ношении них проверочных мероприятий по выявле-
нию оснований для отказа в допуске к гостайне. Также 
либерал-демократы хотели вменить кандидатам в обя-
занность предоставлять в ЦИК справку об отсутствии за-
болеваний, несовместимых с работой президента. На-
конец, авторы законопроекта сочли необходимым ог-
раничить в пассивном избирательном праве тех, кто не 
служил в армии по призыву без законных на то осно-
ваний, поскольку это не согласуется со статусом верхов-
ного главнокомандующего страны. Совет Думы обосно-
вал свое решение тем, что закон, в который вносятся по-
правки, утратил силу (новая редакция закона о выбо-
рах президента была принята в декабре 2022 года). По 
той же причине была возвращена авторам инициатива 
СРЗП об увеличении в региональных парламентах ми-
нимальной доли мандатов, распределяемых по партий-
ным спискам, с 25% до 50%. Напомним, в конце 2021 года 
был принят закон «Об общих принципах организации 

публичной власти в субъектах РФ», согласно которому 
регионы могут сами определять число депутатов, изби-
раемых в заксобрание по партспискам.

«Это вторая такая большая генеральная уборка пыль-
ных шкафов с законопроектами,— поясняет политолог 
Павел Склянчук.— Если пять лет назад говорилось, что 
инициативы достались депутатам „по наследству“, то те-

перь расчистка завалов проводится как KPI работы дум-
ских комитетов». На затягивание сроков рассмотрения 
многократно жаловалась прежде всего оппозиция, на-
поминает эксперт: «Но и законопроекты депутатов „Еди-
ной России“ в комитетах, которые возглавляют депута-
ты от других фракций, теперь стали проходить быстрее».

Ксения Веретенникова

Дума занялась висяками
В числе первых были отклонены законопроекты оппозиции о выборах

Александр Усс стал четвертым губернатором, 
ушедшим в отставку этой весной. У троих из них 
срок полномочий завершался в сентябре 2023 
года: помимо господина Усса это глава Чукотки 
Роман Копин (ЕР) и омский руководитель Алек-
сандр Бурков («Справедливая Россия — За прав-
ду»). Первого сменил бывший вице-губернатор 
Курганской области Владислав Кузнецов, второ-
го — экс-министр Ставропольского края Роман 
Хоценко, оба — с недавним опытом работы в ру-
ководстве народных республик Донбасса. Пол-
номочия четвертого отставника, смоленского гу-
бернатора Алексея Островского (ЛДПР), истека-
ли осенью 2025 года: вместо него был назначен 
Василий Анохин — директор одного из департа-
ментов аппарата правительства РФ.

По данным РБК, после отставки Александр 
Усс может перейти на должность представителя 
краевого парламента в Совете федерации. Для 
этого досрочно сложить полномочия должен не 
только нынешний сенатор от заксобрания Вале-
рий Семенов, но и кто-то из краевых депутатов, 
чей мандат и сможет получить господин Усс, воз-
главлявший список ЕР на последних выборах 
в региональный парламент.

Возвращение Михаила Котюкова в Красно-
ярском крае восприняли позитивно. «Людей он 
знает, с ситуацией знаком»,— сказал „Ъ“ пред-
седатель заксобрания, секретарь реготделения 
ЕР Алексей Додатко. С ним согласен и руководи-
тель фракции КПРФ Александр Ратахин: «Миха-
ил Котюков не варяг, он родился и жил в микро-
районе Покровка, он прекрасно знает ситуацию 
в регионе и в городе. Есть надежда, что и отда-
ленным районам будет уделяться такое же при-
стальное внимание, как большим микрорайо-
нам Красноярска».

«То, что Александра Усса не оставят на второй 
срок, для большинства экспертов было очевид-

но еще год или даже полтора назад,— отмеча-
ет руководитель коммуникационного агентст-
ва Sibmedia Agency Василий Дамов.— Но было 
очевидно и то, что губернатору дадут доработать 
до максимально возможной даты: в Москве он 
на хорошем счету, несмотря на сопровождав-
шие его работу время от времени информаци-
онные скандалы, плюс история с сыном, кото-
рая Уссу-старшему однозначно пошла „в зачет“». 
Напомним, Артема Усса задержали в Милане 17 
октября 2022 года по подозрению в отмывании 
денег, а 23 марта 2023 года, после одобрения экс-
традиции в США, он сбежал из-под домашнего 
ареста и вернулся в Россию.

По мнению политтехнолога Евгения Минчен-
ко, отставка Александра Усса была ожидаемой, 
поскольку он находился в «красной зоне» рей-
тинга политической устойчивости губернато-
ров. А вот история с арестом его сына ни в плюс, 
ни в минус в данном случае не сыграла, полага-
ет эксперт. «Когда обсуждались потенциальные 
кандидаты, и московские красноярцы, и люди 
в регионе отзывались о Михаиле Котюкове пози-
тивно, говорили, что это был бы оптимальный 
вариант»,— добавляет господин Минченко.

Регионалист Ростислав Туровский называ-
ет Михаила Котюкова самой крупной фигурой 
из всех весенних назначенцев. «Из аргументов 
в пользу Котюкова — большой опыт работы в ре-
гионе в успешной команде, затем большой опыт 
занятия важных должностей в правительстве. 
Если Усс был опытным, но только местным тя-
желовесом, рудиментом былой эпохи, то Котю-
ков — выходец из региона, сделавший успеш-
ную карьеру в центре. Это позволяет рассчиты-
вать на улучшение отношений региона и прави-
тельства РФ»,— отмечает эксперт.

Андрей Прах,  
Андрей Винокуров;  
Дарья Решетникова,  
Оксана Павлова, Новосибирск

Красноярскому — край

Члены совета грустили один за другим   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Праздник  
завершения поста
Дорогие сограждане, россияне, единоверцы, братья 
и сестры! От имени Совета муфтиев России и Духовных 
управлений мусульман нашей страны поздравляю всех 
своих единоверцев — мусульман России, Содружества 
Независимых Государств с праздником Священного ме-
сяца Рамадан — Ид-аль-Фитр — Ураза-байрам. Накануне 
завершился строгий пост мусульман, закончился месяц 
Рамадан, в который ниспослан был Священный Коран в ру-
ководство для людей и как разъяснение прямого истинного 
пути. Мусульманское сообщество мира, двухмиллиардная 
умма, встречает праздник, посвященный окончанию 
Великого поста, предписанного Аллахом. Нам была 
дарована возможность самосовершенствования путем 
соблюдения строгого поста, стремления к благочестию 
и делам милосердия, через приобретение новых знаний об 
Исламе. Сближались те, кто разделял трапезы разговения 
и вставал в общие молитвы, ближе становились поколения 
семей, исполняющих пост, когда младшие из уст самых 
близких людей слышат заповеди Всевышнего Создателя. 
В первую очередь в семье закладываются те добродетели, 
которые становятся стержнем жизни. В мусульманских 
семьях традиционно сохраняется почтительное отношение 
к старшим поколениям, принятие авторитета наставле-
ний и поучений. Почтение к старшим в семье, уважение 
к учителю и наставнику дает человеку способность принять 
традиции, пронесенные через поколения. Быть вместе 
в семье, едиными в умме, ощущая братство единоверцев, 
быть достойными, стремиться быть лучшими в своей 

стране — это наш путь, который заповедан каждому. 
Мы укрепили свою взаимную любовь, доверие и уважение 
друг к другу и прививаем эти ценности в наших семьях, 
нашем обществе и стране. Вновь и вновь мы соприка-
саемся с величием замысла Творца. Среди сложного 
современного мира последователи благословенной 
религии, независимо от места проживания, способны стать 
лучшими и в своем новом окружении: ведущими деятелями 
науки, культуры, политики многих стран мира. Дети и внуки 
мигрантов середины прошлого века возглавляют властные 
структуры европейских стран, голос мусульман в мире 
может влиять на мировой порядок и охранить человече-
ство от греха неверия и нарушения заповедей. В России 
мусульмане не пришлые гости: на территории нашей 
любимой Родины религия Ислам насчитывает более чем 
тысячачетырехсотлетнюю историю. Современные знания, 
пронизанные и укрепленные светом нашей веры, принятие 
замысла Творца — вот задача поколений мусульман, кото-
рым предстоит продолжить прямой путь в ХХI веке. Будьте 
верны религии Ислам и будьте современными. Берите 
лучшее из того, что создано, осмыслено и способно дать 
современное образование. Будьте настойчивы в правоте 
и праведности, будьте мужественны на прямом пути. 
На земном пути к Господу нет непосильных испытаний 
для тех, кто уповает на поддержку Всевышнего Аллаха. 
Дорогие соотечественники, единоверцы, братья и сестры! 
Мы возносим хвалу Единому Создателю и верим, что мило-
сердный Господь никогда не оставляет Свои создания без 
Своей милости и попечения. Он любит нас, и мы молим 
Его о поддержке, молим простить наши ошибки, оградить 
от всего дурного и вести нашу умму по прямому пути 
вплоть до Судного дня! Молим Всевышнего о том, чтобы 
Он помог сплотиться всем людям доброй воли! В молитве 
прошу Всемилостивого Создателя укрепить нашу веру, 
увеличить нашу добродетель, посеять в наших сердцах 
чувства милосердия и сострадания к ближнему, даровать 
мир и благополучие нашей Отчизне и всему человечеству! 
И да будет благоденствие, мир и покой в нашей любимой 
стране — России!

Равиль Гайнутдин,
председатель  
Совета муфтиев России  
и Духовного управления  
мусульман РФ, муфтий, шейх
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новости

Басманный райсуд Москвы аре-
стовал бывшего заместителя ми-
нистра культуры Ольгу Ярилову. 
Ее обвиняют в злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми (ч. 3 ст. 285 УК РФ). По данным 
следствия, экс-чиновница якобы 
небескорыстно включала в про-
грамму «Пушкинская карта», пре-
доставляющую молодежи право 
бесплатно посещать государ-
ственные музеи, театры и про-
чие заведения культуры, частные 
структуры. В итоге те фактически 
получали прибыль из бюджета.

По данным „Ъ“, о злоупотребле-
ниях 52-летней экс-чиновницы 
Следственный комитет России (СКР) 
узнал в ходе расследования другого 
уголовного дела, которое, впрочем, 
тоже было связано с программой 
«Пушкинская карта» (ее оператором 
выступает Почта-банк). Она была за-
пущена на сайте госуслуг в 2021 году 
и позволяет людям в возрасте от 14 
до 22 лет на льготных условиях по-
сещать культурно-образовательные 
мероприятия: театры, выставки, 
концерты, фестивали. Исключение 
составляют мероприятия развле-
кательного характера (кинотеатры, 
океанариумы, аквапарки и тому по-
добные заведения, не несущие куль-
турно-просветительскую функцию). 
Попасть на спектакль или выставку 
можно, оформив пластиковую или 
виртуальную банковскую карту, на 

которую государство ежегодно пере-
числяет 5 тыс. руб.

При этом деньги можно потра-
тить только по целевому назначе-
нию — на покупку билета. Ни об-
наличить, ни перевести средства 
на другую карту невозможно. Впро-
чем, уже вскоре после запуска этой 
программы появились мошенни-
ки, специализирующиеся на хище-
нии денег с «Пушкинских карт». Схе-
ма, как уже рассказывал „Ъ“, была 
несложной. Злоумышленники ску-
пали карты у владельцев пример-

но за половину их стоимости. По-
сле этого на портале «PRO.Культура.
РФ» регистрировали вымышленное 
мероприятие, на которое сами же 
покупали билеты стоимостью номи-
нала «Пушкинской карты».

Именно за такие махинации в но-
ябре прошлого года под стражу были 
отправлены индивидуальные пред-
приниматели Эмиль Гурбанов и Вик-
тор Якубов, а также студент третьего 
курса МГИМО Илья Сафонов. СКР 
вменил им мошенничество в осо-
бо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). По версии следствия, обвиняе-
мые успели похитить из казны более 
200 млн руб.

Во время проверки списка учре-
ждений культуры, с помощью ко-
торых злоумышленники могли по-
хищать бюджетные деньги, ФСБ 
и были выявлены несколько сомни-
тельных организаций. После того 
как выяснилось, что их деятельность 
весьма отдаленно связана с обозна-
ченными в программе задачами, 
а сами они являются к тому же част-
ными структурами, и возникли во-
просы к чиновникам Минкульта. 
В частности, к бывшему заммини-
стра культуры Ольге Яриловой, ко-
торая якобы и одобряла внесение 
«непрофильных» структур в соответ-
ствующие списки. В Минкульт она 
попала в 2013 году, после того как 
12 лет отработала в детской школе 
искусств №1 в Магадане, в том числе 

в качестве директора. Начала с долж-
ности руководителя департамента 
туризма и региональной политики. 
В 2018 году стала заместителем ми-
нистра, занималась цифровой транс-
формацией ведомства, контролиро-
вала департамент региональной 
политики, образования и проектно-
го управления, департамент кине-
матографии и цифрового развития, 
а также Российский фонд культуры. 
В сентябре 2022 года чиновница по-
кинула свой пост по собственному 
желанию. По данным же „Ъ“, уво-
литься Ольге Яриловой пришлось 
якобы в связи с подозрениями в кор-
рупции, а именно получении от-
катов. Впрочем, пока СКР, судя по 
всему, нашел подтверждения толь-
ко тому, что она злоупотребила по 
службе, что повлекло за собой тяж-
кие последствия. Адвокат экс-чинов-
ницы, участвовавший в судебном 
заседании, на котором ее отправи-
ли в СИЗО до 16 июня (предложение 
о домашнем аресте было отклоне-
но), выдвинутые против своей кли-
ентки обвинения комментировать 
не стал. В СКР также отказались уточ-
нить, какие именно эпизоды вменя-
ются Ольге Яриловой.

В Минкульте „Ъ“ заявили, что им 
известно о задержании их бывшей 
сотрудницы и они будут оказывать 
следствию «всемерную поддержку 
и содействие».

Олег Рубникович

Замминистра злоупотребила на службе
Ольгу Ярилову подключили к программе посадок по «Пушкинской карте»

Конституционный суд (КС) раз-
решил приравнивать сумму пре-
ступно полученного дохода к об-
щей стоимости контракта, при 
заключении которого был на-
рушен запрет на ограничение 
конкуренции. Как следует из 
опубликованного в четверг по-
становления суда, КС в принципе 
не видит оснований отказывать-
ся от такого удобного способа 
оценить «реальную степень угро-
зы охраняемым ценностям». Учет 
потенциальных расходов в прин-
ципе проблематичен, отмеча-
ет суд. Именно от суммы дохода 
зависит тяжесть вменяемой на-
рушителю статьи, говорят экс-
перты. Они оценивают основной 
аргумент КС как очень слабый: 
посчитать можно, просто следо-
ватели не хотят. 

Конституционный суд признал 
не противоречащими Основному 
закону страны положения ст. 178 УК 
(ограничение конкуренции), позво-
ляющие приравнивать сумму пре-
ступно полученного дохода к об-
щей стоимости контракта. Поводом 
для проверки закона стала жалоба 
самарского бизнесмена Сергея Ша-
тило. В 2019 году он был признан 
виновным в покушении на ограни-
чение конкуренции и приговорен 
к трем с половиной годам лише-
ния свободы (вышестоящая инстан-
ция заменила реальный срок на 
условный). В его действиях как ди-
ректора и единственного участни-
ка хозяйственного общества в ходе 
торгов на работы по техническому 
обслуживанию и ремонту медобо-
рудования были выявлены призна-
ки картеля. При этом суды пришли 
к выводу, что умысел подсудимого 
был направлен на извлечение дохо-
да в размере заключенных контрак-
тов — в общей сложности 768 млн 
руб., что составляет особо крупный 
размер. Бизнесмен с таким подхо-
дом не согласился: в своей жалобе 
он настаивал на том, что доход дол-
жен рассчитываться с учетом затрат, 
необходимых для исполнения кон-
тракта, в противном случае речь 
идет уже о выручке.

Однако КС его не поддержал. 
Величина понимаемого таким 
образом дохода выступает «объек-
тивным индикатором» того, что 
противоправное поведение дости-
гло высокой степени обществен-
ной опасности, говорится в реше-
нии суда. КС напомнил, что ранее 
уже формулировал аналогичную 
позицию — например, анализи-
руя понимание дохода, получен-
ного от монополистической дея-
тельности или недобросовестной 
конкуренции. Тогда он указал, что 
размер преступного дохода опреде-
ляется исходя из выручки, получен-
ной лицом за все время такой дея-
тельности, без вычета расходов. Ну 
а в ситуации покушения на ограни-
чение конкуренции (как это и было 
в деле заявителя), когда преступле-

ние не окончено и расходы хозяйст-
вующим субъектом еще не понесе-
ны, предположение о том, что для 
определения размера дохода надо 
учитывать расходы, «было бы ли-
шено всякого смысла», отмечает 
суд. Расходов еще нет, поэтому и до-
ход, отождествляемый в данном слу-
чае с прибылью, невозможно вы-
числить. Судебная практика также 
свидетельствует о том, что под до-
ходом, в том числе при покушении 
на преступление, предусмотренное 
оспариваемой статьей, понимает-
ся цена контрактов. Наконец, в на-
стоящее время законодатель рас-
сматривает возможность закрепить 
сложившееся понимание этого тер-
мина внесением изменений в оспо-
ренную статью, отмечается в поста-
новлении суда.

Эксперты подтверждают, что та-
кой подход к исчислению размеров 
дохода давно закрепился в уголов-
ной практике. И это проблема, отме-
чает управляющий партнер АБ «Бар-
толиус» Юлий Тай. Была надежда, 
что КС все-таки разберется и скажет, 
что под доходом следует подразуме-
вать именно незаконно извлекае-
мую прибыль. Однако этого не про-
изошло — КС, по сути дела, исказил 
экономический и бытовой смысл 
слова «доход», не приводя при этом 
убедительных аргументов в поль-
зу такого решения. Получается, что 
по делам об ограничении конкурен-
ции размер контракта становится ос-
новным критерием, определяющим 
тяжесть содеянного. То есть чем бо-
лее капиталоемким является вид 
деятельности — тем более тяжким 
становится потенциальное преступ-
ление в этой сфере, но это же абсурд, 
недоумевает адвокат. Затем и нужна 
правоохранительная система, чтобы 
выявить нарушение и определить, 
какую выгоду извлек преступник. 
А если деньги украдены целиком — 
то это уже совсем другой состав пре-
ступления, добавляет он. 

Проблема давно обсуждается, 
подтверждает партнер АБ «Линия 
права» Алексей Костоваров. До ка-
кого-то момента она не была столь 
значимой, потому что статья об ог-
раничении конкуренции была «спя-
щей», то есть дел по ней практически 
не возбуждали. Однако в последнее 
время антимонопольные органы ак-
тивизировались, да и Конституци-
онный суд тоже, говорит юрист: так, 
совсем недавно КС отказался расши-
рить перечень оснований для «ан-
тикартельного иммунитета», напо-
минает он. Господин Костоваров 
также не считает сильным аргумен-
том ссылку на невозможность рас-
считать размер вероятной прибыли: 
это не является методологической 
проблемой, скорее речь идет о неже-
лании, уверен он. Тогда правопри-
менителю пришлось бы больше ра-
ботать. Но, конечно, удобнее взять 
цену контракта и никуда не ходить 
дальше, заключает юрист.

Анастасия Корня

Суд не зачел расходы
КС приравнял незаконный доход 
к выручке

После гибели шести воспитанников петер-
бургского психоневрологического интер-
ната социального обслуживания (ПНИ №10) 
в СКР возбуждено уголовное дело о «причине-
нии смерти по неосторожности» (ч. 3 ст. 109 
УК РФ). Эта история получила огласку после 
того, как 17 апреля в ПНИ скончался Алексей 
Дельвари, но его имя в деле пока не фигури-
рует. Прокуратура, Следственный комитет 
и Росздравнадзор сообщили о проведении 
проверок в интернате после видеообращения 
руководителя московского многопрофиль-
ного Центра паллиативной помощи Нюты Фе-
дермессер, в котором речь шла о возможных 
многочисленных нарушениях законодатель-
ства в стенах этого учреждения.

Следственный отдел СКР по Невскому райо-
ну Санкт-Петербурга по результатам доследствен-
ной проверки возбудил уголовное дело по ч. 3 
ст. 109 УК РФ (причинение смерти по неосторож-
ности) из-за гибели постояльцев психоневроло-
гического интерната №10. По данным ведомства, 
сотрудники ПНИ, расположенного на улице Кол-
лонтай, «вследствие ненадлежащего исполнения 
своих профессиональных обязанностей по уходу 
за подопечными с психическими заболеваниями 
с 2022 года допустили смерть шести совершенно-
летних постояльцев».

Как ранее сообщал „Ъ“, автор проекта «Ре-
гион заботы» Нюта Федермессер в своем 
Telegram-канале разместила видеообращение, 
в котором рассказала о возможных многочи-
сленных нарушениях законодательства в стенах 
ПНИ №10. В частности, речь шла о гибели Алек-
сея Дельвари. Госпожа Федермессер также назвала 
имена еще шести умерших ранее подопечных ин-
терната: Ира Кудрявцева, Ксюша Игнатьева, Таня 
Васильева, Миша Гринев, Марина Кожемякова, 
Олег Левкин. «Сделайте так, чтобы Леша Дельва-
ри стал последним умершим от равнодушия опе-
куна,— призвала она.— Чтобы смерть этого ре-
бенка-сироты в апреле 2023 года, на Пасхальной 
неделе, что-то изменила».

По словам Нюты Федермессер, интернат хро-
нически недоукомплектован кадрами, постояль-
цы, у которых диагностированы множественные 
нарушения развития, не получают должного ухо-
да и находятся в крайней степени истощения. 
«Я обращаюсь к тем, кто должен защищать права 
детей и взрослых,— Татьяне Москальковой и Ма-
рии Львовой-Беловой (уполномоченные по пра-
вам человека и по правам ребенка в РФ.— „Ъ“). 
Я обращаюсь к председателю комитета по соци-
альной политике Елене Фидриковой с просьбой 
наказать виновных в смерти детей в психоневро-
логическом интернате №10 города Санкт-Петер-

бурга»,— сообщила госпожа Федермессер в своем 
Telegram-канале.

«В настоящее время проводятся необходимые 
следственные действия, направленные на выяс-
нение всех обстоятельств происшедшего, а также 
причин и условий, способствовавших соверше-
нию преступления»,— заявили в региональном 
ГСУ СКР. За ходом и результатами расследования 
также следит петербургская прокуратура Невско-
го района. В четверг работники силовых ведомств 
с привлечением специалистов контролирующих 
органов начали выездную проверку в ПНИ №10. 
В настоящий момент решается вопрос о приня-
тии мер прокурорского реагирования.

Уполномоченный при президенте РФ по пра-
вам ребенка Мария Львова-Белова также обра-
тилась в правоохранительные органы в свя-
зи с фактами смерти воспитанников ПНИ №10 
Санкт-Петербурга. Об этом ТАСС сообщили 
в пресс-службе омбудсмена. «Смерть каждо-
го молодого человека в учреждении — всегда 
боль, — заявили там,— и основание разобрать-
ся в причинах. По обращению учредителя фонда 
„Вера“ Анны Федермессер о ситуации в ПНИ №10 
в Санкт-Петербурге мы направили запросы в ком-
петентные органы. Будет проведена проверка».

Екатерина Рязанова,  
Санкт-Петербург

Следователи изучат быт 
психоневрологического интерната
Возбуждено уголовное дело из-за смертей подопечных социального 
учреждения в Петербурге

Как стало известно „Ъ“, в  Москве 
арестовали бывшего майора 
МВД Ивана Рыбина, обвиняемо-
го в нарушении неприкосновен-
ности частной жизни и превыше-
нии должностных полномочий. 
Обе статьи относятся к катего-
рии преступлений средней тяже-
сти и обычно являются «неарест-
ными» из-за небольших сроков 
наказания. Но экс-сотруднику 
ГИБДД это не помогло, посколь-
ку в деле о совершенных им про-
тивоправных деяниях, связанных 
с незаконной передачей персо-
нальных данных третьим лицам, 
упоминается фамилия взорван-
ной осенью прошлого года в Под-
московье представителями укра-
инских спецслужб журналистки 
Дарьи Дугиной. 

Ходатайство следователя главно-
го следственного управления СКР 
об избрании меры пресечения для 
экс-майора ГИБДД Ивана Рыбина 
рассмотрела судья Елена Ленская. 
Стоит отметить, что перед этим быв-
шему техническому сотруднику 
ГАИ были предъявлены обвинения 
в превышении должностных полно-
мочий (ч. 1 ст. 286 УК РФ) и наруше-
нии неприкосновенности частной 
жизни с использованием служеб-
ного положения (ч. 2 ст. 137 УК РФ). 
Само уголовное дело был возбужде-
но 11 апреля, а через несколько дней 
фигуранта задержали и допросили. 
Исходя из сложившейся практики, 
никто не предполагал, что бывший 
офицер МВД с хорошей выслугой, 
имеющий на иждивении двоих де-
тей, будет помещен под стражу. Оба 

вменяемых ему в вину преступле-
ния относятся к категории средней 
тяжести, максимальное наказание 
по которым составляет четыре года. 
И это при том, что санкции статей со-
держат и альтернативы в виде штра-
фов и принудительных работ. Обыч-
но за такие противоправные деяния, 
тем более совершенные впервые, 
даже по совокупности суд ограни-
чивается альтернативным, в том чи-
сле условным, наказанием. А потому 
и содержание под стражей по таким 
обвинениям — редкость. Однако 
в случае с господином Рыбиным сле-
дователь СКР был предельно суров 
и принципиален.

«Рыбин длительное время состо-
ял на различных должностях в сис-
теме МВД России, обладает специ-
альными навыками и познаниями 
в области ведения следственных 
действий, а также оперативно-ра-
зыскных мероприятий, а кроме 
того, располагает значительным 
объемом связей среди сотрудников 
правоохранительных органов»,— го-
ворилось в обосновании СКР необ-
ходимости ареста. По данным СКР, 
майор Рыбин, находясь на свободе, 
может «создать ложные доказатель-
ства своей невиновности или унич-
тожить имеющиеся», воздействовать 
на свидетелей, скрыться от органов 
предварительного следствия и суда 
или «иным путем воспрепятствовать 
производству по уголовному делу».

Эту позицию поддержал предста-
витель Генпрокуратуры. Сам обви-
няемый и его защита, как следует из 
документов суда, просили ограни-
читься домашним арестом, называя 

доводы следствия «надуманными 
и документально не подтвержден-
ными». Однако судья Ленская по-
считала, что этих данных для ареста 
предостаточно, отправив господина 
Рыбина в СИЗО на два месяца.

По данным источников „Ъ“, 
исключительная суровость следст-
вия и суда по вполне банальному 
делу о «пробивке» частных данных 
людей через полицейские базы об-
условлена связью этого дела с одним 
из самых громких преступлений по-
следних лет — убийстве в августе 
прошлого года в Подмосковье жур-
налистки Дарьи Дугиной, дочери 
философа Александра Дугина. На-
помним, что, как установила ФСБ, 
29-летняя девушка была взорвана 
на шоссе в поселке Большие Вязе-
мы дистанционно управлявшейся 
самодельной бомбой во внедорож-
нике своего отца, когда возвраща-
лась с фестиваля «Традиция», сев за 
руль вместо уехавшего с друзьями 
самого политолога. По данным след-
ствия, преступление было «подго-
товлено и совершено украинскими 
спецслужбами» (СБУ), а его непосред-
ственным исполнителем являлась 
43-летняя гражданка Украины Ната-
лья Вовк, ранее носившая фамилию 
Шабан и сотрудничавшая с запре-
щенным и признанным в России 
террористическим полком «Азов». 
Она и ее предполагаемые подельни-
ки использовали автомобиль Mini 
Cooper, для передвижения на кото-
ром приобрели поддельные номера 
и документы. После убийства Ната-
лья Вовк с дочерью, которую взяла 
с собой для прикрытия, и подельни-

ками из числа непосредственных 
исполнителей скрылись за грани-
цей и объявлены в розыск. Между 
тем российские спецслужбы доволь-
но быстро вычислили двух изгото-
вителей фальшивок для украинских 
агентов — Андрея Кузнецова и Алек-
сандра Сучкова, которые занима-
лись подобным нелегальным бизне-
сом на протяжении нескольких лет. 
Им предъявили обвинение в под-
делке документов, совершенной 
с целью скрыть другое преступление 
или облегчить его совершение (ч. 4 
ст. 327 УК РФ). Один их них во вре-
мя следствия находился в суде, а дру-
гой — под подпиской о невыезде. 
Сейчас суд над мужчинами, кото-
рым, как и Ивану Рыбину, грозит до 
четырех лет колонии, вступил в за-
вершающую стадию. Как ожидается, 
25 апреля в Пролетарском райсуде 
Тулы, выбранном по месту прожи-
вания одного из дельцов, состоятся 
прения сторон, и прокуратура запро-
сит для них сроки наказания.

Между тем фамилия Дарьи Дуги-
ной упоминается в деле Ивана Рыби-
на буквально несколько раз. Однако 
и едва ли не разовой «пробивки» по 
базам МВД и передачи информации 
другим лицам вполне хватило для 
предъявления обвинения. При этом 
очевидно, что майора ГИБДД, так же 
как и дельцов Кузнецова и Сучкова, 
использовали втемную. В против-
ном случае им инкриминировали 
бы пособничество в убийстве.

Представители защиты фигуран-
та, а также в СКР и МВД от коммента-
риев воздержались.

Сергей Сергеев

Дарью Дугину пробивали все:  
и полиция, и убийцы
Бывшего сотрудника МВД арестовали за вмешательство  
в частную жизнь журналистки

Ольге Яриловой дали 
два месяца   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Все ездят и ездят, а импорт идет
Эмиссар Минфина США намерена пресечь обход санкций странами Центральной Азии

Помощник главы Минфина США по борь-
бе с финансированием терроризма 
и финансовыми преступлениями Элиза-
бет Розенберг отправляется в поездку 
по Центральной Азии. Как объявили в ве-
домстве, 23–26 апреля госпожа Розен-
берг посетит Астану и Алматы, а 27–28 
апреля — Бишкек. Тем самым ведомство 
«продолжит работу по противодействию 
уклонению от санкций», введенных в от-
ношении РФ. В Вашингтоне не скрыва-
ют, что собираются усилить давление на 
соседей Москвы, которых подозревают 
в содействии параллельному импорту.

Минфин США решил активизировать ра-
боту сразу на двух направлениях, с разни-
цей в неделю направив своих профильных 
эмиссаров в Европу и Центральную Азию. 
Так, 16 апреля замминистра по борьбе с тер-
роризмом и финансовой разведке Брайан 
Нельсон начал вояж по маршруту Цюрих—
Берн—Милан—Вена. Поездка завершится 
в Берлине 21–22 апреля. Задача господина 
Нельсона — встретиться «с государственны-
ми чиновниками, представителями финан-
совых учреждений и других предприятий, 
продолжающих работать с Россией, а также 
с участниками ключевых отраслей».

В воскресенье эстафету принимает Эли-
забет Розенберг — ее ждут в Казахстане 
и Киргизии. «В Центральной Азии Розенберг 
присоединится к своим коллегам из ЕС, Ве-
ликобритании и Министерства торговли 
США для встреч с чиновниками и частным 
бизнесом, чтобы помочь укрепить режим 
соблюдения санкций и противодействовать 
уклонению от них в торговле и в сопутству-
ющих финансовых платежах»,— говорится 
в сообщении Минфина.

В Вашингтоне дали понять, что ключевым 
партнерам РФ в регионе фактически предъ-
явлен ультиматум. Минфин им предлагает 

выбор: «оставаться на связи с мировой эко-
номикой или оказывать материальную под-
держку России и лишиться доступа к важней-
шим мировым рынкам». Другими словами, 
США пригрозили вторичными санкциями за 
организацию реэкспорта запрещенной про-
дукции в РФ. Обозначенная цель — «лишить 
РФ ресурсов и оборудования, необходимых 
ей на поле боя, и ограничить доходы, на ко-
торые рассчитывает Кремль».

Ранее с той же целью в Центральную Азию 
приезжал госсекретарь США Энтони Блин-
кен (см. „Ъ“ от 1 марта). Это был его дебют-
ный визит в регион с момента вступления 
в должность. В Астане господин Блинкен 
встречался с коллегами из Казахстана, Кир-
гизии, Таджикистана, Туркмении и Узбекис-
тана. На переговорах затрагивался вопрос 
обхода антироссийских санкций, который 
беспокоит как Вашингтон, так и Брюссель. 
Неслучайно вслед за Энтони Блинкеном 
спецпредставитель ЕС по соблюдению санк-
ций Дэвид О’Салливан посетил в марте Кир-
гизию, а 24–25 апреля он будет в Казахстане 
вместе с госпожой Розенберг.

Еще летом прошлого года Минфин США 
заявил, что как минимум 18 стран помогают 
России обходить санкции. В их число среди 
прочих вошли Армения, Казахстан, Кирги-
зия, Таджикистан и Узбекистан. А в февра-
ле Европейский банк реконструкции и раз-
вития (ЕБРР) опубликовал доклад, согласно 
которому после введения первых санкций 
в марте 2022 года экспорт из ЕС и Великобри-
тании в Россию сократился более чем вдвое, 
а экспорт из Европы в Армению, Казахстан 
и Киргизию подозрительно подскочил на 
15–90% — в зависимости от категорий това-
ров. К примеру, рост поставок европейских 
автомобилей, электроники, сельхозтехни-
ки и насосов пришелся прежде всего на Ка-
захстан. Одних только стиральных машин 

в декабре 2022 года казахи закупили у Евро-
пы на €1 млн — в четыре раза больше, чем 
за год до этого. «Эти поразительные тенден-
ции свидетельствуют о том, что значитель-
ная часть дополнительного экспорта в Цен-
тральную Азию и на Кавказ, возможно, была 
перенаправлена покупателям в России»,— 
полагают авторы доклада ЕБРР.

Как сообщает портал Spiegel Online, «по-
дозрительным бумом» на немецкие товары 
в Центральной Азии недавно озаботились 
и в ФРГ. По данным издания, доходы немец-
ких компаний от торговли с Казахстаном вы-
росли по сравнению с 2018–2020 годами на 
210%, с Киргизией — и вовсе на 1157%. «Тур-
ция и страны, граничащие с Россией, поку-
пают все больше немецких товаров и, веро-
ятно, глубоко подтачивают санкционный 
режим Запада, перепродавая их Москве. Без-
действие ЕС облегчает им задачу»,— отмеча-
ют немецкие журналисты. Агентства Reuters 
и Bloomberg со ссылкой на свои источники 
сообщали о поставках в РФ через посред-
ников такой «чувствительной продукции», 
как полупроводники, авиадетали и редкозе-
мельные металлы.

При этом отследить всю цепочку поста-
вок непросто. Как стало известно в начале 
марта, прокуратура Нидерландов по итогам 
таможенных проверок возбудила 45 уголов-
ных дел в отношении компаний и частных 
лиц, подозреваемых в обходе антироссий-
ских санкций. У властей королевства есть 
данные, что экспорт товаров из Нидерлан-
дов в Киргизию вырос на 142%, а из Кирги-
зии в РФ — на 233%. При этом пресс-секре-
тарь прокуратуры Эльс Мартенс признал: 
«Сложно доказать, что товары предназначе-
ны для России, если в накладных указано, 
что они идут в другую страну. Тогда мы долж-
ны доказать, что это на самом деле фиктив-
ный механизм поставок».

В ЕC заговорили о «Евразийском обход-
ном пути», которому американцы теперь 
хотят положить конец. Как узнала газета Fi-
nancial Times, в марте Минфин вместе с Ми-
нистерством торговли и Минюстом США 
выпустил предупреждение — «записку о со-
ответствии» в связи с «использованием сто-
ронних посредников или перевалочных 
пунктов для уклонения от санкций и экс-
портного контроля, связанных с Россией 
и Белоруссией». В ней США расставляют для 
иностранного бизнеса «красные флажки», 
которые не следует пересекать.

Именно тогда Элизабет Розенберг объ-
явила: «Предстоящий год будет посвящен 
тому, чтобы наша санкционная архитектура 
стала полностью рабочей и эффективной». 
Хотя американцы пока не требуют от парт-
неров РФ формального присоединения к ан-
тироссийским санкциям, они грозят нару-
шителям уголовным преследованием.

В Москве подобное давление на соседей 
воспринимают с нескрываемым раздраже-
нием. «Наше общее мнение заключается 
в том, что наглость западных представите-
лей — а сюда помимо делегатов Евросою-
за приезжают еще и американцы, которые 
отвечают за введение санкций,— перехо-
дит все пределы»,— возмущался недавно 
глава МИД РФ Сергей Лавров на встрече 
с коллегами по СНГ в Самарканде (см. „Ъ“ 
от 15  апреля).

В этих условиях партнеры Москвы избра-
ли единственно возможную тактику — ла-
вирования. Еще прошлым летом президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев заявил 
в интервью телеканалу «Россия 24», что Аста-
на «ни в коем случае не отказывается от союз-
нических обязательств» перед Москвой. На-
помним, Казахстан, как и Киргизия, состоит 
во всех ключевых альянсах с РФ — в ЕАЭС, 
ШОС и ОДКБ. В январе 2022 года по запро-

су господина Токаева ОДКБ отправила в Ка-
захстан для подавления протестов, которые 
в Астане объявили актом терроризма, «кол-
лективные миротворческие силы».

При этом, по словам господина Токаева, 
«санкции есть санкции». В Казахстане, с ко-
торым у РФ самая протяженная сухопутная 
граница, более 7,5 тыс. км, официально от-
рицают, что содействуют их обходу. «Мы не 
должны их (ограничительные меры.— „Ъ“) 
нарушать, тем более что мы получаем уве-
домления в отношении того, что в случае 
нарушения санкций последуют так называ-
емые вторичные санкции со стороны Запа-
да в отношении нашей экономики»,— при-
знавал казахстанский лидер. По его словам, 
страна оказалась в беспрецедентной ситуа-
ции. «Идет очень сложная, деликатная рабо-
та, которую я мог бы назвать прохождением 
между Сциллой и Харибдой»,— откровенно 
говорил господин Токаев.

Примечательно, что новый глава МИД Ка-
захстана Мурат Нуртлеу, который свой пер-
вый зарубежный визит совершил именно 
в Москву, на переговорах с Сергеем Лавро-
вым не затрагивал эту щепетильную тему. 
Стороны предпочитали публично говорить 
о безоблачном партнерстве, стартовавших 
в республике «Русских сезонах» и грядущих 
«Днях России». А тем временем с 1 апреля 
Казахстан ужесточил контроль за торговым 
оборотом с РФ и ввел обязательное оформле-
ние сопроводительных накладных на това-
ры при поставках в страны ЕАЭС и из них 
(см. „Ъ“ от 28 марта). Также республика об-
ещала с 1 апреля запустить онлайн-систе-
му, которая призвана отслеживать всю це-
почку движения товаров, пересекающих ее 
границу. Вероятно, госпожа Розенберг, нахо-
дясь в Астане, сможет лично познакомиться 
с тем, как эта система работает.

Антонина Дроздова

Израиль все больше 
граничит с Ираном
Глава МИД еврейского государства 
посетил Азербайджан и Туркменистан

Глава израильского МИДа Эли Коэн по-
сетил с визитом Азербайджан и Турк-
менистан. В Израиле не скрывают, что 
отношения с обеими странами имеют 
особое стратегическое значение с уче-
том их территориальной близости к Ира-
ну. И если израильско-азербайджанское 
сотрудничество испытано временем 
и распространяется в том числе на та-
кие сферы, как разведка и оборона, то 
с Туркменистаном все только начина-
ется: в Ашхабаде господин Коэн принял 
участие в церемонии открытия здания 
посольства. Как подчеркивают СМИ, это 
совсем уже под боком у Ирана. 

Посольство Израиля в Туркменистане 
было открыто в четверг в Ашхабаде в присут-
ствии израильского министра иностранных 
дел Эли Коэна. «Исторический и волнующий 
момент!» — написал он в Twitter. Теперь 
в Израиле будут ждать ответного шага от Тур-
кменистана. По словам господина Коэна, об-
ещание открыть в Израиле посольство ему 
дал лично туркменский президент Сердар 
Бердымухамедов. 

Это первый почти за 30 лет визит минис-
тра иностранных дел Израиля в Туркменис-
тан. А решение открыть в Ашхабаде посоль-
ство было принято около десяти лет назад, но 
до сих пор дипмиссия размещалась во вре-
менном здании и не работала полноценно. 
«Теперь дипломатическое представительст-
во Израиля в Ашхабаде займет специально 
построенное для него здание, став третьим 
(после Казахстана и Узбекистана.— „Ъ“) по-
стоянным посольством еврейского государ-
ства в Центральной Азии»,— заявили в изра-
ильском МИДе накануне поездки министра.

В Израиле не скрывают, что развитие свя-
зей с Туркменистаном особенно важно в свя-
зи с его географической близостью к Ира-
ну. «Туркменистан — энергетический центр, 
расположенный в стратегическом месте 
и граничащий с Ираном, и укрепление от-
ношений между странами будет способст-
вовать безопасности, стабильности и раз-
витию экономики»,— подчеркнул Эли Коэн 
в Twitter по итогам встречи с президентом 
Бердымухамедовым. В Израиле же в эти дни 
буквально все СМИ отмечали, что посольст-
во в Ашхабаде находится примерно в 20 км 
от иранской границы. В самом Иране этот 
факт официально не прокомментирова-
ли. Иранские СМИ также пока достаточно 
сдержанны. Правда, реформистское интер-
нет-издание Etemad Online написало еще 
в начале апреля, что ажиотаж израильских 
СМИ по случаю открытия посольства у гра-
ниц с Ираном не вполне обоснован. В то же 
время в статье отмечается, что сам по себе 
этот факт не особо приятен для Тегерана, но 
Иран своевременно «предотвратил негатив-
ные последствия», в том числе проинформи-
ровав о деликатности ситуации Ашхабад. 
При этом отношения между Ираном и Турк-
менистаном, указывает издание, продолжа-
ют развиваться, а у туркмено-израильского 
сотрудничества, как считают иранские жур-
налисты, перспектив немного. 

Примечательно, что в Ашхабад Эли Коэн 
прилетел из Баку, сотрудничество с которым 
также во многом построено на противодейст-
вии Ирану в регионе. И это, в отличие от тур-
кмено-израильских контактов, давно вызы-
вает негативную реакцию Тегерана. Только 
в понедельник официальный представитель 

Министерства иностранных дел Ирана На-
сер Канани Чафи заявил, что стратегия «си-
онистского режима (Израиля.— „Ъ“) заклю-
чается в том, чтобы создавать нестабильную 
и небезопасную обстановку в регионе». Он 
намекнул, что израильтянам выгодны раз-
ногласия между Ираном и Азербайджаном. 

В Баку господина Коэна принял прези-
дент Азербайджана Ильхам Алиев. В рамках 
визита также были организованы бизнес-фо-
рум и заседание азербайджано-израильской 
межправкомиссии. Вместе с министром 
в Баку прилетели представители 20 изра-
ильских компаний, работающих в области 
кибербезопасности, внутренней безопас-
ности, водоснабжения и сельского хозяйст-
ва. Состоялись и переговоры Эли Коэна с его 
азербайджанским коллегой Джейхуном Бай-
рамовым. При этом виделись они совсем не-
давно. В конце марта последний приезжал 
в Израиль, чтобы лично принять участие 
в открытии азербайджанского посольства 
в Тель-Авиве. «Израиль и Азербайджан раз-
деляют общее понимание иранских угроз. 
Иранский режим аятолл угрожает обоим на-
шим регионам, сеет терроризм и дестаби-
лизирует весь Ближний Восток»,— заявил 
тогда Эли Коэн. Перед поездкой в Баку он по-
вторил эту мысль.

В сообщениях западных СМИ, которые 
весьма активно цитируют израильские 
журналисты, не раз отмечалось, что Азер-
байджан, вероятно, позволяет Израилю ис-
пользовать базы на своей территории для 
разведывательных полетов над Ираном, 
а также заброски в эту страну своих агентов. 
Так, газета «Гаарец» со ссылкой на зарубеж-
ных коллег написала в марте, что Азербай-
джан даже подготовил аэродром, предназ-
наченный для оказания помощи Израилю 
в случае, если он решит атаковать иранские 
ядерные объекты. Вспоминается и исто-
рия, как несколько лет назад израильская 
внешняя разведка «Моссад» выкрала и через 
Азербайджан вывезла из Ирана секретный 
ядерный архив. 

При этом недавно назначенный посол 
Азербайджана в Израиле Мухтар Мамедов 
в интервью Jerusalem Post подчеркнул, что 
его страна «не будет вмешиваться во вну-
тренние дела других» и «не позволит ис-
пользовать свою территорию против дру-
гих». В то же время посол подтвердил, что 
Израиль — один из ведущих поставщиков 
оружия в Азербайджан. По данным Сток-
гольмского международного института ис-
следования проблем мира, в 2016–2020 го-
дах на Израиль приходилось 69% импорта 
оружия Баку. А та же «Гаарец» в ходе своего 
расследования установила, что за послед-
ние семь лет азербайджанская авиакомпа-
ния Silk Way Airlines совершила 92 грузовых 
рейса в Израиль, приземляясь на аэродроме 
Овда. Это единственный израильский аэро-
дром, через который могут ввозиться и выво-
зиться взрывчатые вещества. 

В свою очередь, из Азербайджана идет 30% 
от общего объема нефти, импортируемой 
Израилем. Так что сотрудничество это взаи-
мовыгодное, и Тегерану есть о чем беспоко-
иться. Правда, как подчеркивают в иранском 
МИДе, они не оставляют попыток «преодо-
леть напряженность (в отношениях с Азер-
байджаном.— „Ъ“) с помощью дипломатиче-
ских инициатив».

Марианна Беленькая

На все просьбы отвечает Йенс
Генсек НАТО впервые за 14 месяцев конфликта посетил Киев  
и уехал оттуда с наказом

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 20 апре-
ля приехал в Киев с необъявленным визи-
том. Это произошло накануне одиннад-
цатого заседания контактной группы по 
обороне Украины в формате «Рамштайн». 
Хотя с февраля прошлого года на укра-
инской территории побывали десятки 
представителей Запада, для господина 
Столтенберга эта поездка стала первым 
посещением Киева за 14 месяцев полно-
масштабных боевых действий. Глава бло-
ка пообещал Украине членство в НАТО 
после завершения конфликта с РФ и по-
лучил от президента Владимира Зелен-
ского задание убедить союзников расши-
рить ассортимент военных поставок.

Визит Йенса Столтенберга в Киев, как 
и большинство других поездок представите-
лей Запада в украинскую столицу, заранее не 
анонсировался. Поэтому, когда в СМИ появи-
лись первые фотографии генсека НАТО возле 
Стены памяти погибшим украинским воен-
нослужащим, расположенной на Михайлов-
ской площади, новость тут же облетела ми-
ровые агентства с пометкой «срочно». После 
этого в Брюсселе сразу подтвердили визит.

Поездки в Киев представителей стран—
членов НАТО, ключевых союзников Украи-
ны, за последние 14 месяцев стали традици-
онным способом выражения ей поддержки. 
При этом только с появлением Йенса Стол-
тенберга в украинской столице все осозна-
ли, что для генсека НАТО это дебют. Хотя, 
например, президента США Джо Байдена 
вплоть до его единственного за все время 
конфликта визита в Киев постоянно крити-
ковали за нежелание своим приездом проде-
монстрировать поддержку Украины. Вашин-
гтон объяснял проволочки с подготовкой 
поездки беспокойством о безопасности гла-
вы Белого дома и опасениями спровоциро-
вать РФ на эскалацию.

На визит генсека НАТО Москва отреаги-
ровала оперативно — как только в публич-
ном доступе оказались подтверждающие 
фотографии. Пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков заявил, что недопу-
щение вступления Украины в военный блок 
остается одной из целей военной операции. 
«В противном случае это будет представлять 
серьезную, существенную опасность для без-
опасности нашей страны»,— сказал он.

Как отметило агентство Reuters, «визит, 
вероятно, вызовет раздражение России, ко-
торая рассматривает альянс как враждеб-
ный военный блок, стремящийся вторг-
нуться в то, что она считает своей сферой 
влияния, и выступает против усилий Укра-
ины по вступлению в НАТО».

Впрочем, именно об этих усилиях на 
совместной пресс-конференции с прези-
дентом Владимиром Зеленским Йенс Стол-
тенберг и заговорил и даже анонсировал об-
суждение пути Киева к членству в альянсе на 
июльском саммите блока в Вильнюсе, куда 
приглашен и украинский лидер. «Законное 
место Украины — в евроатлантической се-
мье. Законное место Украины — в НАТО… 
Однако сейчас главной целью НАТО долж-
но быть обеспечение победы Украины, по-
скольку это единственный путь к тому, 
чтобы вести осмысленную дискуссию о буду-
щем членстве Украины»,— заверил генсек.

Владимир Зеленский в ответ отметил, 
что сам визит генсека альянса уже знак, ко-
торый можно расценивать как готовность 
блока к новой главе в отношениях с Украи-
ной. «Нам необходимо что-то большее, чем 
нынешний формат отношений. Мы хотим 
понять, когда Украина будет в НАТО. Мы хо-
тим гарантий безопасности на этом пути. 
При этом мы не готовим альтернативу член-
ству. Мы будем в альянсе. Пакет гарантий на 
этом пути — вот это мы хотели бы утвердить 

в Вильнюсе. Мы, со своей стороны, все подго-
товим точно»,— заявил господин Зеленский.

Как отмечают западные СМИ, поездка 
Йенса Столтенберга посылает сигнал одо-
брения евроатлантических устремлений 
Украины, но ее практическая польза лежит 
сейчас несколько в иной плоскости. Пре-
жде всего генсек НАТО своим присутствием 
стремился выразить свою поддержку Киеву 
в преддверии анонсированного контрнасту-
пления, а также еще раз обсудить срочные 
и долгосрочные военные нужды ВСУ накану-
не одиннадцатой встречи союзников в фор-
мате «Рамштайн» (она состоится в пятницу).

И, судя по всему, украинские власти, сре-
ди прочего заявляющие о недостаточной и не 
вполне оперативной поддержке вооружени-
ями, этим сполна воспользовались. Как под-
черкнул Владимир Зеленский, он попросил 
господина Столтенберга помочь Киеву «пре-
одолеть нежелание» ряда партнеров из числа 
стран НАТО поставить ВСУ новые виды воо-
ружения — «дальнобойное оружие, совре-
менную авиацию, артиллерию, бронетехни-
ку». Поможет ли генсек НАТО убедить коллег, 
и в первую очередь США, недавно вновь от-
вергнувших идею передачи Украине запад-
ных истребителей, расширить ассортимент 
поставок, пока неясно. Однако и представи-
тели Киева, и различные эксперты не раз де-
лали упор на особой важности контроля над 
небом, в том числе для готовящегося контр-
наступления. По данным СМИ, главной те-
мой «Рамштайн-11» станет обеспечение Укра-
ины системами ПВО и боеприпасами к ним.

Алексей Забродин

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
гарантировал, что рано или поздно 
Украина будет принята в НАТО, 
но новых видов вооружений 
не обещал
ФОТО GLEB GARANICH / REUTERS
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных 
сетях, а также в 139 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 19,026 млрд руб. В 2023 году (на 20 апреля) собрано 
444 722 984 руб., помощь получили 373 ребенка. Русфонд — 
лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр СО НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В январе 2022 года Русфонд выиграл президентский грант 
на организацию поиска доноров костного мозга для 200 больных, 
в декабре Национальный РДКМ получил грант в конкурсе 
«Москва — добрый город» на привлечение москвичей в регистр. 
А в январе 2023 года Русфонд — президентский грант на включение 
в Национальный РДКМ 15 тыс. добровольцев. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110; 
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru 
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app 
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Ангелина Мавлютова, 12 лет, поражение 
центральной нервной системы, задержка 
психоречевого развития, требуется курсовое 
лечение. 139 762 руб. 
Внимание! Цена лечения 240 762 руб. Юридические лица 
благотворительного сервиса Альфа-Банка внесли 80 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 21 тыс. руб. 

Дочь развивалась с задержкой, долго не говорила. 
С шести лет Ангелину лечат в Институте медтехно-
логий (ИМТ, Москва). Дочка окрепла, но до сих пор 
говорит невнятно. Учится она в школе-интернате 
для детей с нарушениями речи, вне школы ни с кем 
не общается: ее не понимают. Лечение нужно про-
должить, но оплатить его я не в силах. Помогите! 
Лилия Мавлютова, Челябинская область 
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «По-
сле 14 курсов в ИМТ у девочки усложнилась речь, 
улучшилась мелкая моторика и общее физическое 
состоя ние, повысилась работоспособность. Ангели-
на хорошо учится, ходит на танцы и вокал. Нужно 
довести ее речь до нормы, улучшить память, облег-
чить обучение, повысить концентрацию внимания 
и социальную адаптацию».

Матвей Иванов, 8 лет, рубцовая деформация 
губы и носа, расщелина альвеолярного 
отростка, недоразвитие челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 149 590 руб. 
Внимание! Цена лечения 260 590 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 90 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Мордовия» соберут 21 тыс. руб. 

Матвей родился с двусторонней расщелиной 
верхней губы, альвеолярного отростка и нёба, пере-
нес пять операций. В четыре года начали лечение: 
зубы у сына прорезались вовремя, но им не хватало 
места. Врачи готовят Матвея к костной пластике аль-
веолярного отростка, но до этого нужно выровнять 
челюсти и зубные ряды. Операции проходят по гос-
квоте, а оплату лечения мне не потянуть! Валентина 
Иванова, Мордовия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно про-
должить терапию. Матвею необходимо ортодонти-
ческое лечение с помощью расширяющих аппара-
тов на обеих челюстях для подготовки к операции».

Даня Воропаев, 7 лет, злокачественная 
опухоль спинного мозга — анапластическая 
астроцитома, тетрапарез, требуется 
реабилитация. 149 239 руб. 
Внимание! Цена лечения 547 239 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 370 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 28 тыс. руб. 

В полтора года у Дани появился наклон головы вле-
во, на шее возник горбик, руки и ноги ослабли. Обсле-
дование выявило опухоль шейного и грудного отделов 
позвоночника. Когда Даню госпитализировали, у него 
остановилось сердце — его реанимировали, подклю-
чили к дыхательному аппарату. Благодаря химиотера-
пии опухоль не растет, но из-за поражения спинного 
мозга сын не двигается, не стоит. Голову не держит и пя-
ти минут. Мы прошли реабилитацию в подмосковном 
центре «Три сестры», с оплатой помог один фонд. Про-
шу, помогите продолжить лечение! У меня двое детей. 
Муж умер. Наталья Богдашова, Кемеровская область
Невролог-реабилитолог реабилитационного 
центра «Три сестры» Олег Прорвич (д. Райки, Мо-
сковская обл.): «Мы будем заниматься адаптацией 
Дани, чтобы он дышал сам, работать над удержанием 
головы и улучшать его коммуникативные навыки».

Ярослав Цымбалов, 5 лет, врожденная 
деформация обеих стоп, требуется лечение. 
153 804 руб. 
Внимание! Цена лечения 314 804 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 21 тыс. руб. 

Мой сын родился с подвернутыми стопами и под-
нятыми пяточками. Ярослава лечили по методу Пон-
сети, ножки выпрямились, но в год, когда сын на-
чал ходить, произошел рецидив. Лечение повто-
рили. Однако в конце прошлого года стопы опять 
начали подворачиваться. Ярослав шатко ходит 
и быстро устает. Наш врач рекомендовал обратить-
ся к доктору Вавилову. Вавилов берется за лечение 
сына, и я молю о помощи в оплате. Одна воспиты-
ваю четырех детей. Очень надеюсь на вашу доброту! 
Кристина Чегодаева, Оренбургская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «На фоне роста у Яро-
слава произошел рецидив. Планируется курс этап-
ных гипсований по методу Понсети, ахиллотомия, 
перемещение передней большеберцовой мышцы 
на третью клиновидную кость. Стопы будут здоровы».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Пусть все идет по плану
Десятилетнего мальчика спасет трансплантация костного мозга

Из свежей почты

Почта за неделю 14.04.23–20.04.23

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 64 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 41
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 2
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Зачем нам деньги
Часть пожертвований Русфонд тратит на себя. Это плохо?

Русфонд получил письмо: «Добрый день. Не могу  найти 
на сайте, как мне помочь непосредственно  фонду. 
Не конкретной программе, а на уставную деятельность. 
Хочется поддержать не только ваших подопечных, 
но и саму организацию. С уважением, Волегов Дмитрий». 
Интересное письмо и довольно необычный вопрос.

Спасибо Дмитрию. Жертвователи в России обычно 
не очень задумываются, за счет чего живут благотворитель-
ные фонды. И часто по умолчанию предполагают, что для это-
го есть некий особый, отдельный источник. Несколько лет на-
зад фонд «Нужна помощь» изучил с использованием данных 
исследования консалтинговой компании Deloitte, что думает 
российское общество про административные расходы НКО. 
То есть про деньги, которые идут не непосредственно для по-
мощи подопечным фонда, а для организации его работы.

Откуда взять эти деньги? 49% опрошенных считают, что это 
должны быть государственные гранты. 30% — что средства 
крупных компаний, 27% — «средства богатых людей». Жить 
на пожертвования обычных людей посчитали для фондов воз-
можным только 12% опрошенных (общая сумма больше 100%, 
так как можно было выбрать сразу несколько вариантов). 

Но государство грантов просто на текущую деятель-
ность, как правило, не дает. От крупных компаний по-
лучают деньги на собственные нужды в основном кор-
поративные благотворительные фонды. От богатых 
людей — например, от «золотой сотни» Forbes — их соб-
ственные благотворительные фонды. Рус фонд — из дру-
гого разряда: это фандрайзинговый фонд, наши глав-
ные жертвователи — вы, те самые «обычные люди». 
Ваши взносы принесли две трети от собранных в 2021 го-
ду 1,563  млрд руб. И часть этих денег была потраче-
на на то, чтобы организовать эффективную деятель-
ность фонда. Так что все благотворители оплачивают 
в том числе и наш труд. А как иначе? В штате Рус фонда 

до 100 человек — невозможно себе представить, что всю  
их работу делают, например, в свободное время волонтеры.

НКО без зарплат бывают. Я много писал про региональные 
фонды, с которыми сотрудничает Русфонд. Обычно в первые 
годы после рождения они существовали в волонтерском ре-
жиме, но затем у людей просто не оставалось времени для ра-
боты где-то еще. Так появляются штатные сотрудники.

Расходы Русфонда «на себя» в 2021 году составили 
197,5 млн руб. Это 12,6% собранных средств. Сюда входит, на-
пример, зарплата сотрудников, в том числе руководства. Плюс 
налоги на зарплату — чуть больше 20% (для коммерческих ком-
паний ставка выше) от тех денег, которые сотрудник получает 
и из которых должен заплатить еще 13% подоходного налога.

Сотрудников много, потому что у Русфонда представи-
тельства в 14 регионах. Потому что нужны эксперты, которые 
проверяют обоснованность и разумность каждой просьбы 
о помощи — таких просьб за год приходит несколько тысяч. 
Потому что нужны журналисты, чтобы рассказать на сайте 
фонда и в газете «Коммерсантъ» о детях, которым необходи-
ма помощь, о проблемах российского и мирового здравоох-
ранения — это тоже входит в задачи фонда. Ну и много мало-
интересных, но неизбежных трат: аренда офиса, интернет, 
канцтовары, курьеры, командировки...

Российской благотворительности надо расти и развивать-
ся. У нас много планов: Русфонду нужны средства для рабо-
ты с новыми диагнозами, для организации новых программ 
и проектов, для строительства регистра доноров костного 
мозга — в 2021 году на его пополнение ушло 225,5 млн руб. 
Подробно про все это рассказано в годовом отчете. Так что 
просьба Дмитрия очень актуальна. Мы ее выполнили. К ва-
риантам благотворительного пожертвования добавился 
еще один: «На работу Русфонда».

Алексей Каменский,  
главный редактор «Русфонд.Медиа»

Илья Гуня живет в Омске с родите‑
лями и старшей сестрой. У мальчи‑
ка анапластическая крупноклеточ‑
ная лимфома — злокачественное 
заболевание лимфатической си‑
стемы, коварное и агрессивное. 
Единственное, что может спас‑
ти Илью,— трансплантация кост‑
ного мозга. Подходящие доноры 
нашлись за рубежом. Но подбор, 
активацию неродственного доно‑
ра, а также доставку трансплан‑
тата из‑за границы государство 
не оплачивает.

«Мы из Сибири, на нашу семью сва-
лилось тяжелое испытание»,— написал 
папа Ильи Артем на листке в линеечку 
твердым четким почерком. А дальше — 
о том, какой Илья отличный парень.

— Тут такое дело: когда наши девоч-
ки — жена и старшая дочка Арина — узна-
ли о диагнозе, они совсем расклеились. 
А слезами делу не поможешь — надо бо-
роться, для этого силы нужны,— поясня-
ет Артем.— Я тогда сказал: «Давайте без 
паники, мужчины не плачут — слуша-
ем врачей и выполняем предписания 
по плану, беру все на себя».

Лимфома — такая коварная болезнь, 
которая может долго прятаться, а потом 
неожиданно атаковать. Илья рос здо-
ровым, активным, был сильным, вы-
носливым, занимался в секции бокса. 
А прошлым летом у него внезапно воз-
никли уплотнения на шее. Врач в по-
ликлинике предположил воспаление 
лимфоузлов, назначил антибио тики, 
но они не помогали. Мальчика лихора-
дило все сильнее, температура подни-
малась до 40 градусов, и сбить ее никак 
не удавалось. Илью забрали в област-
ную больницу, поместили в реанима-
цию: состояние мальчика стремительно 
ухудшалось, непонятная пока болезнь 
затронула сердце, печень и селезен-
ку. Омские врачи с трудом, но все-та-
ки смог ли стабилизировать состояние 
Ильи. Образцы ткани лимфоузлов от-
правили на исследование в Москву — 
там выяснилось, что у мальчика анапла-
стическая Т-клеточная лимфома. 

Т-лимфоциты — самые главные 
защитники организма, но у Ильи 

из-за болезни они перестали правиль-
но развиваться — созревать, а у незре-
лых Т-клеток не хватает сил, чтобы под-
держивать иммунитет. 

Получается, защитников у Ильи 
не осталось. Кроме папы. А папа был 
твердо уверен: надо ехать лечиться 
в Москву — там помогут. Илью согла-
сились принять на лечение в Нацио-
нальном медицинском исследователь-
ском центре (НМИЦ) онкологии имени 
Н.Н. Блохина.

— Что Илья думает о своей болез-
ни? А мы о ней стараемся вообще не ду-
мать. А думаем и говорим о том, что на-
до сделать, чтобы выздороветь. Иногда 
бывает тяжело. Сыну назначили во-
семь блоков химиотерапии,— расска-
зывает Артем.— Последние четыре, 
высокодозные, переносит особенно 
тяжело. У Ильи много друзей осталось 
в Омске, они часто общаются по интер-
нету. Вот только говорить по видеосвя-
зи или отправлять свои фото сын не хо-
чет. Стесняется, что выглядит сейчас 
не очень. После химии выпадают во-
лосы, началась экзема. Но я всегда ему 
говорю, что для настоящей дружбы это 
вообще не главное, главное — выздо-
роветь, а друзья дождутся и радостно 
встретят дома.

Илья по дому и друзьям очень ску-
чает. По словам Артема, одно из са-
мых ценных качеств сына — это уме-
ние дружить. Вот только сейчас в боль-
нице дружить Илье особенно не с кем. 
Детей тут много, но из-за требований 
стерильности контакты ограничены, 

и общаться сложно. Выходить гулять 
на улицу тоже нельзя. В палате у маль-
чика большое окно, но из него видны 
только больничные корпуса. 

— Но сын не такой человек, чтобы 
унывать,— весь в меня! — с улыбкой го-
ворит Артем.— Для Ильи окном в мир 
сейчас стал планшет. В другое время 
я бы, может, и возражал, а сейчас нет. 
На уроках в интернете сын научился 
делать бумажные фигурки — оригами. 
И у него получается отлично: птицы, 
животные, маски фантастических ге-
роев. Илья так увлекается, что даже за-
бывает, что после капельницы обычно 
тошнит и голова кружится. 

Химиотерапия помогает сдержи-
вать болезнь, но полностью вылечить 
Илью не сможет. Для этого необходима 
трансплантация костного мозга. Под-
ходящий донор для мальчика нашелся 
только в зарубежном регистре. Но его 
подбор и активация, а также доставка 
трансплантата из-за границы стоят без 
малого 2,5 млн руб., а государство эти 
расходы не покрывает.

Поэтому папа Ильи написал письмо 
в Русфонд. Вся семья просит нас о по-
мощи. И план спасения уже есть. В на-
ших силах сделать так, чтобы все про-
шло по плану.

Оксана Пашина, Москва

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  И Л Ь И  Г У Н И  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 1 8  0 9 1  Р У Б .

Трансфузиолог НМИЦ онкологии имени Н.Н. Блохина Нара Степанян (Москва): 
«Учитывая диагноз, тяжелое течение болезни, Илье по жизненным показаниям необходима транс-
плантация костного мозга. Родители и сестра в качестве доноров мальчику не подошли, подходящих 
неродственных доноров в России не оказалось, но генетические близнецы нашлись в зарубежном 
регистре. Подбор и активацию неродственного донора из-за рубежа, доставку трансплантата в кли-
нику организует Национальный регистр доноров костного мозга имени Васи Перевощикова».

Стоимость подбора, активации донора и доставки трансплантата 2 450 091 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 1,5 млн руб. Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 
32 тыс. руб. Не хватает 918 091 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Илью Гуню, пусть вас не смущает цена спасения. Лю-
бое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет папы Ильи — Артема Юрьевича Гуни. Все необходимые реквизиты есть 
в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). 

Экспертная группа Русфонда

О своей болезни Илья 
старается вообще не думать. 
И с папой они говорят 
о том, что надо сделать, 
чтобы выздороветь  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Три года по судам
Закон будет соблюден, но не сразу

10 марта в „Ъ“ и на rusfond.ru мы написали о се‑
мье Елисеевых («Без Юрьева дня», Оксана Па‑
шина), которые воспитывают троих приемных 
детей. У мальчиков инвалидность, диагнозы, 
требующие сложного лечения и реабилитации, 
поэтому семья переехала из Нижнего Новгоро‑
да в Москву. Однако столичные чиновники отка‑
зались выплачивать приемным родителям поло‑
женные по закону деньги на содержание сирот. 
Московский Департамент труда и социальной 
защиты населения в ответ на публикацию обви‑
нил нас в некорректном изложении информации. 
Но нет, информация изложена верно, это под‑
тверждают правозащитник Алексей Головань 
и судебная коллегия по гражданским делам Вто‑
рого кассационного суда общей юрисдикции.

Департаменту труда и социальной защиты населе-
ния города Москвы не понравилась не только статья, 
но и решение судебной коллегии по гражданским 
делам Мосгорсуда в пользу семьи Елисеевых. Поэто-
му в суд чиновники отправили кассационную жало-
бу, а в редакцию — письмо с разъяснениями. В нем, 
в частности, пресс-служба департамента заявляет, 
что «в соответствии с законодательством Москвы вы-
плата средств на содержание детей-сирот и вознагра-
ждения приемным родителям осуществляется гра-
жданам, имеющим московскую регистрацию».

— Департамент лукавит, подменяя понятие «место 
жительства» понятием «регистрация по месту житель-
ства». Звучит похоже, но это не одно и то же. И ни в од-
ном законе, на который ссылаются чиновники, слова 
«регистрация» просто нет,— поясняет Алексей Голо-
вань, правозащитник, глава благотворительного цен-
тра «Соучастие в судьбе».— Все социальные гарантии 
вне зависимости от того, установлены они федераль-
ным законодательством или нормативными право-
выми актами регионов, предоставляются не по ре-
гистрации подопечных, а по их месту жительства. 
Конституционный суд неоднократно разъяснял, что 
в случае с детьми-сиротами их местом житель ства яв-
ляется место жительства опекунов или приемных 
родителей. Раз семья переехала в Москву, значит, 
теперь здесь и место жительства детей.

Далее департамент сообщает, что в 2022 году ре-
гистрация семьи Елисеевых в Москве была призна-
на фиктивной, поэтому социальные выплаты были 
прекращены.

— Слово «фиктивная» действительно звучит 
как-то не очень красиво, но на деле это означает все-
го лишь, что семья была зарегистрирована в Москве 
по одному адресу, а фактически проживала по друго-
му. Но на какой бы улице и в каком бы доме ни жили 
Елисеевы, они все равно живут в Москве: дети ходят 
в школу, поликлинику, наблюдаются в больнице — 
это факт,— отмечает Алексей Головань.

По его словам, решение чиновников было 
бы правильным, если бы семья только зарегистри-
ровалась в Москве, а фактически жила бы в Нижнем 
Новгороде и получала столичные выплаты. Но тут 
совершенно другой случай.

В своем письме департамент продолжает настаи-
вать и на совершенно незаконном требовании, что-
бы Елисеевы повторно получили заключение о воз-
можности быть опекунами троих сирот. Пресс-служ-
ба сообщает, что у Елисеевых такого заключения 
вообще не было. Ситуация выглядит абсурдной. 
Каким образом нижегородские власти передали 
в  семью троих детей, если у Елисеевых не было для 
этого основополагающего документа?

— Заключение у Елисеевых было,— рассказывает 
Алексей Головань.— Этот документ опекуны получают 
только один раз и еще до принятия в семью детей. Сто-
личные власти требовали, чтобы семья, переехав, зано-
во собирала пакет документов и получала заключение. 
Но такого требования не предусматривает ни Семей-
ный кодекс, ни Федеральный закон «О дополнитель-
ных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей». Заклю-
чение — это как диплом о высшем образовании. Допу-
стим, человек закончил вуз в Саратове, а потом пере-
ехал в Москву, и от него требуют получать диплом за-
ново, потому что саратовский тут не действует. Сложно 
себе представить такое? Вот и судье было трудно понять 
эту логику. Суд попросил департамент мотивировать 
требование на основании закона. Тогда от московских 
чиновников и прозвучала фраза: «Тут у нас так».

Судебную коллегию по гражданским делам Вто-
рого кассационного суда общей юрисдикции такой 
аргумент тоже не впечатлил. В своем определении 
коллегия отдельно отметила, что действия чиновни-
ков не могут носить «произвольный и избиратель-
ный характер, иметь предпочтения и ограничения, 
не установленные нормами закона».

30 марта судебная коллегия оставила в силе ре-
шение Московского городского суда в пользу семьи 
Елисеевых, кассационную жалобу Департамента 
труда и социальной защиты не удовлетворила.

У этой истории хороший конец, грустно одно: чи-
новники могли сразу поступить по закону, а не мы-
тарить семью почти три года по судам. Не только 
деньги, но и время и нервы тоже очень ценная шту-
ка, особенно для семьи с тремя детьми.

14 апреля на rusfond.ru, в „Ъ“ и в эфире ГТРК 
«Кубань» мы рассказали историю  пятилетнего 
Тенгиза Узарашвили из Краснодарского края. 
У мальчика акушерский паралич левой руки — 
 последствие родовой травмы. Ему требуются 
операции. Вся необходимая сумма (997 040 руб.) 
 собрана. Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 14 апреля 29 565 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей программы «Вести-Москва», ГТРК «Ку-
бань», «Поморье», «Тула», «Хакасия», «Волга», а также 
136 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 31 ребенку на 40 399 327 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Тенгизу Узарашвили 
оплачены операции

Оксана 
Пашина, 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 28657,57 (+50,81)
РТС 1018,6 (+14,01)
FTSE 100 7902,61 (+3,84)

DAX 15795,97 (–99,23)
DJIA* 33853,42 (–43,59)
NASDAQ Composite* 12143,71 (–13,52)

*На 10:57. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.04.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.04.23
Австралийский доллар 54,8070
Английский фунт 101,6154
Белорусский рубль 27,7417
Гонконгский доллар* 10,4139

Дирхам ОАЭ 22,2255
Доллар США 81,6188
Евро 89,4638
Индийская рупия** 99,5649

Казахский тенге** 17,9354
Канадский доллар 60,7057
Китайский юань 11,8470
СДР 109,8744

Сингапурский доллар 61,1698
Турецкая лира* 42,0757
Украинская гривна* 22,0888
Шведская крона* 78,8633

Швейцарский франк 91,1229
Японская иена** 60,5391
*За 10. **За 100. 

Арендаторы вернулись в дорогие квартиры
Спрос на них восстанавливается

Ситуация на рынке аренды дорогого 
жилья в центре Москвы, который еще 
год назад испытывал серьезный отток 
клиентов, изменилась в первом квар
тале. Число запросов на съем высоко
бюджетного жилья за три первых ме
сяца этого года выросло на 15–17%, 
а объем предложения стабилизировал
ся. Соб ственники квартир в Хамовни
ках — районе, традиционно популяр
ном у обеспеченных россиян,— теперь 
да же отказываются предоставлять дис
конты арендаторам, чего не было еще 
прошлой весной. Но на Чистых прудах 
жилье все еще сдается со скидками.

За первый квартал число запросов на арен-
ду высокобюджетной недвижимости (от 
150 тыс. руб. в месяц) в Москве выросло на 15% 
год к году, подсчитали в NF Group. В Intermark 
Real Estate отмечают рост на 20% год к году. Ру-
ководитель направления аренды Apple Real 
Estate Владимир Родионов добавляет, что 
в апреле спрос вырос еще на 10–15% относи-
тельно марта. Такая динамика, по данным NF 
Group, привела к сокращению предложения 
на 10% по сравнению с четвертым кварталом 
2022 года, и объем предложения примерно 
сопоставим со значениями начала прошлого 
года. В Intermark Real Estate отмечают сниже-
ние экспозиции на 17% за квартал. «Хорошие 
предложения стали быстро вымываться с рын-
ка»,— говорит директор департамента аренды 
Intermark Real Estate Елена Куликова.

Наблюдаемое сейчас оживление — разво-
рот тренда: в прошлом году объем предложе-
ния постоянно рос, а спрос сокращался из-за 
отъезда обеспеченных россиян за рубеж после 
начала военного конфликта между РФ и Укра-
иной. «В мае 2022 года в столице предлагалось 
в 2,5 раза больше квартир в аренду, чем в янва-
ре»,— вспоминает руководитель отдела арен-
ды Barnes International Moscow Роман Гаязов. 

Текущая динамика, по мнению господина Ро-
дионова, продиктована постепенной адапта-
цией к ситуации: «Очевидно возобновление 
обратной релокации, ее темпы нарастают». 
Гендиректор Kalinka Moscow Алексей Чумалов 
тоже заметил возвращение части арендаторов, 
но пока не готов говорить об устойчивом росте.

Партнер NF Group Андрей Соловьев не 
исключает и возвращение в Россию некото-
рых клиентов-экспатов. Готовность к переезду 

в Москву для работы обсуждается, к приме-
ру, и на форуме Reddit, где на прошлой неде-
ле один из иностранных пользователей инте-
ресовался условиями для оставшихся в городе 
экспатов. Живущие в Москве иностранцы от-
ветили, что многие возвращаются, а неко-
торые только приехали, чтобы заниматься 
бизнесом. Однако в общем объеме спроса за-
рубежные арендаторы сейчас формируют око-
ло 10% заявок против 30% до начала прошло-

годнего массового оттока с российского рынка 
зарубежных компаний, свидетельствуют дан-
ные NF Group. В основном сейчас речь идет 
о выходцах из Турции, Южной Кореи и ЮАР. 
Юлия Куликова обращается внимание на не-
большой приток арендаторов из Казахстана 
и Армении. Владимир Родионов отмечает за-
просы выходцев из стран Азии и Африки. Но 
в целом иностранцы, по его оценкам, форми-
руют только 3–5% спроса.

Представитель AREA Григорий Ашихмин 
говорит о большом числе арендаторов высо-
кобюджетного жилья из регионов России, на 
которых приходится восемь из десяти кли-
ентов. По его словам, сейчас спрос растет на 
квартиры площадью 60–70 кв. м с суммой 
аренды в 500–600 тыс. руб. в месяц. Для таких 
клиентов исключены варианты с устаревшей 
отделкой даже в случае расположения на Пат-
риарших прудах, замечает он.

Оживление на рынке высокобюджетной 
аренды пока не привело к пересмотру ставок. 
Средний бюджет предложения по итогам пер-
вого квартала в Intermark Real Estate оценива-
ют в 329 тыс. руб. в месяц (в выборку компании 
попадают объекты со ставкой от 100 тыс. руб.). 
Это на 17% ниже год к году, но на 2% превыша-
ет значение четвертого квартала. Госпожа Ку-
ликова обращает внимание на стабилизацию 
цен в районах, популярных у обеспеченных 
россиян: это Хамовники, Остоженка, Фрун-
зенская набережная. В районе Чистых прудов 
и Покровском-Стрешневе, где жилье часто сни-
мали иностранцы, сохраняются дисконты на 
аренду. Андрей Соловьев обращает внимание 
на возвращение на рынок части объектов, ра-
нее снятых с экспозиции. А господин Родио-
нов указывает на окончание отделочных ра-
бот в новых проектах элитных домов, где лоты 
были куплены инвесторами на волне спроса.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев
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Популярная в последний год стратегия 
продвижения в России новых потреби-
тельских брендов в качестве замены из-
вестных и, как правило, покинувших 
местный рынок глобальных марок, 
кажется, начинает показывать свои 
слабые стороны. Яркий пример — от-
крытие на днях первого из десяти пла-
нируемых магазинов белорусской сети 
товаров для дома Swed House, которую 
в медиа называли аналогом ушедшей 
IKEA. Выход ритейлера сопровождался 
волной публикаций в СМИ, подогре-
вавшей ожидания потребителей, но 
открывшийся объект площадью около 
300 кв. м многих разочаровал. 

В отраслевых Telegram-каналах от-
мечали «дешевых акул», а опрошен-
ные Reuters покупатели указывали на 

слишком маленькую площадь и не-
сравнимую с IKEA выкладку товаров. 
Скептически оказались настроены 
и операторы торговой недвижимо-
сти. Управляющий торговыми цент-
рами Екатеринбурга назвал местно-
му порталу «Деловой квартал» выход 
Swed House «дешевым хайпом», отка-
завшись сравнивать «абсолютно не-
интересный проект» с IKEA.

Swed House может оказаться не 
единственным подобным примером. 
На прошедшей на этой неделе отра-
слевой конференции презентовался 
корейский одежный бренд 8 Seconds, 
который «по стилистике и популярно-
сти» сопоставляли с японской маркой 
Uniqlo и шведским H&M, закрывши-
ми свои магазины в России. За пять лет 
8 Seconds хочет открыть на российском 
рынке 25 точек по франшизе — при-
мерно половину от числа работавших 
магазинов Uniqlo, но вопрос, окажется 
ли спрос достаточным для реализации 
планов экспансии, остается открытым. 
Сейчас покупатели одежды 8 Seconds, 
уже доступной на онлайн-площадках, 
отмечают, что сравнение качества из-
делий и материалов нового бренда 
с  более известной японской маркой 
оказывается не в пользу первого. 

Аналогичные смешанные отзывы 
на интернет-витринах алкогольных 
магазинов оставляют потребители рос-
сийских травяных ликеров, которым 
в СМИ успели приклеить ярлык «убий-
цы» немецкого Jagermeister, выделяя 
среди преимуществ разве что низкую 
цену. Да и большинство появивших-
ся на полке аналогов Coca-Cola, иног-
да прямо претендующих на долю рын-
ка американского бренда, вызывают 
скептическое отношение экспертов, 
предрекающих таким маркам посте-
пенное исчезновение из ассортимента.

Возможно, скромные результаты 
некоторых вышедших на рынок но-
вых брендов заставят участников рын-
ка прислушаться к рекомендациям 
маркетологов и продвигать уникаль-
ный продукт, не опираясь на извест-
ные аналоги. Выиграть в глазах потре-
бителей при сравнении с мировыми 
именами если не невозможно, то край-
не сложно. Конечно, без заголовков 
в СМИ со словами «аналог IKEA» и «за-
мена Uniqlo» шума вокруг открытия 
новых магазинов будет меньше, зато 
правильное позиционирование мо-
жет помочь дальнейшему развитию 
без разочарования потребителей.

Большинство по
явившихся на полке 
аналогов CocaCola, 
претендующих на до
лю рынка американ
ского бренда, вызы
вают скептическое  
отношение экспертов

Одинокая система ищет смартфон
В России планируют выпустить мобильные устройства на ОС РОСА в 2023 году

Структуры бывшего минист
ра связи Леонида Реймана пла
нируют наладить в 2023 году 
производство потребитель
ской электроники с собствен
ной мобильной и десктоп
ной операционной системой 
РОСА. Речь идет о смартфо
нах, планшетах и ноутбуках — 
их сборку в Зеленограде обес
печит «Рутек». В дальнейшем 
планируется наладить постав
ки электроники в государст
венный и корпоративный сег
менты. Такие планы уже есть 
у F+tech, которая планирует 
выпуск смартфонов на опера
ционной системе «Ростелеко
ма» «Аврора». Источники „Ъ“ 
смотрят на проект господина 
Реймана скептически: мобиль
ная ОС РОСА, по их оценке, 
 выглядит сырой даже на фоне 
«Авроры».

Российский контрактный про-
изводитель вычислительной тех-
ники и телеком-оборудования 

«Рутек» на базе своего производ-
ства в Зеленограде начнет сборку 
смартфонов, планшетов и ноутбу-
ков с предустановленной на них 
компьютерной и мобильной опе-
рационной системой РОСА в 2023 
году, рассказал „Ъ“ представитель 
«Рутека». Он отмечает, что в «Руте-
ке» сосредоточены на создании 
устройств с высоким уровнем ки-
бербезопасности. Гендиректор раз-
работчика ОС «НТЦ ИТ РОСА» Олег 
Карпицкий уточнил, что компания 
в 2024 году подаст заявку на вклю-
чение этих устройств в реестр про-
граммно-аппаратных комплексов 
Минцифры. В министерстве „Ъ“ 
заявили, что оборудование ком-
пании может быть включено в ре-
естр, если будет соответствовать 
требованиям.

Первоначально ноутбуки, план-
шеты и смартфоны на ОС РОСА бу-
дут предназначены для государст-
венного и бизнес-сектора, но позже 
можно будет выйти с этой продук-
цией и в потребительский сегмент, 

сообщил топ-менеджер. Собесед-
ник, близкий к компании, добавил, 
что у мобильной ОС есть собствен-
ный маркетплейс, в котором при-
сутствует около десяти приложе-
ний, каких именно, он не уточнил.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «НТЦ ИТ РОСА» принадлежит 
ООО «Альтернатива Капитал», бе-
нефициаром которого является 
бывший министр связи Леонид 
Рейман. Учредителем «Рутека», по 
данным ЕГРЮЛ, также выступает 
господин Рейман. По итогам 2021 
года выручка ООО «НТЦ ИТ РОСА» 
составила 46 млн руб., а убыток — 
16,4 млн руб.

Сам Леонид Рейман подтвер-
дил „Ъ“ планы «Рутека» по выпуску 
смартфонов, ноутбуков и планше-
тов на российской ОС. В прошлом 
году стало известно, что господин 
Рейман планирует запустить в Зеле-
нограде производство литий-ион-
ных батарей для потребительской 
электроники (см. „Ъ“ от 25 октября 
2022 года).

Собеседник „Ъ“ на рынке элек-
троники предполагает, что «Рутек» 
может начать производство потре-
бительской электроники совмест-
но с F+tech (головная структура груп-
пы «F+tech-Марвел»), учредив с ней 
совместное предприятие. В апре-
ле F+tech уже анонсировала запуск 
производства смартфонов и планше-
тов на ОС «Аврора» в Калининграде 
(см. „Ъ“ от 17 апреля).

Доля десктопной операционной 
системы РОСА в госсекторе не пре-
вышает 3%, оценивает собеседник 
„Ъ“ на рынке электроники. «Если го-
ворить про мобильную ОС, то уже 
пару лет ее делают, но конкретики 
по этому проекту нет, ее никто не 
видел»,— говорит источник. Он до-
бавляет, что для поставки госзаказ-
чикам планшетов и смартфонов на 
РОСА вендору потребуется обеспе-
чить устройства «серьезной крипто-
защитой, которая должна появиться 
в 2024–2025 годах»: «Без нее устройст-
ва могут быть задействованы только 
в каком-то государственном проек-

те с минимальными требованиями 
в области кибербезопасности».

«Рутек» может организовать сбор-
ку большого числа устройств для 
корпоративного и государственного 
сегментов, что в дальнейшем позво-
лит добиться конкурентной цены 
для устройств и выйти на потреби-
тельский рынок, допускает испол-
нительный директор Ассоциации 
разработчиков и производителей 
электроники Иван Покровский: «По-
тенциал внедрения российской опе-
рационной системы зависит от под-
держки со стороны разработчиков 
прикладного ПО и производителей 
оборудования». Другой собеседник 
„Ъ“ на рынке электроники отмеча-
ет, что эта российская мобильная ОС 
выглядит перспективной только для 
корпоративного рынка, но с оговор-
ками: «Мобильная версия ОС РОСА 
еще немного сырая даже по сравне-
нию с „Авророй“. К тому же под нее 
нет еще сколько-нибудь значимых 
приложений».

Тимофей Корнев

Энергетики идут в отказ
Компании хотят без штрафов отменять модернизацию ТЭС

Генерирующие компании, столкнувшиеся с резким 
ростом цен на оборудование, попросили Минэнерго 
разрешить им отказываться от проектов модерниза
ции ТЭС без уплаты штрафов. Энергетики уже хотят 
отказаться от модернизации 13 объектов на 1,5 ГВт, 
стоимость которых выросла на 79% от первоначаль
ной. Потребители опасаются, что компании позднее 
вновь выставят на конкурс эти же объекты по более 
высокой цене. В «Совете рынка» считают, что эта идея 
снизит ответственность генкомпаний и создаст сти
мулы недобросовестного участия в отборах.

Энергетические компании хотят без штрафов отказывать-
ся от проектов модернизации старых ТЭС и обратились с та-
кой просьбой к Минэнерго, сообщила на совещании в ми-
нистерстве председатель набсовета Совета производителей 
энергии (СПЭ, объединяет генкомпании) Александра Пани-
на. Она отметила, что для освобождения от штрафов компа-
нии могут обязать предоставить документы, подтверждаю-
щие форс-мажорные обстоятельства.

• По программе модернизации старых ТЭС отобраны инвес-
тиционные проекты на 25,2 ГВт с запуском в 2022–2027 годах. 
Проекты окупаются за счет повышенных платежей потреби-
телей за мощность в течение 15 лет после запуска. В 2022 году 
введены девять объектов на 2,2 ГВт (72% от плана на год).
Сейчас генкомпании обдумывают отказ от 13 проектов 

модернизации общей мощностью 1,5 ГВт. Причина — рез-
кий рост цен на основное оборудование (котлы, турбины 

и прочее). Так, в момент конкурсов генкомпании оценивали 
 CAPEX таких проектов в 27,3 млрд руб., но из-за всплеска ин-
фляции и роста цен на металлы и оборудование их стоимость 
выросла на 79%, до 48,9 млрд руб. Штраф за отказ от них — 
11,8 млрд руб. Госпожа Панина не назвала плановые даты за-
пуска проектов-отказников. В СПЭ не предоставили дополни-
тельных комментариев.

После начала военных действий на Украине правительство 
РФ в рамках мер поддержки предоставило энергетикам право 
до конца 2022 года заявить о сдвиге запуска проектов модер-
низации ТЭС. В прошлом году генкомпании воспользовались 
нештрафуемой отсрочкой для проектов на 12 ГВт (46% от объ-
ема отобранных проектов), по данным СПЭ. Однако компа-
нии не могут совсем отказаться от проектов, не платя штраф.

Госпожа Панина предположила, что право отказа от про-
ектов без штрафа «позитивно для потребителей: они за эту 
мощность не заплатят». «С другой стороны, генераторы не 
будут нести затраты, которые для них экономически не оку-
паемы. Тем более для ВИЭ такое право было предоставлено: 
в 2022 году порядка 400 МВт ВИЭ этим правом воспользова-
лись»,— отметила она. В 2022 году от 460 МВт проектов ветря-
ных электростанций (ВЭС) отказался «Фортум» (подконтролен 
финской Fortum): компания выиграла их в 2021 году за 1,72–
1,99 руб. за 1 кВт•ч. Затем объем ВЭС пришлось вновь разыг-
рать: квоту забрал «Уралэнергосбыт» (СП «Фортума» и АО «ЭК 
„Восток“») уже по 5–5,6 руб. за 1 кВт•ч. Поскольку цена выро-
сла, то объем ВЭС снизился до 55 МВт.

В «Сообществе потребителей энергии» считают, что не-
штрафуемый отказ от обязательств — это способ переложить 
риски энергетиков на экономику с возможностью перезая-
вить эти же проекты позднее с удорожанием. «Такой подход 
поощряет безответственность и приведет к заметному ухуд-
шению действующих условий ведения предприниматель-
ской деятельности»,— говорят там.

В «Совете рынка» (регулятор энергорынков) сказали „Ъ“, что 
освобождение от штрафа создает условия, способствующие сни-
жению ответственности поставщиков, созданию стимулов не-
добросовестного участия в отборах и невозможности достиже-
ния целей механизма модернизации ТЭС. При рассмотрении 
инициативы необходимо учитывать безусловную необходи-
мость обеспечения надежности энергосистемы, добавили там.

Сергей Сасим из Института экономики и регулирования 
инфраструктурных отраслей НИУ ВШЭ полагает, что возмож-
ность отказа от обязательств без стоимостных последствий 
и сохранения права участвовать в отборах в будущем подо-
рвет доверие к рынку и создаст условия для недобросовестной 
манипуляции ценами. По мнению аналитика, правительст-
во могло бы дать право компаниям отказываться от проектов, 
но при условии, что ни эти компании, ни аффилированные 
с ними организации не будут участвовать в следующих кон-
курсах с этими же объектами. «Если же они хотят иметь пра-
во вернуться на конкурс, то это право должно быть доступно 
только при условии уплаты штрафа»,— считает он.

Полина Смертина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Как узнал „Ъ“, Continental, вла-
деющий заводом шин в Калуге, 
подписал соглашение о продаже 
доли в своем российском дистри-
буторе с АО «Промышленные ак-
тивы С8». Эта компания связа-
на с S8 Capital Армена Саркисяна, 
занимающейся гослотереями. 
Судя по всему, аналогичная сдел-
ка была заключена и по заводу 
шин, сейчас обе ожидают одобре-
ния властей. Армена Саркисяна 
называли партнером совладель-
ца дилера «Авилон» Александра 
Варшавского, сам «Авилон» сей-
час покупает калужский завод 
Volkswagen. Аналитики отмеча-
ют, что индустриальный партнер 
может гарантировать шинному 
заводу объемы поставок.

Continental Global Holding Neth-
erlands B.V, владеющая заводом и ди-
стрибутором шин в РФ, подписала со-
глашение о продаже своей доли в тор-
говой компании «Континентал Тайрс 
Рус» с АО «Промышленные активы 
С8», следует из отчетности «Континен-
тал Тайрс Рус». Соглашение было под-
писано в феврале, но на конец мар-
та, когда была подписана отчетность, 
требования по закрытию сделки не 

были выполнены в полном объеме. 
В начале марта гендиректор Continen-
tal Николай Сетцер говорил, что про-
дажа активов в РФ, которую обсужда-
ет компания, включает и завод шин 
в Калуге (ООО «Континентал Калуга»).

О том, что S8 Capital Армена Сар-
кисяна хочет приобрести россий-
ские активы Continental, в частности 
завод в Калуге, „Ъ“ писал 13 марта. 
А 19 апреля Frankfurter Allgemeine 
daily сообщила, что сделка по прода-
же российских активов Continental 
ожидает одобрения властей.

«Промышленные активы С8» изна-
чально были созданы в январе 2022 
года как АО «Фрайтаг» и на тот мо-
мент принадлежали Юрию Михай-
ловичу Карнауху, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакс». Компания была 
переименована в октябре 2022 года. 
Текущие собственники не указаны.

Компания владеет доменом Meteor.
ru и зарегистрировала товарные знаки 
Meteor — это бренд лифтов, которые 
начали выпускать на бывшем заводе 
американской Otis. На сайте Meteor.ru 
указано, что бренд появился, когда S8 
Capital приобрела активы Otis Group. 
Бывшее российское подразделение 
Otis в декабре 2022 года было переиме-

новано в «Метеор Лифт», владельцем 
которого является АО «Айс Девелоп-
мент» с неизвестными бенефециара-
ми. Однако еще летом 2022 года Мин-
промторг сообщал, что именно груп-
па S8 Capital приобрела российский 
бизнес Otis. Сама S8 Capital развивает 
IT-решения в финансовом секторе, ри-
тейле, телекоммуникациях, электрон-
ной коммерции и медиа, владеет ком-
панией «Столото» — распространите-
лем государственных лотерей.

В российском офисе Continental на 
вопрос о соглашении с АО «Промыш-
ленные активы С8» и статусе сделки 
лишь отметили, что компания рас-
сматривает различные стратегии по 
отношению к своим российским ак-
тивам, в том числе и контролируемый 
выход с рынка. Сейчас представитель-
ства компании, в частности «Конти-
нентал Тайрс Рус» и «Континентал Ка-
луга», «продолжают работать в штат-
ном режиме, выполняя свои обяза-
тельства перед клиентами, сотруд-
никами и партнерами в полном объ-
еме». Завод производит шины трех 
брендов: Continental, Gislaved и Mat-
ador, мощность — 3,3 млн шин в год.

В S8 Capital „Ъ“ сказали, что не 
комментируют «сделки по причи-

нам конфиденциальности», указав, 
что «рассматривают различные акти-
вы, представленные на рынке, кото-
рые могут быть привлекательными 
для холдинга, с целью покупки».

Накануне правительственная ко-
миссия одобрила продажу располо-
женного в Калуге автозавода Volk-
swagen, сообщили «Ведомости» 
и Telegram-каналы. Как писал „Ъ“, 
автодилер «Авилон» Александра Вар-
шавского планирует выпускать там 
автомобили Chery (см. „Ъ“ от 6 апре-
ля). СМИ называли Армена Саркися-
на бизнес-партнером господина Вар-
шавского.

Автомобильный эксперт Влади-
мир Беспалов отмечает, что нали-
чие индустриального партнера мо-
жет обеспечить новому собственни-
ку шинного завода в Калуге гаранти-
рованный спрос, но все-таки рынок 
вторичной комплектации в силу 
объемов более привлекателен. По 
его мнению, линейка будущей про-
дукции вряд ли будет состоять из 
имеющихся брендов, но в теории 
компания может получить техноло-
гии Continental.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Continental сыграл в русское лото
Немецкая компания договорилась с S8 Capital о продаже завода шин

Рост спроса на перевозку строительных грузов на-
чинает влиять на востребованность полувагонов, 
поддерживая ставку на них, но одновременно 
осложняя ситуацию на сети, отмечают железно-
дорожные операторы. Приток этих грузов на сеть 
нивелировал эффект окончания зимнего сезона, 
и скорость движения не возросла. Аналитики от-
мечают, что, помимо стройгрузов, задействован-
ность парка, которая сейчас находится на макси-
мальных значениях, поддерживают и другие фак-
торы — рост перевозок угля, уход операторов из 
стран СНГ с российского рынка и необходимость 
транспортировки грузов на новые территории.

Рост гражданского строительства и перевозок строи-
тельных грузов может вновь стать причиной повышен-
ной востребованности полувагонов, что осложнит ситу-
ацию на сети. Это следует из подготовленного Инфор-
мационным центром операторов при поддержке СОЖТ 
аналитического отчета. Объем перевозок в полувагонах 
в марте увеличился на 5% к марту 2022 года, до 2,26 млн 
тонн среднесуточно, грузооборот — на 2%, до 4,8 млрд 
тонно-км. Наибольший вклад в рост объема перевозок 
внесли строительные грузы (плюс 12%). Их погрузка 
в марте возросла к марту 2022 года и февралю 2023-го на 
5%, до 513 тыс. тонн среднесуточно.

Как пояснили „Ъ“ в Информационном центре операто-
ров, в этом году погрузка строительных грузов началась 
раньше обычного, при этом приток грузов на сеть прои-
зошел до того, как были устранены традиционные зим-
ние сложности с движением. В результате скорость пере-
мещения полувагонов на сети сократилась на 4% в груже-
ном пробеге и на 2% в порожнем к марту 2022 года. «Возра-
стающая конкуренция за пропускные способности будет 
влиять на замедление оборота вагона за счет роста бро-
шенных поездов и увеличенных простоев на станциях 
погрузки-выгрузки»,— поясняют в центре. Существую-
щего подвижного состава достаточно для перемещения 
всего объема строительных грузов, заверяют аналити-
ки центра, но высокий спрос все равно явится причиной 
того, что ставки на вагоны продолжат умеренный рост.

В целом, по оценкам центра, в течение 2022 года росли 
как время в движении вагона, так и простои на станци-
ях погрузки-выгрузки. В первом квартале последние сни-
жаются, но по-прежнему остаются выше уровня прошло-
го года. Средняя скорость доставки сократилась в марте 
на 1% к марту прошлого года и на 2–4% относительно фев-
раля. В брошенном состоянии, как оценивается в отчете, 
в марте простаивало 6,6% парка вагонов, их количество 
относительно марта 2022 года увеличилось на 14,3%.

В первом квартале драйверами роста погрузки нео-
жиданно стали строительные грузы и уголь, а ожидае-
мо — зерно, говорит замгендиректора ИПЕМ Владимир 
Савчук. Государство, поясняет он, выделило предопла-
ту на закупку материалов для строительства автодорог 
еще в декабре—январе, в результате строительные гру-
зы поехали уже в феврале (плюс 30%), тогда как обычно 
это происходит в апреле—мае. Спрос на их перевозку 
будет заметен в течение всего года, хотя темпы прироста 
снизятся к лету, говорит эксперт. Второй, возможно, бо-
лее важный фактор — рост спроса на перевозку угля, до-
бавляет он. Также он отмечает, что часть парка задейство-
вана в специальных перевозках, что «подогревает» став-
ки. По прогнозу ИПЕМ, ставка аренды на полувагоны во 
втором квартале продолжит рост.

На сети сложная ситуация, и грузовладельцам прихо-
дится задействовать все больший парк для демпфирова-
ния проблем, отмечает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. По итогам марта зарегистрирован ре-
кордный уровень задействования парка в перевозках. 
Также, отмечает он, проявился новый фактор, поддер-
живающий ставки: продолжает сокращаться парк соб-
ственников зарубежных стран, работающий на сети 
ОАО РЖД. Так, часть игроков ушла с российского рын-
ка, часть парка выкупили российские собственники, 
но сейчас работать на собственном рынке стало выгод-
нее: ставки на полувагоны в Казахстане сейчас на 25–40% 
выше, чем в России. Еще один фактор, стимулирующий 
задействованность парка и рост ставок,— перевозки на 
новые территории, говорит эксперт.

Наталья Скорлыгина

Стоимость платины на мировом 
рынке впервые с начала года 
поднялась выше уровня $1,1 тыс. 
за тройскую унцию. За три неде-
ли металл подорожал более чем 
на 12%. Более 13% за этот пери-
од прибавил в цене и палладий, 
превысив уровень $1,6 тыс. за 
унцию. Текущий подъем метал-
лов платиновой группы связан 
с высокой долей промышленно-
го спроса на них, который растет 
на фоне уверенного восстановле-
ния экономики Китая.

В четверг 20 апреля стоимость пла-
тины впервые с начала года превыси-
ла уровень $1100 за тройскую унцию. 
По данным Investing.com, стоимость 
металла достигала отметки $1101 за 
унцию, что на 3,8% выше значения 
среды и на 12% выше значения нача-
ла месяца. За это время палладий вы-
рос в цене почти на 13%, превысив 
уровень $1,6 тыс. за унцию.

В итоге по динамике они догнали 
драгоценные металлы (золото и сере-
бро), которые стремительно росли 
в цене с начала марта на фоне бан-
ковского кризиса в США и шагов по 
его купированию со стороны ФРС. 
К концу первой декады апреля они 
подорожали соответственно на 10% 
и 24%. Причем котировки золота пре-
высили $2 тыс. за унцию, а котиров-

ки серебра приблизились к $25 за ун-
цию, то есть к значениям, близким 
к годовым максимумам. К тому вре-
мени платина и палладий подорожа-
ли лишь на 5,8% и 3,4% соответствен-
но. Более сильному росту этих метал-
лов мешали опасения, что проблемы 
у кредитных организаций могут при-
вести к неминуемой рецессии миро-
вой экономики. «Несмотря на то, что 
платину и палладий относят к драго-
ценным металлам, их применение 
в промышленности весьма велико. 
В связи с этим на ценообразование 
в значительной степени оказывает 
влияние баланс спроса и предложе-
ния»,— отмечают аналитики SberCIB 
Investment Research.

В последние дни золото и серебро 
торгуются в узком коридоре возле ра-
нее достигнутых уровней — $2 тыс. 
за унцию и $25 за унцию. Опережа-
ющие темпы роста платины и палла-
дия связаны с улучшившимися ожи-
даниями по мировой экономике 
и, в частности, по экономике Китая. 
В начале недели государственное ста-
тистическое управление страны со-
общило о том, что по итогам первого 
квартала 2023 года экономика выро-
сла на 4,5% в годовом выражении. Та-
ким образом, темпы роста существен-
но ускорились по сравнению с 2,9% 
в четвертом квартале прошлого года. 

Аналитики ожидали менее значи-
тельного подъема — лишь на 4%.

Вместе с восстановлением эконо-
мики растут и продажи автомоби-
лей в стране. Аналитик по товарным 
рынкам «Открытие Инвестиций» Ок-
сана Лукичева обращает внимание, 
что розничные продажи автомоби-
лей в первом квартале выросли в Ки-
тае на 11,5% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, что по-
зволяет надеяться на восстановление 
промышленного потребления палла-
дия и платины, а также рост импор-
та этих металлов в Китай. «Также на-
блюдается определенный дефицит 
металлов платиновой группы на за-
падных рынках после ограничений 
поставок из России»,— указывает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миронюк.

В дальнейшем стоимость метал-
лов будет определяться не только 
темпами роста китайской экономи-
ки, но и денежно-кредитной полити-
кой ФРС и, как следствие, оценками 
по динамике экономики США, отме-
чает управляющий «Альфа-Капита-
ла» Дмитрий Скрябин. При этом ана-
литики SberCIB Investment Research 
отмечают, что в среднесрочной пер-
спективе больший потенциал роста 
у платины — ввиду ее применения 
в дизельных и гибридных автомоби-

лях, а также электрокарах. «В то же 
время использование палладия бо-
лее узко — он необходим в производ-
стве авто с бензиновыми двигателя-
ми, что в условиях зеленой повестки 
ограничивает его использование»,— 
отмечают эксперты. По оценке Окса-
ны Лукичевой, платина может подо-
рожать до $1,2–1,25 тыс. за унцию, но 
аналитик не ожидает рост цен выше 
этого уровня.

Виталий Гайдаев

Щебень встал поперек пути
Поток строительных грузов замедлил железнодорожные перевозки

Платина пошла на обгон
Восстановление экономики Китая увеличило спрос на металл

Эксперты отмечают потенци-
альную эффективность введения 
подобных запретов для борьбы 
с мошенничеством, хотя их удив-
ляет длительный срок вступления 
в силу документа — 1 июля 2024 
года. Как отмечает председатель Ас-
социации участников рынка элек-
тронных денег и денежных перево-
дов Виктор Достов, какие-либо про-
стые операции — например, тоталь-
ный запрет на взятие кредитов — 
размещать в БКИ не составляет тру-
да, и так же просто его проверять 
кредитным организациям. «Более 
сложные комбинации видов кре-
дита и каналов выдачи могут тре-
бовать больше времени, но тоже 
несложны технологически»,— уве-
рен он. Однако, как пояснили в Бан-
ке России, для настройки механиз-
ма требуется издание нормативных 
актов, технологическая донастрой-
ка госуслуг, БКИ, банков и МФО. «На 
это нужно не менее года»,— оцени-
вают в регуляторе.

Но у участников рынка есть во-
просы и к процедурам. Вице-пре-
зидент Ассоциации банков России 
(АБР) Алексей Войлуков указывает, 
что, «по мнению ряда банков, необ-
ходимо включить в законопроект 
количественные ограничения, на-
пример, внесение информации о за-
прете или его снятии не чаще одно-
го раза в неделю или месяц». Отсутст-
вие же разумных ограничений «мо-
жет привести к ошибкам при запро-
се сведений, а также к появлению 
мошеннических схем», отмечает он. 
Кроме того, АБР предлагает ограни-
чить дифференциацию условий за-
прета определенным набором пара-
метров. «Предлагаемая законопроек-
том детализация условий запрета не-
избежно приведет к возникновению 
ошибок вследствие недостаточного 
уровня финансовой грамотности, 

невнимательности граждан, а также 
создаст высокие риски возникнове-
ния операционных ошибок со сторо-
ны самих банков»,— поясняет госпо-
дин Войлуков.

Глава совета СРО «МиР» Эльман 
Мехтиев отмечает, что двухдневная 
отсрочка на снятие запрета — хоро-
ший барьер против злоумышлен-
ников. «Однако ее может быть недо-
статочно, если также легко, как пе-
рехват управления учетной запи-
сью в госуслугах, можно будет поме-
нять адрес для уведомления само-
го физического лица о том, что он 
„снял“ запрет»,— указывает он. Го-
раздо эффективнее, по его мнению, 
может оказаться практика «второго 
ключа», когда определенные опера-
ции можно совершить только при 
их авторизации доверенным ли-
цом, или включение двухфактор-
ной идентификации для доступа 
к порталу госуслуг.

Максим Буйлов

Кредитная 
самоограниченность
с1

Мы дали как Центральный 
банк указание банкам, 

чтобы они были  
обязаны предоставлять 

своим клиентам  
такую услугу  

(самозапрет на получение 
кредита.— „Ъ“).  

Но… такой закон  
все равно нужен

— Эльвира Набиуллина,
глава ЦБ,  

на пресс-конференции 10 февраля

Ц И Т А Т А
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Поддельные копии сервисов, 
призванных обойти удаление 
российских приложений из ма-
газина Google Play, появляют-
ся в самом же Google Play, за-
метил „Ъ“. В частности, в мага-
зине есть приложения, копи-
рующие бренды RuStore, Ru-
Market и «Сбол». Большинство 
приложений не делает ничего, 
кроме отображения рекламы, 
в том числе подлинного RuS-
tore. Эксперты отмечают как 
рост числа подставных прило-
жений, эксплуатирующих те-
матику санкций, так и опреде-
ленные выгоды для рекламо-
дателей—официальных опера-
торов магазинов.

„Ъ“ обнаружил в магазине And
roidприложений Google Play серви
сы, использующие названия альтер
нативных российских маркетплей
сов приложений RuStore (разраба
тывается VK под эгидой Минциф
ры) и RuMarket (выпущен нынеш
ним гендиректором агрегатора так
си Bibi в России Анатолием Смор
гонским). Приложения используют 
логотипы, схожие с оригинальны
ми, при этом не имеют явных поль
зовательских функций, а лишь ото
бражают баннерную рекламу.

Издатель одного из фиктивных 
приложений RuMarket, называю
щий себя «СберБанк inc», также опу
бликовал в Google Play приложение 
с использованием бренда «Сбол». 
Такое приложение, формально не 
связанное с подсанкционным Сбер
банком, периодически выпускает
ся для устройств на iOS, но не для 
Android. Приложения, мимикриру
ющие под «Сбол», выпускают и дру
гие издатели. Большинство из них 
также лишь показывают пользо
вателю рекламу, но как минимум 
одно из них (издателя Maslova mrs
Devops) просит ввести все данные 
банковской карты.

Приложений, которые походи
ли бы по внешнему виду на другие 
российские магазины (NashStore, 
AppBazar) или другие приложения, 
дающие доступ к аккаунтам банков 
под санкциями («Прайм Баланс», 
«Все просто» и т. д.), в Google Play об
наружено не было. В App Store по
добных приложений нет.

VK защищает свои товарные зна
ки и другие объекты интеллекту
альной собственности, а RuStore до
ступен для скачивания только на 
официальном сайте, сообщили „Ъ“ 
в прессслужбе компании. В Сбер
банке заявили, что регулярно вы
являют мошеннические приложе
ния, которые могут ассоциировать
ся с банком, и направляют жалобы 
в Google, «однако реакция на жало
бы и блокировка приложений на
ходятся в ведении самого магазина 
приложений». В RuMarket не ответи
ли на запрос „Ъ“.

Рост числа подставных приложе
ний, эксплуатирующих тематику 
ограничений для российских изда
телей, фиксируется регулярно, «зло
умышленники могут использовать 
такую тематику, чтобы привлечь 

внимание пользователей и убедить 
их скачать поддельное приложе
ние», говорит директор центра про
тиводействия мошенничеству ком
пании «Информзащита» Павел Ко
валенко. Само явление подставных 
приложений при этом не новое, го
ворит он. Эксперт по кибербезопас
ности «Лаборатории Касперского» 
Дмитрий Галов подтвердил, что ав
торы подобных приложений «мо
гут подстраиваться под новостную 
повестку».

Обнаруженные „Ъ“ приложе
ния используют виджеты реклам
ной сети «Яндекса», при этом в ро
тации баннеров появлялась опла
ченная ООО ВК реклама подлин
ного RuStore. Крупные бренды, од
нако, заботятся о том, где размеща
ется их реклама, только при пря
мом размещении, «в остальных слу
чаях это тяжело проконтролиро
вать, так как между рекламодате
лем и издателем приложения мо
жет быть по 10–15 посредников», 
говорит сооснователь Setka.media 
Артем Бигильдеев. Он отметил, что 
рекламодателям выгодна любая ре
клама, которая обеспечивает мо
тивированный переход: «Человек, 
поставивший поддельный мар
кет, увидит рекламу нормального 
и пойдет к ним. Рекламодатели ред
ко вносят в черный список прило
жения: только в случае низкой эф
фективности рекламы или если она 
портит их имидж». В VK не ответи
ли на вопросы, касающиеся рекла
мы RuStore.

Пользователи доверяют Google 
Play даже в вопросах, связанных 
с действиями самой площадки, 
«они привыкли к тому, что встро
енный магазин служит фактически 
единственным источником ответов 
на вопросы о приложениях», гово
рит сооснователь компании по раз
работке цифровых платформ Arcsi
nus Павел Голуб. Он добавляет, что, 
хотя Google и остановила коммер
ческие операции в России, проце
дура рассмотрения жалоб не изме
нилась, «появление мошенниче
ских продуктов в магазине — это 
потенциальная угроза для пользо
вателей, а значит, вопрос общей 
безопасности».

Юрий Литвиненко

Где удалили,  
туда 
и обращайтесь
Имитации RuStore и «Сбола»  
появились в магазине Google

МТС планирует до 2026 года инвестировать 
до 1 млрд руб. в рекламные технологии, ко-
торые позволяют компаниям, в первую оче-
редь сектора электронной коммерции, да-
вать потребителям персонализированные 
товарные рекомендации. Ранее подобные 
рекламные продукты предоставляли Google, 
Criteo и RTB House, которые ограничили ра-
боту в России. Участники рекламного рынка 
оценивают сегмент таких услуг в 2–2,5 млрд 
руб. Но МТС придется конкурировать в нем 
с «Яндексом» и VK, которые уже предлагают 
такие сервисы, а также другими оператора-
ми связи и рекламными группами, которые 
планируют развивать эти технологии.

В МТС рассказали „Ъ“, что к 2026 году инвестиру
ют до 1 млрд руб. в технологии цифровой рекламы. 
Речь, в частности, идет о динамическом ретаргетин
ге — персонализированных товарных рекоменда
циях, которые сформированы на анализе данных 
о покупательском поведении. Разработка техноло
гии включает создание модели, которая на анали
зе данных будет формировать наиболее релевант
ные рекомендации, и ее обучение на обезличен
ных данных для создания портрета покупательско
го поведения в интернете. В МТС говорят, что мо
дель компании уже тестируют несколько компа
ний на рынке электронной коммерции.

В феврале МТС уже стала владельцем 67% плат
формы для размещения нативной рекламы Buz
zoola. Тогда уточнялось, что у компании предус
мотрена возможность выкупа еще 33% Buzzoo

la в 2024 году, а сама МТС планирует ускоренно 
развивать направление рекламных технологий 
(AdTech). В апреле МТС приобрела 100% ООО «Сег
менто» (рекламная платформа Segmento) у вен
чурного фонда АФК «Система» Sistema_VC.

После начала военных действий на Украине 
крупные рекламные площадки, такие как Google, 
Criteo, RTB House, предоставляющие услуги ре
таргетинга, приостановили работу в России. По 
оценке источника „Ъ“ в отрасли, после их ухо
да в сегменте высвободилась ниша объемом 
2–2,5 млрд руб.

Проекты в области ретаргетинга планируют 
развивать и другие операторы связи. Так, в Tele2 
видят рост спроса на отечественные предложе
ния со стороны ecommerce. «Мы рассматриваем 
развитие в этом сегменте и оцениваем рынок как 
перспективный, но планы не раскрываем»,— со
общили в компании. В «Вымпелкоме» (бренд «Би
лайн») говорят, что развивают проект по дина
мическому ремаркетингу последний год и про
водят пилоты. «Полноценное развитие техноло
гии предполагает постоянные инвестиции. Вме
сте с тем вложения обоснованны, так как механи
ка позволяет персонализировать предложение 
и ориентирована на решение перформансзадач 
заказчика»,— объясняет директор по рекламному 
бизнесу компании Екатерина Гаммель.

Конкурировать МТС в этом сегменте придет
ся и с интернеткомпаниями. Аналогичные ре
шения есть у «Яндекса»: «Интернетмагазины ак
тивно инвестируют в смартбаннеры в „Директе“, 

которые работают на технологии динамического 
ретаргетинга, видя реальную эффективность для 
своего бизнеса». В VK рассказали, что подобная 
технология уже более десяти лет действует у них 
на платформе: «В „VK Рекламе“ мы развиваем тех
нологии динамического ретаргетинга, которые 
учитывают не только совершенные пользовате
лями действия в мобильном приложении или на 
сайте бизнеса, но и активность других покупате
лей со схожими характеристиками».

Направлением интересуются и рекламные 
холдинги. Так, директор по цифровым техноло
гиям NMi Group Анна Планина отметила, что ком
пания планирует создавать технологические ре
шения, которые востребованы среди клиентов. 
«Объем финансирования пока назвать не гото
вы»,— сказала она. В Group4Media отмечают, что 
ретаргетинг полезен для многих бизнесов. «Мы 
экспериментируем с различными подходами 
внутри, оцениваем широкий пул партнеров и ре
шений»,— говорит директор департамента инно
ваций и аналитики компании Наталия Балута. 
В «Сбермаркетинге» отметили, что давно развива
ют собственную технологическую базу и продук
ты для повышения маркетинговой эффективно
сти. Но есть и участники рынка, которые не так 
позитивно настроены. Так, исполнительный ди
ректор РА SA Media Никита Прибыловский отме
тил, что компания предлагает ретаргетинг клиен
там, для которых он актуален, «но в последний год 
спрос на такие сервисы снизился».

Юлия Юрасова

МТС поймает покупателей
Компания инвестирует до 1 млрд рублей в рекламные технологии

Покинувший пост гендирек-
тора туроператора «Интурист» 
Виктор Тополкараев будет ку-
рировать новый проект на ту-
ристическом рынке, чьим ин-
вестором выступает топ-ме-
неджер «РЕСО-Гарантии» Григо-
рий Сарибегов. Новая компа-
ния, в частности, займется стро-
ительством модульных отелей. 
Строительство таких объектов 
поддерживают власти, заинте-
ресованные в быстром увеличе-
нии средств размещения тури-
стов. Но в перспективе многие 
инвесторы могут разочаровать-
ся в модульных отелях, преду-
преждают эксперты.

Эксгендиректор туроператора 
«Интурист» Виктор Тополкараев зай
мется развитием нового проекта: он 
стал гендиректором ООО «Туризм — 
инвестиции, строительство, техно
логии» («Тур Ист»), следует из дан
ных Kartoteka.ru. Господин Тополка
раев пояснил „Ъ“, что новая структу
ра не будет заниматься туроператор
ской или агентской работой, а сфо
кусируется на создании инфраструк
турных и ITпроектов в сфере туриз
ма. Учредителем «Тур Ист» выступает 
топменеджер страховой компании 
«РЕСОГарантия» Григорий Сарибе
гов. Это его личный проект, поясни
ли в компании. Страховщик — парт
нер «Интуриста», предоставляющий 
финансовое обеспечение туропера
тору, следует из информации на офи
циальном сайте компании.

Виктор Тополкараев изначально 
был известен на рынке как создатель 
и совладелец туроператора Skyway, 
выкупленного «Интуристом» в 2006 
году. Тогда же господин Тополкара
ев занял пост гендиректора «Инту
риста» и в январе 2023 года ушел из 
компании. Господин Тополкараев го
ворит, что новый проект, который он 
курирует, не интегрирован в бизнес 
«Интуриста» и будет сотрудничать со 
многими крупными туроператора
ми. По его словам, «Тур Ист» может 
заняться строительством быстровоз
водимых модульных отелей (глэм
пингов), поскольку «у таких объек
тов хорошие перспективы и быст
рая окупаемость». Он пояснил, что 
сейчас разрабатываются несколько 
проектов, но раскрыть их подробно
сти он пока не готов. Собеседник „Ъ“ 
на туррынке говорит, что первые мо
дульные отели «Тур Иста» могут по
явиться на Байкале, Черноморском 
побережье и в Подмосковье, но кон
кретные адреса ему неизвестны.

Сегмент модульных отелей во
стребован у инвесторов: за год ко
личество профильных компаний 
выросло на 13% при общем увели
чении числа гостиниц на 4%. Ин
вестиции в такие проекты в сред
нем в пять раз меньше, чем в отели, 
а окупить их можно через четы
репять лет против 10–12 лет для ка
питальных гостиниц (см. „Ъ“ от 15 
апреля). За счет популярности фор
мата у путешественников средняя 
стоимость размещения в глэмпин

гах, по данным «Твил.ру», за год вы
росла на 36%, до 6,2 тыс. руб.

Гендиректор туроператора «Дель
фин» Сергей Ромашкин указывает, 
что в Подмосковье летом в некото
рых глэмпингах размещение сто
ит дороже, чем в традиционном от
еле,— около 15 тыс. руб. в сутки. 
«Это модный формат, особенно у мо
лодежи»,— говорит эксперт. По его 
мнению, еще некоторое время биз
нес глэмпингов будет показывать 
хорошие результаты, но в перспек
тиве на рынке останутся только объ
екты, которые находятся в природ
ных зонах. Зампред Союза туриз
ма и гостеприимства Роман Еремян 
считает, что инвесторы в перспекти
ве в целом разочаруются в формате, 
так как затраты на подготовку участ
ка под глэмпинг сопоставимы с рас
ходами на отель.

Господин Ромашкин отмечает, что 
туроператоры в целом позитивно 
смотрят на сотрудничество с модуль
ными отелями, хотя минусом форма
та остается их небольшая емкость. 
К тому же, считает он, стоимость раз
мещения в глэмпингах должна кор
релировать с ценой поездки. «На
пример, стоимость проживания 
в модульном отеле на плато Путора
на, куда тур стоит от 150 тыс. руб., мо
жет быть 10 тыс. руб. в сутки, но на 
Алтае, куда путевка обходится в 30–
35 тыс. руб., это маловероятно»,— по
ясняет господин Ромашкин.

Привлекать предпринимателей 
в сегмент модульных отелей также 

могут меры господдержки: в про
грамму субсидирования подобных 
проектов Минэкономики на бли
жайшие два года заложило 8 млрд 
руб. Однако господин Еремян на
зывает эти меры развитием «тури
стических хрущевок», которые по
зволяют властям отчитаться о быс
тром увеличении мест размещения 
туристов.

Александра Мерцалова, 
Юлия Пославская

Туроператоров потянуло в палатки
Бывший топменеджер «Интуриста» займется модульными отелями

Уход зарубежного бизнеса из 
РФ и желание части российских 
компаний IT-индустрии и ин-
тернет-торговли в кризис сокра-
тить расходы серьезно сказа-
лись на владельцах офисной не-
движимости. По разным оцен-
кам, за последний год досроч-
но были разорваны договоры 
аренды в бизнес-центрах Мо-
сквы суммарной площадью до 
329 тыс. кв. м. Однако в виде 
штрафных санкций за преждев-
ременное прекращение аренд-
ных контрактов собственники 
офисов могли получить сово-
купно до 5 млрд руб. Участники 
рынка рассчитывают на то, что 
до конца 2023 года ситуация ста-
билизируется. 

С апреля 2022 года по март 2023 
года на офисном рынке Москвы изза 
досрочного расторжения догово
ров аренды освободилось 202,4 тыс. 
кв. м качественных площадей, под
считали для „Ъ“ в Ricci. Это в десять 
раз больше, чем с апреля 2021 года 
по март 2022 года. По данным CORE.
XP, за последний год объем таких 
сделок вырос втрое, до 329 тыс. кв. м. 
В CMWP отмечают, что в 2022 году 
и первом квартале 2023 года досроч
но расторгнуты контракты на аренду 
145 тыс. кв. м.

Резкий рост освободившихся 
площадей в московских бизнесцен
трах связан с уходом с российского 
рынка международных компаний: 
на их долю, по данным Ricci, при
шлось 71% отказов от аренды площа
дей. Еще 29% — это российские ком
пании, в основном из ITиндустрии 

и ecommerce, добавляет партнер 
«Ricci | Офисы» Дмитрий Жидков.

Например, в бизнесцентре «Дель
та Плаза», оператором которого явля
ется Accent Capital, в начале 2022 года 
70% всех арендуемых площадей зани
мали иностранные компании, но по
сле 24 февраля 2022 года договоры 
расторгли шесть таких арендаторов, 
освободив более 20% площадей, гово
рит управляющий активами офисной 
недвижимости компании Екатерина 
Крюкова. По ее словам, после прода

жи иностранными компаниями свое
го бизнеса в РФ менеджменту или тре
тьей стороне новые владельцы сокра
тили площади занимаемого офиса.

Российские же компании, по сло
вам господина Жидкова, отказыва
лись от лишних площадей после оп
тимизации бизнеса изза кризиса 
в экономике. Речь идет в основном 
о локальных компаниях, участвовав
ших в международных проектах, до
бавляет управляющий партнер Re
main Дмитрий Клапша.

Расторгнуть досрочно договоры 
аренды без штрафных санкций по
чти невозможно. Партнер NF Group 
Мария Зимина поясняет, что ком
пании, покидающие офисы рань
ше времени, могли заплатить в виде 
штрафов 50–90% суммы, прописан
ной в контракте. В целом владель
цы бизнесцентров за счет таких 
штрафов могли получить суммарно 
2,5 млрд руб. и даже больше, счита
ет Дмитрий Клапша. Дмитрий Жид
ков оценивает эту сумму в 4–5 млрд 
руб. Впрочем, по словам эксперта, 
некоторые арендаторы, пытаясь из
бежать уплаты штрафов за досроч
ное расторжение контрактов, пред
лагали свои бывшие офисные пло
щади в субаренду. К октябрю 2022 
года совокупный объем предложе
ния офисов в субаренду в Москве до

стиг 203 тыс. кв. м, что почти в семь 
раз больше, чем годом ранее, под
считали в NF Group.

Теперь собственники бизнесцен
тров стали осторожнее подходить 
к заключению новых договоров, 
учитывая риски ненадежности арен
даторов. Они заранее стали искать 
замену международным компани
ям, которые еще не ушли с россий
ского рынка и даже еще не заяви
ли об этом, говорит господин Клап
ша. Собственники недвижимости 
теперь стараются подстраховаться, 
прописывая конкретные штрафы за 
досрочный выход из договора, гово
рит Екатерина Крюкова. Хотя сейчас, 
добавляет она, ситуация на рынке 
меняется в пользу арендаторов: как 
правило, договоры составляются на 
более короткие сроки, а условия вы
хода смягчаются.

Дмитрий Жидков ожидает, что до 
конца 2023 года арендаторы освобо
дят досрочно еще 15 тыс. кв. м. По
добных сделок в этом году, по про
гнозам замдиректора департамен
та офисной недвижимости Nikoliers 
Елены Медушевской, будет очень 
мало, так как компаний, еще не ре
шивших вопрос об оптимизации 
офиса или уходе с российского рын
ка, остались единицы.

Дарья Андрианова

Офисы остаются без арендаторов
Изза кризиса компании стали покидать бизнесцентры раньше времени Контроль за контентом, 

который выкладывают 
авторы приложений, 

никогда не был сильной 
стороной платформы

— Антон Горелкин,
депутат Госдумы, о Google Play,  

11 апреля в своем канале в Telegram

Ц И Т А Т А

4,8 миллиона 
 квадратных метров 
офисов класса А  
функционируют 
в Москве,  
по данным NF Group
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В IT по требованию
Как Россия справляется с дефицитом кадров

Иван Сидельников,
ответственный секретарь  
приемной комиссии  
МГТУ имени Н. Э. Баумана

Сильные технические вузы России, 
как и прежде, заточены на подготов-
ку практико-ориентированных спе-
циалистов с крепкой базой фунда-
ментальных знаний.

Именно поэтому в университетах 
строятся новые кампусы, оснащен-
ные современным оборудованием, 
испытательными стендами, чтобы 
уже сегодня ребята могли учиться на 
оборудовании, на котором завтра бу-
дут работать. Помимо этого, на мно-
гие инженерные направления под-
готовки абитуриенты поступают по 
целевому договору. Это позволяет не 
только самим студентам гарантиро-
ванно трудоустраиваться, но и орга-
низациям направлять ребят на пра-
ктики летом, где их уже со второго 
курса полноценно погружают в про-
блемы, которые предстоит решать 
в будущем. Именно так молодые спе-
циалисты нарабатывают первый 
практический опыт и на выходе чув-
ствуют себя намного увереннее, мо-
гут работать «с колес».

Ежегодно МГТУ имени Н. Э. Ба-
умана проводит опрос среди вы-
пускников о трудоустройстве. Раз-
деление идет по направлениям 
подготовки и полученному образо-
ванию. Этот инструмент можно на-
звать внутренним контролем. Есть 
и внешний контроль — рейтинг ра-

ботодателей, например HH, благода-
ря которому можно судить, насколь-
ко востребованы выпускники вуза 
в целом и по направлениям подго-
товки. В среднем сразу после окон-
чания университета они получают 
чуть более 100 тыс. руб.

Как правило, понимание сту-
дентов, в каких отраслях они хо-
тели бы работать, формируется не 
сразу. Студенты в 18 лет и студен-
ты в 22 года — совершенно разные 
люди. За годы обучения у ребят ме-
няются взгляды и ценности. Но, 
несмотря на это, есть то, что помо-
гает многим найти себя и свое при-
звание,— дух самого вуза, который 
ребята создают. Уже по окончании 
университета студенты в большин-
стве своем имеют четкое осознание 
и понимание, чем хотели бы зани-
маться. Особая гордость универси-
тета — IT-стартапы, новые компа-
нии, занимающиеся производством 
робототехники, машиностроитель-
ные предприятия, которые создают 
наши выпускники, часто начиная 
еще студентами.

Только порядка 3% от общего чи-
сла студентов в конце концов пони-
мают, что оказались совершенно не 
на той специальности, не готовы свя-
зать с ней жизнь. В основном же сре-
ди выпускников наблюдается зако-
номерная тенденция: инженерное 
дело — инженеры, IT-область — ай-
тишники, математика — аналитика 
и прогнозирование и так далее. Как 
ни крути, но выбор, сделанный в 18 
лет, во многом определяет будущую 
профессию.

Безусловно, выпускники инже-
нерных факультетов, где большое 
количество мест отдано именно 
целевому набору, уходят работать 
в госсектор, потому что это одно 
из условий обучения. В МГТУ име-
ни Н. Э. Баумана это порядка 20% 
от общего числа бюджетников, за-
численных на первый курс в 2022 
году. В целом инженерная специаль-
ность — довольно специфическая 
область, работодателем в которой 
чаще всего выступают предприятия, 
поддерживаемые государством. От-
дельного внимания заслуживают 
образовательные программы, запу-
щенные совместно с СИБУРом, ЛУ-
КОЙЛом, «Ростехом», НПО «Алмаз», 
РКК «Энергия»,— у нас очень мно-
го совместных программ (особен-
но с организациями Минпромторга 
и «Роскосмоса»).

Какой процент студентов после 
окончания обучения переезжают за 
границу и работают на зарубежные 
компании — оценить сложно, ры-
нок труда очень изменился в послед-
ний год. В любом случае большинст-
во выпускников сейчас работают на 
отечественные компании.

Понимание  
студентов, в каких  
отраслях они  
хотели бы работать, 
формируется  
не сразу

Традиционный дефицит 
IT-кадров, который наблюдал-
ся последние годы и обострил-
ся в связи с отъездом многих 
специалистов за рубеж из-за 
военных действий на Украи-
не, в начале 2023 года начал 
нарастать. По оценке прави-
тельства, спрос на IT-кадры 
увеличился на 63%. Аналити-
ки отмечают, что срок пои-
ска кандидатов на IT-вакансии 
увеличился сильнее, чем 
в среднем по рынку. Ряд игро-
ков уже рассматривают аутсор-
синг специалистов из Индии, 
Израиля и Китая. Эксперты 
допускают, что в перспекти-
ве дефицит поможет сгладить 
использование искусственно-
го интеллекта: за рубежом уже 
используют нейросети, напри-
мер, для написания кода.

«IT-отрасль снова замерла в ожи-
дании, а сотрудники компаний, 
не имеющих брони и не попадаю-
щих под отсрочку от мобилизации 
или призыва на срочную службу, 
снова „на чемоданах“»,— говорит 
HR-директор ГК «ХайТэк» Оксана 
Пахомова в связи с принятыми Гос-
думой поправками, ужесточаю-
щими наказание для уклонистов 
и вводящими цифровизацию во-
инского учета. Информация о за-
прете на удаленную работу из-за 
границы со стороны крупных рос-
сийских компаний, таких как VK 
и «Сбер», также спровоцировала 
волну увольнений сотрудников, 
которые уехали еще в прошлом 
году: чтобы заменить их, компа-
нии начали открывать новые ва-
кансии (см. „Ъ“ от 26 января).

Спрос на IT-кадры вырос на 63% 
по сравнению с прошедшим годом, 
уточнили в пресс-службе вице-пре-
мьера Дмитрия Чернышенко. На 
начало 2023 года на отечественном 
рынке было около 59 тыс. открытых 
IT-вакансий. В Минцифры „Ъ“ под-
твердили, что потребность в специ-
алистах постоянно увеличивается. 
По данным «Яков и партнеры» (ра-
нее McKinsey в России) и HH, в нача-
ле 2023 года срок поиска кандида-
тов на IT-вакансии вырос сильнее, 
чем в среднем по рынку: в два раза 
против 1,5 раза в других отраслях.

Не просто дефицит
В Ozon „Ъ“ заявили, что предло-
жение на рынке стали определять 
IТ-компании, которые возобнови-
ли наем в процессе адаптации к но-
вым условиям. За год сама коман-
да Ozon Tech увеличилась более 
чем на 40%, сейчас в штате более 
4 тыс. разработчиков и инженеров, 
говорит директор по IT-персоналу 
Ozon Анастасия Кучай. При этом, 
отметила она, конкуренция на по-
зиции начинающих специалистов 
остается высокой: компаниям нуж-
ны разработчики, которые «уже по-
гружены в процессы и могут быст-
ро закрыть ту или иную задачу».

В «Лаборатории Касперско-
го» говорят, что на рынке не хва-
тает DevOps-инженеров, Python- 
разработчиков, среди системных 
аналитиков ощущается дефицит 
middle- и senior-специалистов 
(высокого уровня). Это подтвер-
ждает и руководитель департа-
мента подбора и адаптации ГК 
Softline Мария Григорович: де-
фицит IT-кадров с опытом по уз-
ким направлениям сохраняется. 
В Wildberries среди наиболее ред-
ких специалистов назвали адми-
нистраторов баз данных (DBA), 
Golang-разработчиков и сотрудни-
ков с опытом работы с высоконаг-
руженными системами.

В VK отметили, что дефицит 
квалифицированных IT-кадров — 
перманентная ситуация для все-
го рынка, но с 2022 года она ста-
ла ощущаться острее: «В том числе 
потому, что топовые работодате-
ли — включая VK — нарастили 
наем, а именно эти игроки форми-
руют основную конкуренцию за 
кандидатов». По словам предста-
вителя компании, «самые горячие 
специальности сейчас» это AI, ML 
и data science. В «Яндексе» говорят, 
что по итогам 2022 года штат вы-
рос на 16% и спрос на высококва-
лифицированные кадры стабиль-
но сохраняется.

Сложнее всего стало найти со-
трудников с опытом, подтвержда-
ет главный эксперт HH.ru по рынку 
труда Наталья Данина: «В среднем 
увеличение срока поиска кандида-
тов с опытом работы более шести 
лет составило четыре-шесть меся-
цев. А это, очевидно, люди с опы-
том преодоления неоднократных 
кризисных ситуаций, на эксперт-
ных или руководящих ролях». 
Подобная ситуация неминуемо 
приводит к падению производи-
тельности компании в целом, счи-
тает она. «Интересно, что, несмо-
тря на увеличение срока поиска, 
работодатели все равно отдают 
предпочтение именно таким кан-
дидатам: 84% предпочитают людей 
с опытом работы и без специально-
го образования кандидатам со спе-
циальным образованием, но без 
опыта»,— уточняет эксперт.

При этом ряд собеседников „Ъ“ 
утверждает, что на рынке «не про-
сто кадровый дефицит, а серьез-
ный кризис». Источник „Ъ“ в одной 
из крупных компаний говорит, что 
около 70% кандидатов уже уехали 
из РФ, а некоторые планируют пе-
реезд в ближайшее время, в связи 
с этим выросли ожидания по зар-
плате — примерно на 20%. «Многие 
уезжают, даже если удаленная ра-
бота в их текущей компании невоз-
можна, и начинают искать работу 
уже из-за рубежа»,— говорит он. За 
последний год, по его словам, около 
40% сотрудников, которые прежде 
работали из России, приняли реше-
ние переехать. Представитель СИБУ-
Ра добавил, что компания столкну-

лась с принципиальным выбором 
удаленной работы: «Для многих ре-
шающим фактором при выборе ра-
ботодателя стали только полностью 
удаленные форматы и возможность 
работать вне РФ».

Официальных регуляторных 
ограничений для этого все еще нет. 
Хотя в Минцифры признали, что 
«настоятельно рекомендуют вни-
мательно подойти к анализу ри-
сков удаленной работы» для со-
трудников с доступом к функциям 
администрирования критически 
важных приложений и элементов 
IT-инфраструктуры, а также сис-
тем обеспечения информацион-
ной безопасности.

Импорт носителей 
экспертизы
В некоторых IT-компаниях допу-
скают, что справиться с дефици-
том кадров поможет привлечение 
зарубежных специалистов как под 
отдельные проекты на аутсорсинг, 
так и в штат. «Наши компании гото-
вы брать на работу в штат иностран-
цев»,— говорит президент ассоци-
ации «Руссофт» (объединяет 315 
IT-компаний) Валентин Макаров. 
По словам главы совета директо-
ров «Базальт СПО» Алексея Смирно-
ва, компания готова рассматривать 
IT-специалистов из любых стран, 
в том числе из Индии, Израиля, Ки-
тая и других: «Из-за кадрового де-
фицита в нашей стране необходи-
мо создать благоприятные условия 
для упрощения принятия на долж-
ность для удаленной работы ино-
странных сотрудников. Но пока 
никаких действий в этом направ-
лении предпринято не было».

Директор по организационному 
развитию группы «Рексофт» Фаина 
Лернер считает, что необходимы 
усилия для построения кросс-куль-
турных команд: «Кроме того, и ки-
тайский, и индийский рынки ог-
ромны, ты выбираешь не из десяти 
кандидатов одного, а, например, из 
500». В то же время в этих странах 
представлены все крупнейшие ми-
ровые и локальные компании, до-
бавляет она: «Приходится конкури-
ровать на очень высоком уровне».

Директор центра разработки 
Artezio Дмитрий Паршин отмечает, 

что есть много проблем с включени-
ем зарубежных специалистов в ра-
боту: «Одна из них — уровень подго-
товки. Например, если говорить про 
Индию, Китай и Иран, то уровень 
подготовки разработчиков в этих 
странах чаще всего ниже, чем в РФ. 
Именно благодаря хорошей школе 
программистов Россия сумела кон-
курировать с Индией и другими 
странами на американском и евро-
пейском рынке аутсорсинга». Поэ-
тому, добавляет он, лучше обращать 
внимание на локальный рынок. 
Кроме того, нужно внимательно от-
носиться к формированию команд, 
исходя из языковых и культурных 
отличий, учитывать разницу в часо-
вых поясах, отмечает эксперт.

Впрочем, крупные холдин-
ги пока всерьез не рассматрива-
ют IT-специалистов из-за рубежа. 
В Softline говорят, что изучают толь-
ко кандидатов из РФ. Директор по 
IT-персоналу Ozon Анастасия Ку-
чай также сказала, что компания не 
привлекает зарубежных сотрудни-
ков даже на аутсорсинге. В Aviasa-
les отметили, что не работают с аут-
сорсом в большом объеме в целом. 
В «Яндексе» также сказали, что, как 
правило, не пользуются услугами 
внешних специалистов в разработ-
ке в целом. Компаниям необходи-
мо наращивать компетенции в сфе-
ре корпоративного образования, 
чтобы в конечном счете снижать 
стоимость привлечения и удержа-
ния сотрудников, считает партнер 
«Яков и партнеры» и соавтор отчета 
Елена Кузнецова.

Ассистенты  
нового поколения
Отчасти решить вопрос IT-кадров 
компаниям в ближайшее время 
могут помочь нейросети. Пока их 
активное внедрение идет преиму-
щественно за рубежом. Так, по дан-
ным опроса 1 тыс. компаний, про-
веденного в марте ResumeBuilder.
com, почти половина уже исполь-
зует ChatGPT. И половина тех, кто 
внедрил чат-бота, сообщает о за-
мене им некоторых своих сотруд-
ников: 66% компаний задейству-
ют систему для написания кода, 
58% — для копирайтинга и созда-
ния контента, 57% — для поддер-

жки клиентов. По данным Resume-
Builder.com, почти все компании, 
использующие ChatGPT, заявили, 
что сэкономили с его помощью.

• ChatGPT (Generative Pre-trained 
Transformer — генеративный пред-
варительно обученный трансфор-
мер) разработан OpenAI и способен 
работать в диалоговом режиме и 
поддерживать запросы на естест-
венных языках.
Тем временем реальных сотруд-

ников международные компании 
сокращают. С конца 2022 года со-
кращения кадров прошли в Meta 
(ее деятельность по ведению в РФ 
сервисов Facebook и Instagram при-
знана экстремистской и запреще-
на), Twitter, Amazon, Google. Весной 
2023 года об этом заявили в Disney. 
«Масштабное использование боль-
ших языковых моделей сократит 
количество разработчиков, кото-
рые не создают уникальный про-
дукт, а занимаются рутинными 
задачами, написанием кода»,— счи-
тает основатель Telegram-канала 
«Все о блокчейн, мозге и WEB 3.0 
в России и мире» Ани Асланян. Но 
в РФ ИИ-сотрудники могут оказать-
ся под угрозой (см. „Ъ“ от 14 апре-
ля). Не говоря уже о том, что в стра-
не пока нет даже аналога ChatGPT.

Крупные российские IT-ком-
пании пока осторожно относят-
ся к использованию нейросетей 
для замены программистов. В VK 
признают, что создают продукты 
на основе машинного обучения 
и нейросетей, но «тезис, что они 
полностью заменят людей, на наш 
взгляд, неверный, особенно в сфе-
ре разработки».

В Aviasales подтверждают, что 
оплачивают разработчикам Copi-
lot (инструмент с использованием 
ИИ для разработки) от Github, «ко-
торый покрывает базовые функ-
ции и экономит время»: «Сказать, 
как дальше это будет развивать-
ся, пока сложно». В Softline гово-
рят, что у компании амбициозные 
цели, «поэтому уверены, что задач 
хватит всем — и разработчикам, 
и нейросетям».

Процесс разработки ПО и моде-
лей состоит из нескольких этапов, 
при этом в случае с разработкой 
моделей процесс сложнее, объяс-
няет глава «Яков и партнеры» Яков 
Сергиенко: «Написание кода — это 
минимальная часть трудозатрат. 
Если брать классический процесс, 
то большую часть времени занима-
ет не написание кода, а его тести-
рование. Чем больше корпорация, 
тем больше времени это занимает: 
проводится от четырех до шести 
типов тестирования. Каждый раз 
это требует доработки и переписы-
вания кода».

Если говорить в целом про ИИ, 
то весь процесс как разработки, так 
и написания моделей уже сейчас 
может быть полностью автомати-
зирован, добавляет господин Сер-
гиенко: «Начиная от сбора данных 
и заканчивая тестированием. Речь 
не только о нейросетях, но и о дру-
гих технологиях, которые позво-
ляют это делать». С одной стороны, 
отмечает он, это приводит к тому, 
что классических программистов 
или специалистов по работе с боль-
шими данными будет требоваться 
меньше, однако возникает необхо-
димость в компетенциях другого 
уровня — в людях, которые способ-
ны эту систему создавать и настра-
ивать: «Таким образом, роль чело-
века меняется».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев,  
Юрий Литвиненко,  
Юлия Тишина

цена 
вопроса

О кадровой политике «Яндекса», воз-
можностях удаленной работы и зар-
платных ожиданиях IT-специалистов 
в 2023 году „Ъ“ рассказала HR-директор 
компании Дарья Золотухина.

— В третьем квартале 2022 года россий-
ские IT-компании сообщали о трудно-
стях с сохранением сотрудников из-за 
мобилизации. Как вы сейчас можете оце-
нить ее влияние на ситуацию с кадрами?
— Спрос на талантливых разработчиков 
всегда был высоким и сохраняется по сей 
день. За последний год у нас не было не-
типичного оттока сотрудников: по итогам 
2022 года штат компании вырос на 16%. Но 
спрос на высококвалифицированные ка-
дры сохраняется.
— В 2022 году вы продолжали наем 
IT-специалистов?

— Наем был приостановлен в феврале, в мар-
те частично возобновлен для позиций стар-
ших бэкенд-, фронтенд- и мобильных раз-
работчиков. В июле все ограничения были 
сняты.
— Какая доля сотрудников приняла 
решение переехать в другие страны? 
С увольнением или сохранением удален-
ной работы.
— Мы не отслеживаем, какое число со-
трудников находится не в России, потому 
что с 2020 года в «Яндексе» можно работать 
полностью удаленно откуда угодно. Все 
это время мы, как и многие другие компа-
нии, включая зарубежные, оценивали уда-
ленку с разных сторон — и в первую оче-
редь с точки зрения влияния на культуру 
компании.

В итоге решили, что нам культурно более 
близок гибридный режим, поэтому в мар-

те попросили сотрудников выбрать офис 
в одной из стран наших хабов, который 
они могут совмещать с удаленкой. Офис не 
обязательно должен быть в России. У нас от-
крыто более 30 офисов в РФ и за рубежом — 
в частности, в Сербии, Турции, Казахстане 
и Армении. После выбора основного офи-
са работы находиться в нем рекомендует-
ся три дня в неделю, еще два дня можно ра-
ботать откуда угодно. Предполагаем, что 
за лето станет понятно, какой процент со-
трудников выберет работу из загранич-
ных хабов, но мы не ожидаем, что он будет 
высоким.
— При приеме новых сотрудников обра-
зование какого уровня вы считаете не-
обходимым для специалиста? Рассма-
триваете ли кандидатов, у которых нет 
профильного высшего образования?
— Мы заинтересованы в любых сильных 
специалистах, которые смогут доказать 
свою ценность и соответствие искомой 
должности на собеседованиях, предполага-
ющих в том числе проверку практических 
навыков. Конечно, при первичном поиске 
кандидатов мы смотрим на вузы и специаль-
ность, но это не значит, что остальным доро-
га в компанию закрыта.

В то же время у нас есть большое количест-
во образовательных программ в лучших вузах 
страны — от МФТИ до ВШЭ, которые помога-
ют студентам лучше понимать, как устроены 

современные ИТ-компании, и получать необ-
ходимые навыки уже в процессе обучения.

В целом для студента один из лучших спо-
собов попасть в «Яндекс» и сразу получить 
нужный опыт — это оплачиваемые стажиров-
ки, по результатам которых каждый второй 
становится сотрудником компании; в этом 
году мы открыли вдвое больше позиций по 
сравнению с 2021 годом.
— Какую роль для вас играет активность 
соискателей, не связанная с их деятель-
ностью на прежнем месте работы или 
в рамках учебы? Например, их собст-
венные проекты, участие в сторонних 
open-source-проектах и т. п. Считаете ли 
вы «пустой GitHub» минусом?
— Сторонние профессиональные проекты 
могут быть только плюсом к другим кри-
териям.
— Сопоставимы ли зарплатные ожида-
ния потенциальных сотрудников с пред-
ложением? В целом считаете ли вы адек-
ватными текущие зарплатные ожидания 
IT-специалистов?
— В 2022 году мы заменили «опционную» 
часть повышением оклада и премий, а так-
же ввели дополнительный мотивационный 
инструмент для руководителей и ключе-
вых специалистов — годовой бонус. Сейчас 
оплата, как правило, более чем соответству-
ет ожиданиям кандидатов.

Интервью взял Юрий Литвиненко

«Мы заинтересованы  
в любых сильных специалистах»

Дарья Золотухина, 
HR-директор «Яндекса»

СРОК ПОИСКА ПОДХОДЯЩЕГО КАНДИДАТА 
В СФЕРЕ IT (%)    ИСТОЧНИКИ: HH И «ЯКОВ И ПАРТНЕРЫ».

ЭМОЦИОНАЛЬНАЯ ОЦЕНКА СВОИХ КАРЬЕРНЫХ 
И ПРОФЕССИОНАЛЬНЫХ ПЕРСПЕКТИВ 
IT-СПЕЦИАЛИСТОВ (%)    ИСТОЧНИК: РАЭК.

Менее 
1 месяца

Лето 2022
Негативные Позитивные Нейтральные Смешанные

СФЕРЫ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, НА КОТОРЫЕ ОКАЗЫВАЮТ 
НАИБОЛЬШЕЕ ВЛИЯНИЕ  ИСКУССТВЕННЫЙ
ИНТЕЛЛЕКТ, РОБОТЫ И АВТОМАТИЗАЦИЯ, С ТОЧКИ 
ЗРЕНИЯ СОИСКАТЕЛЕЙ (УРОВЕНЬ ВЛИЯНИЯ, %)  

Срок привлечения 
кандидата ранее

Срок привлечения 
кандидата сейчас

Зима 2023

41,5 45,2 13,3 0

41,3

27,5ДА 21,151,4НЕТ

30,1 12,7 15,4

1 месяц Не более
2 месяцев

От 2 до 3
месяцев

От 3 до 6
месяцев

Более 6 
месяцев

43 7 7 0 736

14 7 0 04336

ВОСПРИЯТИЕ МЕР ПОДДЕРЖКИ IT-ОТРАСЛИ: ОКАЗАЛИСЬ ЛИ ОНИ ПОЛЕЗНЫ ЛИЧНО ВАМ? (%)
ИСТОЧНИК: РАЭК.        

Затрудняюсь 
ответить

66 Информационные 
технологии

52
51

50
49

48
41

39

Инженерно-
техническая работа

Финансы, аудит

Здравоохранение,
медицина

Продажи

Маркетинг, реклама,
коммуникация

Закупки, складские 
операции, логистика

Наука,
исследования

ИСТОЧНИКИ: 
HH И «ЯКОВ 
И ПАРТНЕРЫ».
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Новый абонементный цикл 
с двуязычным названием «Mu‑
sica sacra nova. Духовная му‑
зыка из бывшего СССР», создан‑
ный при участии Фонда Николая 
Каретникова, открылся в зале 
Чайковского мозаикой из про‑
изведений 1967–1997 годов в ис‑
полнении вокального ансамбля 
Intrada. Как сегодня звучат ста‑
рые музыкальные эксперименты 
на вновь актуальную тему духов‑
ного сопротивления официозу, 
рассказывает Юлия Бедерова.

огда поднимается ве‑
тер, все мельницы крутятся, как 
одна. Но есть другой ветер: Дух, ко‑
торый гонит перед собой народы 
и племена…» — строчками из сти‑
хотворения Поля Клоделя поэт Ольга 
Седакова начинает разговор о худо‑
жественном и духовном сопротив‑
лении в советском и постсоветском 
искусстве на страницах буклета к се‑
рии «Musica sacra nova». «Трудно 
сказать точно, когда поднялся этот 

„другой ветер“: вероятно, в конце 
1950‑х годов. Он поднялся в стране 
победившего — как тогда полагали, 
окончательно и бесповоротно побе‑
дившего — атеизма»,— продолжает 
Седакова, тем самым сразу же отсы‑
лая слушателя во времена нового об‑
ращения к религиозной традиции 
в музыке второго советского аван‑
гарда. Его главными лицами ста‑
ли трое — Альфред Шнитке, Эди‑
сон Денисов, София Губайдулина. 
Эта могучая «птица‑тройка» на вре‑
мя затмила имена и музыку других 
композиторов послевоенных поко‑
лений, в творческой и человеческой 
жизни пробивавших стену офици‑
альной этики и эстетики, часто без 
шансов на публичность. Как, напри‑
мер, Николай Каретников — беском‑
промиссный додекафонист в стра‑
не компромиссов и запрещенной 
додекафонии, или Андрей Волкон‑
ский — основатель ансамбля старин‑
ной музыки «Мадригал» и компози‑
тор‑аристократ в эпоху отмененной, 
уничтоженной аристократии.

Музыка всех этих авторов, а также 
художественного затворника Алемда‑

ра Караманова, нежнейшего нео‑
романтика Николая Сидельникова 
и Арво Пярта, без которого религиоз‑
ное направление в музыке конца XX 
века трудно представить, прозвуча‑
ла на старте цикла, заявленного как 
концертный и исследовательский. 
Действительно, огромный массив 
принципиально антимассивной, из‑
ощренной, прозрачной, главным 
образом хоровой (такова православ‑
ная традиция) музыки нескольких 
десятилетий претендует на статус 
хрестоматии; аннотации и статьи 
подробны и фундаментальны; все 
тексты произведений (большинст‑
во — на церковнославянском или ла‑
тыни) даны в переводах, разностилье 
которых немного смущает, но пред‑
ставляется вынужденным; рамки ис‑
следования одновременно жестки 
и свободны.

В цикле «музыки из бывшего 
СССР» есть и сочинения, написан‑

ные, например, Петерисом Васксом 
и Георгом Пелецисом уже в XXI веке, 
когда постсоветскость балтийского 
пространства давно сомнительна. 
Другое дело, что оба автора в прош‑
лом связаны с советским (и антисо‑
ветским) поставангардом с его пои‑
сками новой литургической этики, 
новой свободы выбора и памяти, но‑
вого музыкального языка и новых 
значений языка старого.

Характерная черта советского 
авангарда и поставангарда — сти‑
листическая многомерность, двой‑
ственность, неопределенность — 
в музыке на богослужебные тексты, 
связанной с древнерусской или за‑
падноевропейской традицией или 
обеими сразу, проявляется особен‑
но отчетливо. Если западные кано‑
ны XX века кажутся крепкими, как 
железобетон, ослепительно цельны‑
ми эстетическими конструкциями, 
то в здешней практике все не так. По‑
этому внутренняя подвижность, от‑
крытость, размытость стиля иногда 
в рамках одной партитуры — отдель‑
ная сложность для исполнителей.

И даже для таких мастеров, как ан‑
самбль Intrada, орех советской аль‑
тернативной традиции оказался 
непростым. При всей фирменной де‑
ликатности интонирования, строя 
и слова ансамбль вел разную музыку 
в сторону стилистической обобщен‑
ности. В невозможно прекрасном 
«Laudate Dominum» (Псалом 148) Вол‑
конского проще было расслышать пе‑
сенный лиризм, чем обостренно экс‑
прессивную мадригальную графику. 
А сквозь постимпрессионистский со‑
норный свет в «Свете тихий» Денисо‑
ва и минималистскую ритмическую 
звонкость «Двух славянских псалмов» 
Пярта то и дело пробивалось нечто 
вроде «романтики романса» — явно 
из другой оперы. При этом в замеча‑
тельных «Восьми духовных песнопе‑
ниях» Каретникова, близких однов‑
ременно мессе и песенному циклу, 
оперные тени (Мусоргского, Проко‑
фьева) как будто пели и танцевали 
уместно и выразительно, подсказы‑
вая, насколько интимный и литурги‑
ческий, архаический и актуальный 
камерный театр Каретникова уника‑
лен, крепок и выдерживает даже инъ‑
екцию романсовых интонаций.

По‑настоящему безупречно зву‑
чали Шнитке, Губайдулина и Си‑

дельников — его «Вечернее моление 
о мире» завершило первый концерт 
пронзительной неожиданностью хо‑
рового вальса. Насколько свободно 
хор Госкапеллы Валерия Полянско‑
го и Questa musica Филиппа Чижев‑
ского в свой черед сориентируются 
в мерцающем стилистическом поле 

советской и постсоветской музы‑
кальной эстетики от Эдуарда Артемь‑
ева до Леонида Десятникова и в чем 
секрет числовой символики, без ко‑
торой не бывает сакральной музы‑
ки (все концерты проходят 19‑го чи‑
сла), вероятно, станет известно в мае 
и июне.

КОНЦЕРТ МУЗЫКА

На ветру веры
«Духовная музыка из бывшего СССР» в Московской филармонии

20 апреля стартовал 45‑й Мо‑
сковский международный ки‑
нофестиваль (ММКФ). После 
треволнений прошлого года, свя‑
занных с практически полной 
сменой состава его оргкомите‑
та и отборочной комиссии, а так‑
же, по словам их представите‑
лей, со «сложным политическим 
и культурным контекстом», фе‑
стиваль вернулся на накатанные 
рельсы и ощущает себя впол‑
не благополучно. Большого ин‑
тереса публики к нему, правда, 
по‑прежнему не наблюдается, 
но этот аспект организаторов уже 
несколько лет не сильно беспо‑
коит. О том, какие картины по‑
кажут на фестивале в конкур‑
се и вне его, рассказывает Юлия 
 Шагельман.

редставляя програм‑
му нынешнего ММКФ, председатель 
отборочной комиссии Иван Кудряв‑
цев похвалился, что «на предложе‑
ние участвовать в программе Мос‑
ковского кинофестиваля повысился 
уровень отклика». По его словам, 
в этом году география стран‑участ‑
ниц расширилась на 10% по сравне‑
нию с прошлым — правда, в 2022 
году их было 65, а в этом звучит раз‑
мытое «более шести десятков», види‑
мо, в этом «более» и прячутся иско‑
мые проценты. Отдельно господин 
Кудрявцев упомянул страны Латин‑
ской Америки, от которых в фести‑
вальных программах представлено 
более 30 картин, Китай, который зна‑
чится производителем 23 фильмов, 
Францию, приложившую руку к 18 
лентам, а также Испанию, США, Ин‑
дию и Иран.

В основной конкурс вошли 12 
фильмов, из которых два — рос‑
сийские. Драма о взрослении «14+. 
Продолжение» режиссера Андрея 
Зайцева, чей «Блокадный днев‑
ник» получил главный приз, а так‑
же приз зрительских симпатий 
на ММКФ в 2020 году,— сиквел его 
картины «14+» (2015), рассказываю‑
щий о том же герое, который теперь 

стал старше на четыре года, и жизнь 
ставит перед ним еще более слож‑
ные вопросы, чем в подростковом 
возрасте. «Первая любовь» Светла‑
ны Проскуриной соединяет мело‑
драму и триллер в истории о пре‑
ступлении,  свидетельницами 
которого становятся две героини, 
приехавшие отдохнуть в загород‑
ный санаторий.

Помимо этих картин в основном 
конкурсе участвуют «Запах греха» 
Нураля Адама Атика (Бангладеш), 
«Невеста мертвеца» Корнеля Георги‑
ты (Румыния, Франция), «Потерян‑
ный рай» Гэн Вэньясяо (Китай), «Путь 
к успеху» Себастьяна Родригеса (Ар‑
гентина), «След зверя» Ненада Пав‑
ловича (Сербия), «Те, кто внизу» Але‑
хандро Кироги (Боливия, Бразилия, 
Аргентина, Колумбия, Уругвай), «Три 
брата» Франсиско Папарельи (Арген‑
тина, Чили), «ФИ1.618» Теодора Уше‑
ва (Болгария, Канада), «Черная луна» 
Тонатью Гарсии (Мексика) и «Хруп‑
кие цветы в потоке дней» Ютаки 
Цунэмати (Япония). Выбирать из них 
лучший фильм, достойный золото‑

го «Святого Георгия», будет жюри 
под председательством индийско‑
го режиссера и продюсера Рахуля 
Равеля. Также в состав жюри входят 

российские актеры Алексей Гусь‑
ков и Светлана Иванова, их коллега 
из Казахстана Самал Еслямова и ко‑
лумбийский режиссер Сиро Герра.

Традиционно в рамках ММКФ 
также состоятся конкурсы корот‑
кометражного и документаль‑
ного кино, в первом из которых 

представлены 16 фильмов, а во вто‑
ром — семь. Жюри этих программ 
возглавили соответственно ки‑
тайский режиссер Хао Юнь и ита‑

льянский кинематографист Джор‑
джо Куньо.

В прошлом году на Московском 
кинофестивале впервые был ор‑
ганизован отдельный конкурс для 
отечественных фильмов «Русские 
премьеры». Опыт был признан удач‑
ным, так что он будет продолжен — 
правда, в первом приближении про‑
грамма этого года выглядит слабее, 
но, возможно, нас ждут сюрпризы. 
Всего в конкурс вошли семь филь‑
мов: «Ада» Станислава Светлова, «Го‑
лова‑жестянка» Ивана Капитоно‑
ва, «Единица Монтевидео» Татьяны 
Лютаевой, «Помилование» Айнура 
Аскарова, «Тайное влечение» Ста‑
си Венковой, «Туман» Наталии Гугу‑
евой и «Край надломленной луны» 
Светланы Самошиной. Оценивать 
их будет жюри во главе с режиссе‑
ром Алексеем Учителем, а помогут 
ему в этой миссии сценарист и про‑
дюсер Андрей Золотарев и актриса 
Анна Снаткина.

Фильмом открытия ММКФ стал 
«Снегирь» Бориса Хлебникова. 
Источником вдохновения для него 
и его соавтора сценария Натальи Ме‑
щаниновой послужил производст‑
венный роман об экипаже рыболов‑
ного судна «Три минуты молчания» 
советского писателя Георгия Влади‑
мова. Только действие перенесено 
в наши дни (хотя за те три года, что 
фильм провел в производстве, его ре‑
алии тоже уже оказались относящи‑
мися к минувшей эпохе), а на пер‑
вый план выведена второстепенная 
в книге линия двух юных практикан‑
тов из мореходного училища, одно‑
го из которых сыграл сын режиссера 
Макар Хлебников. В результате по‑
лучилась картина, снятая на стыке 
жанров: почти документальной хро‑
ники будней жесткого мужского кол‑
лектива и истории взросления, в фо‑
кусе которой неизбывный конфликт 
поколений, который обстоятельства 
нового времени только усугубляют.

Закроет фестиваль 27 апреля ис‑
пано‑французская спортивная дра‑
ма «42 секунды» Алекса Морелло 
и Дани де ла Ордена, рассказываю‑
щая о событиях Олимпиады 1992 
года в Барселоне, которую председа‑
тель отборочной комиссии назвал 
«настоящим адреналиновым кино».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Обстоятельства настоящего времени
Начался Московский кинофестиваль

Духовная музыка из быв‑
шего СССР оказалась 
 непростой даже для ан‑
самбля Intrada 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

«К

Президент ММКФ Никита 
Михалков (справа) и пред‑
седатель жюри основного 
конкурса индийский ре‑
жиссер Рахуль Равель 
 общими усилиями открыли 
45‑й ММКФ 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА Фильмом открытия ММКФ стал «Сне‑

гирь» Бориса Хлебникова. Источником 
вдохновения послужил производст‑
венный роман об экипаже рыболов‑
ного судна «Три минуты молчания»

П
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«Локомотив-Кубань» сделал еще 
один шаг к тому, чтобы сотворить 
большую сенсацию. Краснодар-
цы финишным рывком выиграли 
третий матч полуфинальной се-
рии у ЦСКА со счетом 84:81 и по-
вели в ней 2:1. Четвертый матч 
серии до четырех побед состоит-
ся в субботу также в Краснодаре. 

ара ЦСКА—«Ло ко мо
тивКубань» представлялась наи
более простой, что ли, в полуфи
нальных противостояниях playoff. 
И дело не только в том, что армейцы 
были, бесспорно, первыми по ито
гам регулярного чемпионата, а крас
нодарцы только пятыми. По ходу 
сезона у «ЛокомотиваКубани» не по
лучалось даже обозначить заметное 
противодействие в матчах против 
ЦСКА. В четырех очных встречах «ре
гулярки» краснодарцы лишь один 
раз уступили с разницей меньше 
20 очков. И где железнодорожники 
могли вдруг найти ресурсы, чтобы 
противостоять армейской машине 
в playoff, было совершенно непонят
но. Однако у наставника «Локомоти
ваКубани» Александра Секулича 
все же нашлись решения, заставив
шие нервничать главного тренера 
ЦСКА Эмила Райковича. Они проя
вились еще в первом матче серии, 
который ЦСКА выиграл с большим 
трудом, благодаря прежде всего та
щившим команду Николе Милути
нову и Касперу Уэйру (на двоих они 
набрали 51 очко). А уже во втором 
матче, стоило краснодарцам чуть 
удачнее сыграть против армейских 

лидеров, случилась минисенсация. 
«ЛокомотивКубань» выиграл и увез 
из Москвы в общемто незапланиро
ванную единичку в графе «Победы». 
Но, может быть, куда неприятнее, 
чем само поражение (никакой ката
строфы в нем не было), для болель
щиков ЦСКА была потеря Милутино
ва. Сербский «большой», в среднем 
за матч приносящий своей коман
де полтора десятка очков и делаю
щий по девять с лишним подборов 
(лучший показатель в лиге), в конце 
второго матча повредил голеностоп 
и в Краснодар не полетел. По инфор
мации официального сайта «Локо
мотиваКубани», демонстрирую
щего завидную осведомленность 
в армейских делах, Милутинов поя
вится на площадке не раньше пято
го матча серии, то есть когда коман
ды вернутся в Москву. 

Райковичу, впрочем, проблему 
отсутствия Милутинова решать уда
валось, как показалось, без особых 
проблем. Отсутствие основного цен
трового никак не мешало армейцам 
хозяйничать под щитом соперни
ка, где весьма вольготно чувствова
ли себя и Алексей Швед, и Девонте 
Кейкок, и даже совсем негабарит
ный Уэйр, забеги которого под коль
цо стабильно ставили защиту хозяев 
в тупик. А еще он по привычке точ
но бил с дистанции, а противоядия 
этому хозяева найти никак не могли. 

Железнодорожники вообще в на
чале матча смотрелись так, словно 
не поняли, что игра уже началась, 
а потому както буднично отстали 
на 14 очков уже к концу первой де
сятиминутки. Да, чтото пытался де
лать Джейлен Барфорд, в эпизодах 
неплохо смотрелся Андрей Мар
тюк, но целостной игры, в первую 
очередь в атаке, команда Секули

ча не демонстрировала. Вероятно, 
он и сам это прекрасно видел, а по
тому старался както завести кол
лектив. Но перестарался. Секулич 
во второй четверти всего за мину
ту получил два технических фола 
за чрезмерно эмоциональные спо
ры с арбитрами и вынужден был по
кинуть площадку. В моменте, как 
ни странно, это даже чуть взбодрило 
хозяев, но после большого перерыва 
игра вернулась в прежний режим: 
ЦСКА контролировал ход проти
востояния, не подпуская соперни
ка на расстояние атаки, а «Локомо
тивКубань» неубедительно пытался 
чтото с этим поделать. 

Но этот в чемто убаюкивающий 
режим дорого обошелся ЦСКА. 
Райковичу еще предстоит выяс
нить, в какой момент его команда 
проспала включение краснодар
ского паровоза в режим полной 
мощности. Вроде бы ничего осо
бенного хозяева не делали. Ну Де
вон АкунПерселл несколько раз 
неплохо попал и подобрал, вклю
чился в игру Окаро Уайт, с обыч
ным для себя запозданием заиграл 
Барфорд. Но именно эти разроз
ненные вроде бы события сформи
ровали краснодарскую волну, спра
виться с которой ЦСКА не сумел, 
а может, просто не успел на нее от
реагировать. Ведь хозяева впервые 
за весь матч вышли вперед, когда 
до сирены оставалось меньше ми
нуты. Шансы на спасение игры 
у ЦСКА еще были, но ни Швед, 
ни Уэйр, пытавшиеся стать спа
сителями армейцев, не преуспе
ли. «ЛокомотивКубань» победил 
со счетом 84:81 и повел в серии. 
Четвертый ее матч состоится в суб
боту в Краснодаре.

Александр Петров

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

Железнодорожники 
оттянули до конца
«ЛокомотивКубань»   
снова обыграл ЦСКА

Чуть ли не главной темой нынешнего 
розыгрыша Лиги чемпионов стало ита-
льянское футбольное возрождение. 
В составе стамбульского финала турни-
ра уже точно будет один представитель 
Италии, который определится в полу-
финальном противостоянии двух со-
седей — «Милана» и «Интера». И такой 
успех этой страны выглядит примеча-
тельным событием, учитывая, что боль-
ше десятилетия она находилась даже 
не на вторых, а скорее на третьих ролях 
в главном еврокубке.

олный состав полуфинальных пар 
Лиги чемпионов определился в среду по ито
гам двух ответных матчей четвертьфиналь
ной стадии. «Манчестер Сити» без труда до
бил поверженного им дома — 3:0 — другого 
гиганта, «Баварию», сыграв с ней вничью со 
счетом 1:1. В другой встрече «Интер» и «Бен
фика» устроили в Милане увлекательную 
перестрелку, также разойдясь миром — 3:3. 
Такой исход вполне устраивал хозяев поля, 
которые благодаря гостевому выигрышу — 
2:0 — создали огромный запас прочности.

Результат миланского матча лишь доба
вил актуальности и так уже довольно замет
ной теме. Дело в том, что после него ясно, 
какую страну будет представлять один из 
участников финала. Сетка, отправившая 
«Манчестер Сити» биться с победителем 
прошлогоднего розыгрыша «Реалом», све
ла «Интер» в полуфинале с соседом «Мила
ном». То есть без Италии в финальном мат
че, который состоится в Стамбуле 10 июня, 
уже не обойдется. И речь идет о ее возвраще
нии в борьбу за ценнейший клубный приз 
после длительного перерыва. Вернее, речь 
идет даже не о нем, а чемто похожем на яр
кий итальянский футбольный ренессанс.

Надо думать, успело созреть уже целое по
коление болельщиков, для которых еврокуб
ковое доминирование Италии — легенда из 
далекого прошлого. Между тем когдато оно 
ведь было реальностью. Если брать финалы 
главного еврокубка в период с 1991 по 2010 
год включительно, то более чем в половине 
случаев, в 11 из 20, присутствовал итальян
ский клуб. А в финале 20летней давности их 
было два: «Милан» тогда одолел в Манчесте
ре «Ювентус». В трех турнирах — 2003, 2005 
и 2006 годов — в топвосьмерку проникали 
сразу три итальянские команды, и это, надо 
сказать, никого особенно не удивляло. Наобо
рот, казалось, что такой расклад вполне в по
рядке вещей.

Но он рухнул как раз в 2010 году. После 
того как «Интер» выиграл Лигу чемпионов, 
справившись с «Баварией», Италия вдруг 
лишилась своего вроде бы такого прочно
го статуса, получив взамен статус страны, 
находящейся на вторых, а то и на третьих 
ролях. За следующие 12 лет она была два

жды представлена в финальном матче. Но 
оба раза туда пробивался проигравший 
«Барселоне» и «Реалу» «Ювентус», который 
настолько выделялся на фоне остальных 
итальянских клубов, в том числе клубов со 
звучными названиями, что както странно 
его персональные относительные успехи 
приравнивать к успехам общим. Итальян
ская лига, разумеется, никуда не выпадала 
из «большой европейской пятерки», однако 
никому уже не приходило в голову равнять 
ее с флагманами — английской, испанской 
лигами. Там все круче, включая спортив
ные достижения. 

С этой точки зрения все, что случилось 
в текущем сезоне, и вправду тянет на не
вероятный прорыв. Особенно впечатля
ющим делает его тот факт, что к этому мо
менту совсем сдулся «Ювентус», который 
сейчас не претендовал бы на золото наци
онального первенства, даже если бы со
хранил 15 очков, отнятых за финансовые 
нарушения. Зато прибавили те, кто долго 
находился в его густой тени. Спустя более 
полутора десятилетий Италия снова отпра
вила в восьмерку три клуба. Причем в чет
вертьфинале сошел наиболее трендовый 
из них — создавший в чемпионате Италии 
колоссальный запас прочности «Наполи», 

уступивший «Милану». А последний, между 
прочим, как и «Интер», располагается пока 
за пределами тройки сильнейших команд 
итальянского первенства: в нее наряду с не
аполитанцами входят столичные «Лацио» 
и «Рома». Факт тоже намекает на справедли
вость тезиса о нежданном возрождении. Фи
налистом Лиги чемпионов может стать ко
манда без медали чемпионата — значит, его 
уровень действительно высок.

Впрочем, не исключено, что вывод по
спешный. Смакуя итальянский рывок, не 
стоит забывать о нескольких нюансах. На
пример, о том, что в последнем рейтинге 
Deloitte Money League, ранжирующем клу
бы по размеру заработков, единственным 
клубом из Италии в двадцатке был бедовый 
«Ювентус». Или о том, что свежие новости 
про показывающих шикарную игру моло
дых футболистов, которые сейчас на виду 
в тех командах, что участвовали в четверть
финальных матчах — таких как Хвича Ква
рацхелия и Виктор Осимхен из «Наполи», 
Рафаэль Леан и Брахим Диас из «Милана»,— 
сводятся в основном к рассуждениям о том, 
какой из английских грандов купит их ле
том и сможет ли «Бавария» у английского 
гранда талант перехватить. Ну и точно не 
стоит забывать о наборе зарубежных сопер
ников, доставшихся трем совершившим 
прорыв клубам в playoff. В нем «Тоттен
хем», «Айнтрахт», «Порту» и «Бенфика». И это 
вообщето чересчур скромный набор, что
бы из того обстоятельства, что он не устоял 
под итальянским натиском, извлекать ре
шительные выводы. Для них всетаки пра
вильнее подождать как минимум стамбуль
ского финала.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Сезон футбольного возрождения
Италия вернулась в финал главного еврокубка

Ян Непомнящий сохранил 
лидерство в проходящем 
в Астане матче за титул 
чемпиона мира по шах-
матам, сыграв в восьмой 
его партии вничью черны-
ми с Дин Лижэнем. Прав-
да, эту ничью российский 
гроссмейстер добыл фак-
тически чудом — благо-
даря целой серии ошибок 
китайского соперника.

артия, открывавшая 
вторую половину чемпион
ского матча, добавила ему 
очередной — уже шестой по 
счету — разыгранный дебют 
и очередной головоломный 
сюжет. На сей раз Ян Непом
нящий испытал Дин Лижэня 
защитой Нимцовича, которая 
у начинающих шахматистов 
иногда вызывает мандраж: 
всетаки связка слоном коня, 
вышедшего на c3, выглядит 
довольно неприятно. Но ки
тайца, естественно, выбор не 
смутил, и партия некоторое 
время шла в русле хорошо из
ученной и скучной теории.

Скука закончилась уже 
на девятом ходу, когда Дин 
Лижэнь вдруг двинул ладью 
с a1 на a2. Это была новин
ка, причем с виду настолько 
бессмысленная, что Ян Не
помнящий, кажется, сильно 
удивился такому изобрете
нию, явно принадлежащему 
секунданту китайца Рихарду 
Раппорту: венгерский гросс
мейстер, с недавних пор 
представляющий Румынию, 
обожает неординарные ре
шения, даже если компью
терный анализ не видит 
в них никакого проку.

А дальше все закрутилось 
и завертелось. Выяснилось, 
что у Дин Лижэня нарисова
лась опасная атака на коро
левском фланге. И в ее топ
ку он бросил целого слона, 
подставив его под удар пеш
ки на g5. Запахло какимито 
романтическими шахмата
ми — даже не из прошло
го, а позапрошлого века, из 
времен великого Пола Мор

фи, когда волшебники игры 
еще умели не обращать вни
мания на жертвы.

Правда, тут жертвы, стро
го говоря, как раз на самом 
деле не было. Дин Лижэнь на
пал на коня Яна Непомняще
го, а тот, конечно, заметил, 
что спасать его — себе доро
же, прилетит мат. Так что чер
ный конь тоже пал смертью 
храбрых, но вертикаль h все 
равно оставалась вертика
лью, на которой зрели посто
янные угрозы для Непомня
щего. Более того, россиянин, 
к ужасу почти всех, кто ком
ментировал партию, не на
шел хода ладьей на h8, ситуа
цию исправлявшего. И у Дин 
Лижэня, приучившего уже 
к тому, что, получив оплеуху 
от Непомнящего, обязатель
но встряхивается и отыгры
вается, все срослось как надо.

От него требовалось нем
ногое — простой перевод 
ладьи с d2 на d3, чтобы по
том внедрить ее на ту самую 
вертикаль. И это ведь была 
та самая ладья, странно схо
дившая в начале, то есть, ви
димо, особенная для китай
ца фигура… Дин Лижэнь 
вместо этого передвинул 
образовавшуюся у него про
ходную пешку d с шестой на 
седьмую горизонталь, по
ближе к полю превраще
ния, словно был загипноти
зирован ее таким удачным 
расположением и ни о чем 

другом, кроме как о новом 
ферзе, думать уже не мог.

А Ян Непомнящий в ответ 
опять сфальшивил и опять 
сделал свою позицию практи
чески безнадежной. От отвел 
своего ферзя с восьмой гори
зонтали, чтобы тот оказался 
поближе к вражескому коро
лю, но при этом оставил под 
боем ферзя Дин Лижэня ла
дью, блокирующую проход
ную пешку. Понятно, что ки
таец боялся вечного шаха от 
оппонента. Но для того, что
бы рассчитать, что вечного 
шаха не будет, что через пол
десятка ходов белый король 
укроется от канонады, не обя
зательно вроде было быть су
перкомпьютером или, до
пустим, Гарри Каспаровым 
(признан иностранным аген
том) в годы расцвета. В общем, 
ладью нужно было брать, вы
игрывая партию, а Дин Ли
жэнь ее пощадил.

Завершилось все краси
вой жертвой коня от Яна Не
помнящего. Фигуры он ли
шился, но взамен получил 
три лишние пешки, пол
ный эквивалент отданному. 
А главное — такую позицию, 
в которой найти выигрыш 
Дин Лижэню было уже не
возможно. Так что после 
восьмой партии из 14 пред
усмотренных регламентом 
россиянин сохранил пере
вес в один балл.

Алексей Доспехов

ШАХМАТЫ

Мата здесь не хватает
Дин Лижэнь и Ян Непомнящий  
сыграли вничью в восьмой партии, 
обменявшись грубыми ошибками

17 очков и 8 результативных передач Джейлена Барфорда (с мячом)  
помогли «Локомотиву-Кубани» одержать трудную победу над ЦСКА
ФОТО ИВАНА ШИХОВЦОВА / БК «ЛОКОМОТИВ-КУБАНЬ»

П

«Интер» впервые с 2010 года вышел в полуфинал Лиги чемпионов  
(на фото — форвард итальянской команды Лаутаро Мартинес (справа) 
забивает второй мяч в ворота «Бенфики») ФОТО SIMONE SPADA / LAPRESSE / AP

Ян Непомнящий (справа) благодаря целой 
серии ошибок Дин Лижэня спасся от поражения 
в восьмой парии и по-прежнему ведет в матче 
за звание чемпиона мира ФОТО STEV BONHAGE / FIDE

П П

Ответные матчи 1/4 финала
«Интер» (Италия)—«Бенфика» (Португалия) 3:3

Барелла, 14; Мартинес, 65; Корреа, 78 — Эурснес, 38;  
Антониу Силва, 86; Муса, 90+5. Первый матч — 2:0.

«Бавария» (Германия)—«Манчестер Сити» (Англия) 1:1

Киммих, 83 (пен.) — Холанн, 57. Незабитый пенальти:  
Холанн, 37. Первый матч — 0:3.

В 1/2 финала встречаются: «Реал»—«Манчестер Сити»  
(9 и 17 мая), «Милан»—«Интер» (10 и 16 мая).
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